
Проморекорд
Более половины россиян 
теперь покупают товары 
только по акциям

Падение реальных доходов на-
селения и конкуренция рознич-
ных сетей за покупателя приве-
ли к тому, что более 50%  россиян 
приобретают товары только 
со скидками. В некоторых торго-
вых сетях уже задумались о том, 
чтобы ограничить промоактив-
ность. Но отказаться от  скидок 
участники рынка могут  только 
синхронно, а для такого шага 
предпосылок пока нет, указыва-
ют эксперты. 

По итогам 2018 года доля росси-
ян, покупающих товары со скид-
ками, достигла 50,6%, подсчитали 
в исследовательской компании Ip-
sos Comcon для „Ъ“. Таким образом, 
показатель впервые превысил пси-
хологически важную отметку 50%. 
Для сравнения: в 2016 году он был 
на уровне 41%, а годом позже достиг 
45%. Потребитель привык эконо-
мить и готов ждать начала скидок, 
понимая, что рано или поздно тор-
говые сети предложат тот или иной 
товар по акции, констатируют в Ip-
sos. В «Nielsen Россия» добавляют, 
что в некоторых категориях това-
ров повседневного спроса доля про-
мо достигает уже 70% и продолжает 
расти. По данным компании, в пер-
вом квартале 2019 года доля эконо-
мящих россиян увеличилась на семь 
процентных пунктов, до 69%. Число 
респондентов, которые переключа-
ются на более доступные продоволь-
ственные товары, за тот же период 
выросло c 55% до 57%.

Рост числа россиян, стремящих-
ся к экономии, в основном связан 
с продолжающимся падением до-
ходов населения и индекса потре-
бительского доверия, отмечают 
в Nielsen. Так, по данным Росстата, 
в первом квартале 2019 года реаль-
ные доходы населения упали на 2,3% 
год к году. Индекс потребительского 
доверия за тот же период опустился 
с 65 до 62 пунктов и достиг историче-
ского минимума.

Исполнительный директор ассо-
циации «Руспродсоюз» Дмитрий Вос-
триков указывает, что в натуральном 
выражении продажи продуктов пи-
тания до сих пор не достигли докри-
зисного уровня 2013 года.
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Жилье оплатят в отсрочку
Перевод застройщиков на новый механизм финансирования  
могут перенести на 1 октября
Переход застройщиков на новую систе-
му финансирования, ожидание которого 
было главным фактором развития стро-
ительного бизнеса с начала года, может 
быть отложен. В Минстрое оказались го-
товы пойти на уступки застройщикам 
и фактически отложить введение схемы 
с использованием эскроу-счетов. Боль-
шинство девелоперов смогут продол-
жать получать деньги напрямую от доль-
щиков до 1 октября 2019 года, прежний 
срок был 1 июля. В результате по старым 
правилам в России может быть достро-
ено до 85% домов.

О том, что Минстрой может перенести 
на 1 октября 2019 года переход к проектно-
му финансированию жилищного строитель-
ства для большинства застройщиков, „Ъ“ рас-
сказал участник совещания у министра стро-
ительства и ЖКХ Владимира Якушева 11 ию-
ня. Сегодня предполагается, что застройщи-
ки лишатся возможности получать деньги 
дольщиков напрямую с 1 июля. Их средства 
будут зачисляться на специальный банков-
ский счет (эскроу-счет), а финансироваться 
строительство будет за счет кредитов. В апре-
ле правительство РФ выпустило постановле-
ние, согласного которому исключением ста-
нут объекты, построенные к 1 июля более 
чем на 30% и распроданные более чем на 10%.

Но 11 июня господин Якушев заявил, что 
степень готовности домов, которые могут 
не попасть под переход на проектное фи-
нансирование, будет определяться до 1 ок-
тября. По словам участника совещания, фак-
тически это позволит большинству девело-
перов продолжить работу по договорам до-
левого участия (ДДУ). Продать 10% квартир 
несложно, а для того, чтобы довести степень 
готовности дома до 30%, у застройщика бу-
дет целый строительный сезон, поясняет он. 
В Минстрое от комментариев отказались.

Генеральный директор Рейтингового 
агентства строительного комплекса (РАСК) 
Николай Алексеенко подтверждает, что пере-
нос сроков оценки готовности домов позво-
лит подавляющему большинству застройщи-
ков достроить жилье, используя старый ме-

ханизм и не прибегая к проектному финан-
сированию. По его мнению, решение о пере-
носе сроков могло стать итогом недавнего со-
вещания президента РФ Владимира Путина 

с членами правительства. Строительная от-
расль еще находится в процессе адаптации 
к новым правилам, поэтому отсрочка может 
расширить перечень объектов, которые смо-
гут достраиваться по старым правилам, счи-
тает господин Алексеенко.

Ранее в Минстрое говорили, что 70% воз-
водимых в России домов будут достраиваться 
по ДДУ и после 1 июля. В Москомстройинвес-
те заявляли, что продолжить работу по старым 
правилам смогут около трети застройщиков, 
на которых приходится 85% жилья. Если срок 
оценки готовности домов перенесут, эти по-
казатели могут вырасти примерно до 80–85% 
и более чем 90% соответственно, подсчитали 
в РАСК. Сегодня, по оценкам Николая Алексе-
енко, из 130 млн кв. м строящегося жилья бо-
лее 3 млн кв. м строится по механизму проект-
ного финансирования: это проекты в Москве 
и Подмосковье, Краснодарском крае, Иванов-
ской области, Карелии и т. д.

Подготовка к переходу на проектное фи-
нансирование жилищного строительства 
уже успела сказаться на показателях рынка. 
В январе—апреле ввод жилья в России сокра-
тился на 3% год к году, до 19,6 млн кв. м. При 
этом на многих ключевых рынках падение 
оказалось существеннее (см. „Ъ“ от 10 июня).

Сами застройщики неоднократно высту-
пали против механизма проектного финан-
сирования, предупреждая, что инициатива 
приведет к росту цен на жилье до 15%. В Мин-
строе на это отвечали, что отмены новых 
правил не будет. Финансовый директор ГК 
«Гранель» Дмитрий Адушев, впрочем, счи-
тает, что перенос сроков можно считать по-
зитивной новостью только для тех застрой-
щиков, кто не успел закончить свои дома 
до необходимого показателя, но смог заклю-
чить ДДУ с достаточным количеством доль-
щиков. С другой стороны, признает он, воз-
можность для большего числа девелоперов 
продавать жилье без использования эскроу-
счетов на какое-то время сдержит рост цен. 
В ФСК указывают, что одного заявления 
Минстроя недостаточно, а перенос сроков 
необходимо закрепить законодательно.

Елизавета Макарова

«На компанию 
не жалуюсь, у нас тут 
много интересных людей»
В Москве задержаны сотни участников 
несанкционированного марша

Вчера в Москве прошел «Марш за сво-
боду Ивана Голунова». Заявленное ор-
ганизаторами главное требование было 
выполнено еще накануне мероприятия, 
но несколько тысяч человек все же выш-
ли на несогласованный марш. Акция со-
провождалась жесткими задержаниями 
сотен ее участников. „Ъ“ спросил участ-
ников акции, почему им оказалось недо-
статочно освобождения журналиста.

«Марш за свободу Ивана Голунова» был 
анонсирован в соцсетях в понедельник, 
на пятый день с момента задержания жур-
налиста «Медузы». Пикеты у здания МВД 
на Петровке, 38 к тому моменту продолжа-
лись уже несколько суток, их участникам 
хотелось сделать следующий шаг. «Поэтому 
мы просто придумали дату, время, маршрут 
и разместили анонс в соцсетях»,— расска-
зал „Ъ“ журналист Евгений Берг. Планиро-
валось, что марш начнется в 12:00 от Чистых 
прудов — по Мясницкой к Лубянке и даль-

ше, к зданию на Петровке, 38. В подготовке 
акции участвовало 12 человек, «но нас не-
правильно называть организаторами», уточ-
няет господин Берг: «Мы просто распростра-
нили информацию о марше, а дальше срабо-
тали горизонтальные связи».

Анонс быстро собрал более 20 тыс. потен-
циальных участников (они отметили в соцсе-
тях, что интересуются мероприятием или бу-
дут участвовать). В тот же день отреагирова-
ли столичные власти: журналист, муници-
пальный депутат Илья Азар рассказал „Ъ“, 
что ему позвонил заместитель мэра Алек-
сандр Горбенко (курирует в том числе согла-
сование массовых акций) и предложил обсу-
дить мероприятие в мэрии. В ответ инициа-
тивная группа предложила провести перего-
воры публично, в прямом эфире на телекана-
ле «Дождь». Чиновник «рассмеялся и пообе-
щал ответить потом», говорит господин Азар.
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Губернаторам 
переставляют оценку
Судить об эффективности региональной 
власти будет правительство

Белый дом неожиданно получил  новый 
рычаг влияния на регионы. Рабочая 
группа президиума Совета по нацпро-
ектам, которая будет оценивать дости-
жение или недостижение губернатора-
ми показателей эффективности (KPI) 
и их корректировку, де-факто будет со-
зываться правительством, ее главой 
стал первый вице-премьер Антон Силуа-
нов, а ответственность за коммуникации 
с регионами по этому вопросу возло-
жена на министра экономики Максима 
Орешкина. В решении вопросов о дости-
жении регионами национальных целей 
также будет участвовать мэр Москвы 
Сергей Собянин.

Как стало известно „Ъ“, 4 июня президи-
ум Совета при президенте по стратегическо-
му развитию и нацпроектам утвердил со-
став рабочей группы, уполномоченной ут-
верждать (или не утверждать) корректиров-
ку плановых показателей оценки эффектив-
ности деятельности высших должностных 
лиц субъектов РФ. Фактически уже сформи-
рованная рабочая группа получила эксклю-

зивное право вступать в дискуссии с губер-
наторами по вопросу, стоит ли учитывать 
особые обстоятельства при недостижении 
региональных KPI, или же президентская 
ветвь администрации должна принимать 
свои меры в этой связи.

Введение новой системы губернаторских 
KPI было определено указом президента 
от 25 апреля 2019 года №193 — он отменил 
прежнюю систему, сформированную указом 
2017 года. Как пояснял в интервью „Ъ“ ми-
нистр экономики Максим Орешкин, новые 
KPI призваны обеспечить достижение реги-
онами целевых показателей в рамках нац-
проектов и «национальных целей развития» 
из майского указа Владимира Путина 2018 
года. Система, напомним, является поощри-
тельной — по результатам достижения KPI 
предполагается распределение грантового 
фонда в 20 млрд руб. в год. Впрочем, очевид-
но, что объявленная стратегия предполага-
ет возможность и других действий федераль-
ной власти по отношению к субъектам РФ.
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сегодняшнее 
число 48,7

миллиарда долларов составил профицит счета текущих операций платежного баланса 
РФ в январе—мае 2019 года, свидетельствует оценка Банка России. За год показатель увеличился на 
$1,8 млрд, чему послужили «укрепление торгового баланса и улучшение сальдо баланса услуг за счет 
роста экспорта услуг при снижении их импорта», поясняют в ЦБ. Приток долларов по текущему счету был 
сопоставим с чистым оттоком капитала, который в январе—мае достиг $35,2 млрд, увеличившись за год 
в 1,9 раза. Он прежде всего обеспечен «операциями банков и прочих секторов по приобретению ино-
странных активов, тогда как вклад изменения внешних обязательств был минимальным», поясняют в ЦБ.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Венесуэльская нефть  
полежит в запасах

Санкции США в отношении Вене-
суэлы привели к дополнительному 
падению добычи на 35% с начала 
года, подсчитали эксперты вашинг-
тонского Institute of International 
Finance. Напомним, в конце января 
США запретили перечисление на 
счета главной нефтяной госкомпании 
Petroleos de Venezuela, Sociedad 
Anonima (PDVSA) средств из США, 
фактически остановив экспорт вене-
суэльской нефти в страну. Ограничил 
Вашингтон и возможности импорта 
нафты (она необходима для разжи-
жения тяжелой нефти). Негативное 
влияние на добычу также оказали 
перебои в электроснабжении и мно-
голетние проблемы в руководстве 
госкомпании, указывают в IIF.

Такой спад является беспре-
цедентным по историческим мер-
кам — в Иране после выхода США 
из ядерной сделки и возобновле-
ния эмбарго в мае 2018 года он 
был меньшим. В подобных случаях 
(IIF проанализировал 21 кейс, в том 

числе в Ираке и Ливии) в среднем 
добыча снижается на 20% в тече-
ние трех лет. В Венесуэле при со-
хранении текущего курса спад, 
вероятно, продолжится, причем 
нехватка ресурсов для поддержки 
инфраструктурных проектов может 
оказаться даже более весомым 
фактором, чем санкции,— наличие 
покупателей в Азии позволяет 
PDVSA частично перенаправлять 
экспортные потоки. По данным 
Международного энергетического 
агентства (МЭА), объем поставок 
в апреле упал до 830 тыс. б/с (ми-
нус 610 тыс. б/с к данным годовой 
давности).

Нефть для Венесуэлы является 
последним источником иностран-
ной валюты, сокращение ее экс-
порта будет означать продолжение 
падения объемов импорта, что уси-
лит дефицит базовых потребитель-
ских товаров. Если из поступлений 
валютной выручки вычесть обяза-
тельства по погашению внешнего 
долга, то средств на импортные 
закупки остается еще меньше. 
Связь между объемами добычи 
и ВВП Венесуэлы в долларах США 
является почти прямой — расчеты 
в национальной валюте затрудняют 
гиперинфляция и множественные 
обменные курсы. С пика в 2013 
году ВВП страны упал с $330 млрд 
до $80 млрд, следует из модели, 
построенной экспертами института 
на основе данных по поставкам 
и стоимости нефти. ЦБ страны, 
в конце мая впервые за три года 
опубликовавший статданные по 
состоянию экономики, тогда сооб-
щил, что выручка от экспорта нефти 
в 2018 году составила $29,8 млрд 
против $31,5 млрд в 2017-м 
и $25,9 млрд в 2016 году.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ДОБЫЧИ НЕФТИ 
В ВЕНЕСУЭЛЕ И СТРАНАХ ОПЕК
(% ОТ УРОВНЯ 1997 ГОДА,
ВЗЯТОГО ЗА 100)      ИСТОЧНИК: IIF.
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Технологический прогресс может сократить рабочую 
неделю до четырех дней, предположил выступивший 
на сессии Международной организации труда (МОТ) 
глава правительства РФ Дмитрий Медведев. Такое 
 решение могло бы поднять производительность тру-
да, но, по словам премьера, «тема еще не проработа-
на» — так что скорого введения четырехдневки ждать 
не стоит. Пока же в перечне трендов глобального рын-
ка труда — роботизация, заставляющая переобучать 
работников, и рост нагрузки на системы социального 
страхования из-за общего старения кадров.

Предположение о возможном будущем переходе мировой 
экономики к четырехдневной рабочей неделе российский 
премьер высказал на прошедшей в Женеве Международной 
конференции труда. Он отметил, что технологический про-
гресс позволяет сократить рабочее время — и в прошлом та-
кие решения способствовали увеличению производительно-
сти труда. Премьер сослался на Генри Форда, столетие назад 
сократившего на своих заводах рабочую неделю с 48 до 40 ча-
сов и получившего резкий рост производительности, а также 
на более свежий пример новозеландской компании, устано-
вившей рабочую четырехдневку. «Разумеется, это очень слож-
ные, пока не до конца проработанные идеи — еще предстоят 
серьезные дискуссии»,— добавил Дмитрий Медведев, давая 
понять, что скорых решений правительства о переходе на но-
вый формат рабочей недели ждать все же не стоит.

Вице-премьер Татьяна Голикова, также приехавшая в Же-
неву, отметила, что при обсуждении перспектив четырех-
дневки прежде всего встает вопрос о зарплате работников 
— будет ли она такой же, как при пятидневной занятости. 
«Вопрос остается открытым»,— добавила вице-премьер. По 
ее словам, МОТ исходит из того, что уровень зарплат и соцо-
беспечения в результате подобной реформы ухудшаться не 
должен. Она пояснила, что такой шаг потребовал бы серьез-

ных изменений трудового законодательства. Кроме того, еще 
необходимо оценить, насколько может вырасти производи-
тельность труда из-за сокращения рабочей недели.

В своем выступлении Дмитрий Медведев говорил и о но-
вых подходах к таким базовым понятиям, как рабочий день 
и рабочее место. Он отметил, что сейчас люди могут работать 
«поверх государственных и национальных границ», поэтому 
требуется основательная дебюрократизация трудовых отно-
шений. Российский премьер заверил, что Москва восприни-
мает в качестве эталонов стандарты МОТ в социальном стра-
ховании и в пенсионном обеспечении. Россия ратифициро-
вала уже 77 из 186 конвенций МОТ и планирует сотрудни-
чать с организацией в рамках отдельной программы, цели 
которой решение проблемы безработицы молодежи, борьба 
с бедностью и регулирование трудовой миграции.

Благодаря словам о четырехдневной рабочей неделе вы-
ступление Дмитрия Медведева на сессии прозвучало замет-
нее, чем речи канцлера Германии Ангелы Меркель и прези-
дента Франции Эмманюэля Макрона. Госпожа Меркель сде-
лала акцент на проблеме дискриминации женщин на рын-
ке труда, французский президент сказал, что предвидит обо-
стрение процессов, влияющих на рынок труда,— в том числе 
по части технологической революции, изменения климата и 
борьбы за сохранение разнообразия природных ресурсов.

МОТ, отмечающая в этом году столетний юбилей, в на-
чале 2019 года обнародовала свои цели в работе со страна-
ми-партнерами на ближайшие годы. Главными трендами 
будущего мирового рынка труда МОТ называет роботиза-
цию (она ликвидирует старые и создаст новые рабочие ме-
ста), связанную с ней необходимость в постоянном профес-
сиональном обучении, а также растущую нагрузку на систе-
мы социального страхования (из-за сокращения числа мо-
лодых работников при увеличении количества пожилых). 
В качестве ответов на эти вызовы организация предлагает 
создавать доступные системы обучения и переобучения ра-
ботников, внедрять социальную защиту от рождения до ста-
рости и стимулировать бизнес к инвестированию в разви-
тие человеческого капитала. 

Анастасия Мануйлова, Женева

Технологии на страже уикенда
Правительство готово обсуждать четырехдневную рабочую неделю
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Бизнес-омбудсмен Борис Титов получит 
новую площадку для обсуждения барье-
ров, мешающих развитию предпринима-
тельства. По итогам его майского доклада 
Владимиру Путину правительству поруче-
но сформировать на базе Аналитического 
центра (АЦ) межведомственную рабочую 
группу для решения системных проблем 
бизнеса — с участием представителей эко-
номического блока Белого дома и админи-
страции президента и, по всей видимости, 
без привлечения силовых ведомств.

Белый дом совместно с институтом бизнес-
омбудсмена займется рассмотрением про-
блем предпринимателей. Для этого на пло-
щадке Аналитического центра при правитель-
стве будет сформирована межведомственная 
рабочая группа. Предметом обсуждений ста-
нет «Реестр системных проблем российского 
бизнеса», недавно представленный Владими-
ру Путину уполномоченным по правам пред-
принимателей Борисом Титовым.

Как следует из документов, имеющихся у 
„Ъ“, инициатором создания такой группы вы-
ступил сам омбудсмен. Курировать работу пре-
зидент назначил своего помощника Андрея 
Белоусова. Минэкономики во главе с Макси-
мом Орешкиным поручено проработать орга-
низационную составляющую (совместно с Бо-
рисом Титовым и экспертами АЦ), а также со-
гласовать ее с планом мероприятий проекта 
«Трансформация делового климата». Этот план 
из 150 мероприятий, напомним, был подпи-
сан премьер-министром Дмитрием Медведе-
вым в январе 2019 года — он охватывает 12 на-
правлений: от технологического присоедине-
ния к инженерным сетям до таможенного ад-
министрирования.

Кроме экономического блока правительст-
ва, АЦ и администрации президента к работе 
новой группы планируется привлечь главу ап-
парата Белого дома, вице-премьера Констан-
тина Чуйченко, курирующего реформу контр-
ольно-надзорной деятельности. При этом ре-

чи о включении в группу представителей си-
ловых ведомств, по всей видимости, не идет. 
Впрочем, органы прокуратуры по поручению 
президента уже занимаются проверкой ин-
формации из доклада господина Титова о дав-
лении контролеров на бизнес в регионах. Вы-
воды должны быть представлены на заседа-
нии правительственной комиссии по эконо-
мическому развитию и интеграции не позд-
нее ноября этого года. К этому же сроку долж-
ны быть готовы и результаты работы новой 
межведомственной группы.

В Аналитическом центре „Ъ“ подтвердили, 
что решение о создании группы принято, од-
нако способы его реализации пока не обсу-
ждались. Там пояснили, что рассмотрение жа-
лоб предпринимателей станет продолжени-
ем работы прежней межведомственной рабо-
чей группы на базе АЦ, которая с осени 2018 
года занималась разработкой предложений по 
стратегии ускорения несырьевого экономиче-
ского роста. 

В «Реестр системных проблем российско-
го бизнеса», который заменил в последнем до-
кладе омбудсмена «Книгу жалоб и предложе-
ний российского бизнеса», были включены 
более 280 проблем, сдерживающих развитие 
предпринимательства, в 32 сферах госуправ-
ления: от традиционных проблемных точек 
вроде таможенного и антимонопольного регу-
лирования или госзакупок до зарождающейся 
цифровой экономики.

Переименование этого раздела доклада 
должно подчеркнуть, что «большая часть про-
блем российского бизнеса за годы существова-
ния института уполномоченных так и не была 
решена, а некоторые из них существуют «уже де-
сятилетия». В 2018 году в жалобную книгу биз-
неса были включены 284 проблемы, в 2017-м — 
269, в 2016-м — 231. Последний доклад бизнес-
омбудсмена фокусировался не столько на эконо-
мических проблемах, сколько на необоснован-
ном уголовном преследовании бизнесменов.

Надежда Краснушкина

Жалобы бизнеса взяли на экспертизу
Системные проблемы предпринимателей изучат аналитики и чиновники

Методику расчета одного из 15 обозначенных 
показателей — «уровня доверия к власти» — к 1 
июня 2019 года должна была разработать адми-
нистрация президента, остальные 14 вычисля-
ются по данным Росстата или ведомственной 
статистики. Это число высокопроизводитель-
ных рабочих мест вне бюджетного сектора, за-
нятость в малом и среднем бизнесе, произво-
дительность труда в базовых несырьевых отра-
слях, реальная среднемесячная зарплата, инвес-
тиции (за вычетом инфраструктурных), уровень 
бедности, ожидаемая продолжительность жиз-
ни при рождении, естественный прирост насе-
ления, число улучшивших жилищные условия 
семей, уровень доступности жилья, доля горо-
дов с благоприятной городской средой, качест-
во окружающей среды, уровень образования и 
доля соответствующих нормативам городских и 
региональных дорог с учетом их загрузки.

Большинство этих показателей — де-факто 
натуральные, что делает почти невозможным 
манипулирование губернаторскими KPI. Поэ-
тому еще на весенних обсуждениях с главами 
регионов на Госсовете по нацпроектам диску-

тировалась возможность принятия во внима-
ние особых обстоятельств, не позволяющих ре-
гиону «выдерживать график» их достижения. 
Впрочем, учитывая, что с большой вероятно-
стью отклонений будет много, в письме главе 
администрации президента Антону Вайно пер-
вый вице-премьер Антон Силуанов сообщал о 
том, что дискуссии на этот счет решено вести 
спецкомиссией. 4 июня ее состав и был утвер-
жден президиумом совета по нацпроектам.

Как и предполагалось, рабочую группу воз-
главит сам господин Силуанов, его замести-
телем будет господин Орешкин, а ответствен-
ным секретарем выступит замглавы аппара-
та правительства Валерий Сидоренко. В груп-
пе еще один вице-премьер, курирующий во-
просы строительства Виталий Мутко. Также в 
нее включены главы экспертного управления 
президента Владимир Симоненко, управления 
президента по обеспечению деятельности Гос-
совета Александр Харичев, референт управле-
ния президента по внутренней политике Ольга 
Аллилуева, первый заместитель министра фи-
нансов Леонид Горнин и заместитель министра 
экономики Вадим Живулин. Наконец, несмо-
тря на формальный конфликт интересов, в со-

став рабочей группы включен мэр Москвы Сер-
гей Собянин. Избежать этого полностью было, 
очевидно, невозможно: логика рабочей груп-
пы предполагает, что в комиссии, рассматрива-
ющей обращения губернаторов и определяю-
щей их KPI, должны быть представлены прави-
тельство, администрация президента и Госсо-
вет — но последний де-факто состоит из глав ре-
гионов и президента, а мэр Москвы возглавляет 
там свою рабочую группу по направлению «Го-
сударственное и муниципальное управление».

Протокол рабочей группы предполагает, 
что аргументированные возражения на пред-
ставленные в регион правительством буду-
щие значения пятнадцати KPI на год вперед и 
на отчетный период субъекты РФ направляют 
в Минэкономики. Оно же агрегирует и акту-
альные данные о достижении показателей по 
KPI за год, и фиксирует «существенные», прои-
зошедшие по независимым от глав регионов 
обстоятельствам, отклонения и предложения 
регионов о том, как эти обстоятельства долж-
ны быть отражены в новых, скорректирован-
ных значениях показателей. По итогам пере-
писки с регионами Минэкономики в недель-
ный срок уведомляет правительство о необхо-

димости заседания рабочей группы: она будет 
определять, достаточно ли обоснованы пред-
ложения главы региона изменить ему KPI.

Встречи группы предлагается проводить 
по отдельным показателям или их совокуп-
ности, присутствие Антона Силуанова, Мак-
сима Орешкина, Виталия Мутко, Сергея Собя-
нина и одного из профильных заместителей 
министров на ней обязательно. Впрочем, мэр 
Москвы, как и господа Симоненко, Харичев и 
Аллилуева, участвуют в рабочей группе «по со-
гласованию» — то есть могут направить на ее 
заседание своих представителей. Фактически 
же речь идет о том, что главы регионов долж-
ны будут вступать в постоянную и важную для 
них коммуникацию по «натуральным» пока-
зателям с экономическим блоком правитель-
ства. Это потенциально довольно важное из-
менение в дизайне взаимодействия исполни-
тельной власти и регионов: хотя Минфин оста-
вался до последнего времени главным для ре-
гионов ведомством Белого дома, с точки зре-
ния KPI губернаторы традиционно были по-
дотчетны (и в совершенно закрытом режиме) 
только администрации президента.

Дмитрий Бутрин

Губернаторам переставляют оценку

Сальдо платежного баланса РФ ($ млрд)
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«На компанию не жалуюсь,  
у нас тут много интересных людей»

Сам господин Горбенко пожало-
вался СМИ, что члены группы «не 
идут на контакт с мэрией», а идею 
обсудить марш в прямом эфире на-
зывал «несерьезной». Заммэра пре-
дупредил, что обратится в прокура-
туру с жалобой на несанкциониро-
ванную акцию.

Во вторник глава МВД Владимир 
Колокольцев лично объявил о пре-
кращении уголовного преследова-
ния Ивана Голунова «в связи с недо-
казанностью его участия в престу-
плении». Журналист вышел на сво-
боду, и это привело к первому раско-
лу. Многие потенциальные участни-
ки марша посчитали, что их требова-
ния выполнены; другие заявили, что 
марш все равно должен состояться, 
но теперь под другими лозунгами. 
Самыми популярными требования-
ми стали: «Обеспечить справедливое 
расследование», «Изменить россий-
скую наркополитику», «Освободить 
других несправедливо осужден-
ных» (их список у каждого был свой). 
Масла в огонь подлило заявление 
главреда «Медузы» Ивана Колпакова 
о том, что редакции было важно «от-
бить нашего парня», но «активизмом 
мы не занимаемся и на завтрашнюю 
акцию не призываем». Позже пред-
ставители редакции «Медузы» пред-
ложили «завтра немного выпить, а в 
ближайшие дни добиться согласова-
ния акции в центре Москвы». Однов-
ременно с этим председатель Сою-
за журналистов Москвы Павел Гусев 
и председатель Союза журналистов 
России Владимир Соловьев подали 
в мэрию заявление об акции в под-
держку Ивана Голунова 16 июня на 
проспекте Сахарова — и московские 
власти тут же ее согласовали.

После этого раскол произошел и 
среди авторов идеи марша: шесть из 
них решили все-таки пообщаться с 
Александром Горбенко. Встреча в 
мэрии началась во вторник в 20:30. 
По словам Евгения Берга, разговор 
был «длинный и бессмысленный»: 
чиновники сразу заявили, что про-
ведение акции 12 июня невозмож-
но. «Мы объясняли, что не являем-
ся никакими лидерами — люди са-
ми хотят прийти на акцию, мы им 
не указ. Поэтому надо обеспечить 
их безопасность»,— рассказал глав-
ный редактор издания «Батенька, 
да вы трансформер» Григорий Ту-
манов. По его словам, был достиг-
нут компромисс: остатки инициа-
тивной группы снимают с себя пол-
номочия и сообщают, что меропри-
ятие «в первоначально заявленном 
виде не состоится». В обмен власти 
города якобы гарантировали без-
опасность тем, кто все-таки придет 
на марш. Господин Горбенко, по сло-
вам участников, согласился с этой 
договоренностью, но отказался за-
фиксировать ее на диктофон или на 
камеру. «Он сказал, что полиция бу-
дет разбираться с участниками мар-
ша, но потом два раза проговорил, 
что „все будет хорошо“»,— сказал 
господин Берг. Источник в мэрии, 
присутствовавший на совещании, 
выдвигает другую версию: чинов-
ники потребовали, чтобы организа-
торы публично заявили, что акция 
не согласована и они сами не будут 
в ней участвовать. Тогда полиция 
«не стала бы задерживать людей, ко-
торые придут без плакатов и не бу-
дут выкрикивать лозунги». 

Встреча закончилась в 23:00, по-
сле нее шестеро участников опубли-
ковали заявление о том, что «слагают 
с себя полномочия инициаторов ак-
ции» и «считают невозможным при-
зывать выходить на нее». Утром в 
среду мэрия со своей стороны выпу-
стила заявление о том, что «органи-
заторы были уведомлены об ответ-
ственности за проведение несанк-
ционированного публичного ме-
роприятия». Чиновники попроси-
ли граждан «не поддаваться на про-
вокации и воздержаться от участия 

в несанкционированном мероприя-
тии». „Ъ“ направил в мэрию запрос 
о комментарии, но не получил от-
вета; телефон Александра Горбенко 
был выключен, на сообщения он не 
ответил. 

«Кто нерусского привел?»
В полдень казалось, что массовым 
шествие не будет,— на месте сбора 
у метро «Чистые пруды» растерян-
но стояли около сотни человек. Не-
которые пришли в майках с лозунга-
ми в поддержку журналиста, другие 
ограничились значками, третьи вме-
сто плакатов держали в руках уже 
ставшие легендарными выпуски 
„Ъ“, РБК и «Ведомостей» с одинако-
вым слоганом «Я/мы Иван Голунов» 
на первой полосе. Волонтеры Фонда 
Андрея Рылькова (включен в реестр 
«иностранных агентов») раздавали 
листовки с предложениями о рефор-
ме российской наркополитики.

По периметру площадки проха-
живались полицейские с мегафона-
ми: они просили «уважаемых гра-
ждан разойтись и не мешать про-
ходу других граждан». Здесь же бы-
ли и члены инициативной группы 
— они терпеливо объясняли всем 
интересующимся, что «ничем здесь 
не руководят». Примерно в 12:30 со-
бравшимся окончательно надоело 
ждать и они медленно двинулись в 
сторону Мясницкой. Росгвардейцы 
сразу же выстроились в цепочки и 
попытались рассечь собравшихся у 
метро; начались задержания, пока 
еще не жесткие. Одним из первых в 
автозаке оказался корреспондент «Ъ 
FM» Петр Пархоменко, который при-
шел на мероприятие по заданию ре-
дакции. Полиция не обратила вни-
мания на его журналистское удосто-
верение, и господину Пархоменко 
пришлось несколько часов провес-
ти в полицейском фургоне, а потом 
проехать в отделение.

Участников акции становилось 
все больше, но пройти по заплани-
рованному маршруту им не удалось: 
Мясницкую оперативно перекры-
ла Росгвардия. Люди свернули в Бо-
бров переулок — и тот оказался за-
крыт живой цепью полицейских. 
Фактически полиция сама выдавила 
протестующих из переулков на Буль-
варное кольцо. К 12:40 по бульварам 
шли, по оценке „Ъ“, примерно 3 тыс. 
протестующих, многие с символи-
кой в поддержку Ивана Голунова.

«Я очень радовалась тому, что Ива-
на освободили, но решила все-таки 
прийти на марш,— сказала „Ъ“ сту-
дентка ВШЭ Софья.— Недостаточно 
уволить двух генералов, нужно на-

казать тех, кто подкинул ему эти на-
ркотики». «Мне не нравится пози-
ция „Медузы“, я уверен, что сейчас 
самое время поставить вопрос о гло-
бальных изменениях,— сказал уча-
щийся в МГУ Дмитрий.— Надо сде-
лать так, чтобы полицейские не мо-
гли подкидывать наркотики. Для 
этого надо, чтобы у суда была „пре-
зумпция виновности“ к их показа-
ниям и при малейшем сомнении все 
решения выносились в пользу обви-
няемых. Пусть полиция учится ра-
ботать качественно». «Я пришла сю-
да не только за Ивана, но и за других 
незаконно преследуемых — от Оюба 
Титиева до Леонида Волкова,— ска-
зала его спутница Елена.— Это мой 
первый митинг, я раньше никуда не 
ходила. Но история с освобождени-
ем Ивана Голунова дает надежду, что-
то начинает меняться».

Вдоль тротуаров стояли автозаки, 
но людей на марш пришло слишком 
много, поэтому фургоны быстро пе-
реполнялись и отъезжали к различ-
ным ОВД. Судя по всему, полицей-
ских крайне небрежно проинструк-
тировали: задержания проходи-
ли нелогично и в автозаках оказа-
лось немало случайных прохожих. 
На глазах у корреспондента „Ъ“ по-
лицейские расступились перед дву-
мя девушками в майках с принтом 
в поддержку Ивана Голунова и сра-
зу после этого задержали мужчину 

в наушниках, уставившегося в теле-
фон. Тут же внимание отряда при-
влек мужчина без какой-либо сим-
волики, который медленно шел по 
бульвару, придерживая под руку по-

жилую женщину с зонтиком. «За что 
вы задержали моего сына? Мы про-
сто гуляли!» — кричала она через 
минуту, пытаясь пройти в автозак. 
«Все вопросы к пресс-службе ГУВД 
Москвы»,— скучающим тоном разъ-
яснял полицейский. «Активнее ра-
ботаем, активнее»,— затрещала его 
рация, и отряд снова направился к 
прохожим.

В соцсетях широко разошлось ви-
део, на котором недовольный поли-
цейский в черном берете отчитывал 
подчиненных возле автозака. «Кто 
нерусского привел?» — спрашивал 
он, указывая на мужчину в синем по-
ло. «I’m American»,— подтвердил тот. 
«Американец?» — переспросил по-
лицейский. Мужчина кивнул. «Аме-
риканец — свободен»,— твердо про-
изнес командир.

Перекрытия и задержания не по-
могли — протестующие разбились 
на несколько групп и разными мар-
шрутами дошли до Петровки, 38. 
К зданию, где до этого несколько 
дней проходили пикеты, подой-
ти не удалось — этот участок ули-
цы оказался наглухо отсечен поли-

цией. Тогда участники акции пош-
ли на Страстной бульвар и распо-
ложились у памятника Владими-
ру Высоцкому. Они вели себя мир-
но и быстро смешались со зрителя-
ми фестиваля «Времена и эпохи» — 
начали осматривать ладью викин-
гов и шатры рыцарей. Казалось, что 
акция заканчивается, но именно в 
этот момент полиция начала самые 

жесткие действия. Полицейские 
били людей дубинками, заламыва-
ли руки, грубо стаскивали их с па-
рапета возле фонтана — и, быстро 
взяв пленных, отступали к автоза-
ку. Следующие 15 минут проходи-
ли спокойно: полицейские отряды 
патрулировали сквер и выборочно 
проверяли документы. А потом сно-
ва начинался цикл жестких задер-
жаний. Впрочем, на третий раз по-
лицейские выдохлись и вернулись 
к тактике выборочных задержаний 
по окрестностям.

«Я спокойно сидел у фонтана в са-
ду „Эрмитаж“, но к 14 часам задер-
живать начали и там,— рассказал 
„Ъ“ директор „Лаборатории просве-
тительских проектов“ Евгений На-
сыров.— Меня попросили пройти 
в автозак, где было еще 27 человек, 
потом отвезли в ОВД „Замоскворе-
чье“ и держат здесь уже шестой час 
без каких-либо объяснений. Впро-
чем, на компанию не жалуюсь, у нас 
тут много интересных людей: спе-
циалист по облачным технологиям, 
лингвист, философ, участники науч-
ных смен из „Сириуса“». В ОВД «За-
падное Дегунино» оказалась юрист 
Института права и публичной по-
литики Наталья Секретарева. «Наше 
задержание неправомерно, ведь по 
закону присутствие даже на несанк-
ционированном мероприятии не 
является административным пра-
вонарушением,— консультирова-
ла она товарищей по несчастью.— 
А согласно позиции ЕСПЧ, если че-
ловек не нарушает правила безопас-
ности и не создает угрозы для себя и 
окружающих, то его не могут задер-
жать и на несанкционированном 
мероприятии». Ее коллеги по ин-
ституту в это время подавали заяв-
ление в дежурную часть о превыше-
нии «установленного законом трех-
часового срока административного 
задержания». Задержаны были и не-
которые участники инициативной 
группы, причем Евгения Берга по-
лиция остановила прямо во время 
телефонного разговора с вице-мэ-
ром Александром Горбенко: «Я по-
звонил ему, напомнил про обеща-
ние гарантировать безопасность, 
рассказал, что людей задерживают. 
Он сказал, что „надо разбираться“, и 
после этого я оказался в автозаке». К 
вечеру МВД сообщило, что в акции 

участвовало 1,2 тыс. человек, более 
200 были задержаны. К ночи часть 
из них отпустили без составления 
протокола. По данным «ОВД-инфо», 
всего полиция задержала минимум 
420 человек.

Александр Черных,  
Валерия Мишина,  
Елизавета Михальченко, 
Дмитрий Кальченко

Полицейские сразу 
напомнили участникам 
шествия, что их маршрут 
с властями не согласован   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Среди задержанных 
были люди самых разных 
возрастов и профессий 
(на фото — преподаватель 
логики и философии НИУ 
ВШЭ, основатель Школы 
критического мышления  
Виктор Горбатов)   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Во вторник Иван Голунов оказался на свободе, но многим этого 
показалось недостаточно  ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

К половине третьего 
дня в среду задержания 
в центре Москвы приняли 
будничный характер   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

К О Н Т Е К С Т Н А  А К Ц И Ю  С О Л И Д А Р Н О С Т И  С  И В А Н О М  Г О Л У Н О В Ы М  П Р И Ш Е Л  П О С М О Т Р Е Т Ь  В И Т А Л И Й  М И Л О Н О В

Акции солидарности с Иваном Голуновым, запланированные 
на 12 июня, пока журналист еще находился под стражей, 
прошли не только в Москве. Корреспонденты „Ъ“ наблю-
дали за пикетами в Уфе и Казани, а также за флешмобом 
в Петербурге. Все акции были немногочисленны и прошли 
мирно. Так, в Уфе у здания регионального МВД прошли оди-
ночные пикеты журналистов против «заказных» уголовных дел 
и произвола полиции. Журналисты « Медиакорсети», уфимских 
редакций «Коммерсанта» и «Эха Москвы» стояли с плакатами 
«Солидарность не только 1 мая», «Закрыли дело Ивана Голу-
нова — закройте другие заказные дела», «Честный мент — не 
только в кино!». В Казани с 11:00 началась серия одиночных 
пикетов с требованием наказать заказчиков дела Ивана Го-
лунова. Несколько активистов и журналистов вышли на улицу 
Баумана и к зданию МВД по Татарстану. «Все понимают, что 
необходима трансформация правоохранительных органов, ко-

торые не подчиняются закону, а выполняют указания сверху. 
Должны быть изменения законодательства, которые исключи-
ли бы такие действия, как подброс наркотиков»,— заявил „Ъ“ 
один из участников акции, социолог Искандер Ясавеев.

В Петербурге изначально планировались флешмоб 
местных журналистов с чтением газет на площади Восстания 
и марш у Гостиного Двора, организаторы которого предпочли 
остаться анонимными. После новостей о прекращении уго-
ловного дела в отношении Ивана Голунова марш отменили. 
Петербургские журналисты посчитали необходимым собрать-
ся, поскольку, по их мнению, основная проблема — возмож-
ность подбросить любому человеку наркотики и остаться без 
наказания — осталась нерешенной. «Помимо Ивана Голунова 
в точно такой же ситуации остается много людей по всей 
стране»,— заявила журналистка издания The Bell Ирина Панк-
ратова, одна из организаторов флешмоба. Всего на площадь 

Восстания пришло около ста человек. Организаторы разда-
вали прохожим газеты с расследованиями Ивана Голунова, 
специально напечатанные тиражом 999 экземпляров. Некото-
рые участники пришли с плакатами «Политзэкам свободу», 
«Свободу карельскому историку Юрию Дмитриеву». За ходом 
мероприятия наблюдали около десяти сотрудников полиции, 
которые просили участников не выходить на проезжую часть, 
и напоминали активистам с плакатами правила одиночных 
пикетов. Ни один участник акции в Петербурге не был задер-
жан. На флешмобе присутствовали депутаты заксобрания 
Борис Вишневский и Максим Резник, адвокат «Команды 29» 
Иван Павлов, а ближе к концу мероприятия через площадь 
молча прошел депутат Госдумы Виталий Милонов.

Кирилл Антонов, Казань; 
Наталья Павлова, Уфа; 
Марина Царева, Санкт-Петербург
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Лефортовский суд Москвы аре-
стовал до 10 августа генерал-
лейтенанта Михаила Музраева, 
одиннадцать лет возглавляв-
шего Волгоградское областное 
управление Следственного ко-
митета России (СКР), а затем 
работавшего советником главы 
ведомства Александра Бастры-
кина. Господин Музраев подо-
зревается в теракте, речь идет 
о попытке покушения на главу 
Волгоградской области Андрея 
Бочарова. Это первый случай, 
когда следователю столь высо-
кого ранга инкриминируется  
такое тяжкое преступление.  
Защита считает все подозрения 
в адрес генерала абсолютно 
беспочвенными и настаивает, 
что он стал жертвой оговора.

Лефортовский суд Москвы рас-
сматривал ходатайство следствен-
ного управления ФСБ РФ об избра-
нии меры пресечения в виде за-
ключения под стражу экс-главе 
следственного управления СКР 
по Волгоградской области Миха-
илу Музраеву в минувший втор-
ник. Как уточнила официальный 
представитель суда Ксения Перво-
власенко, генералу Музраеву ин-
криминируется п. «а» ч. 2 ст. 205 УК 
РФ (террористический акт, совер-
шенный группой лиц по предва-
рительному сговору). Та же статья 
вменяется и волгоградскому пред-
принимателю Владимиру Зубко-
ву, который был задержан однов-
ременно с бывшим высокопостав-
ленным следователем в Волгогра-
де, после чего обоих доставили в 
столицу. По данным адвоката го-
сподина Музраева Владислава 
Подшибякина, на данный момент 
его подзащитный находится в ста-
тусе подозреваемого.

В суде представитель следствия 
привел в пользу заключения гене-
рала Музраева под стражу, по сло-
вам защиты, «все доводы, которые 
предусматривает Уголовно-про-
цессуальный кодекс». Иными сло-
вами, следствие считает, что, оста-
ваясь на свободе и имея обшир-
ные связи в правоохранительных 
и административных органах, фи-
гурант может скрыться, оказать 
давление на свидетелей по делу, 
уничтожить пока не обнаружен-
ные улики и т. п.

Как сообщали ранее СКР и ФСБ, 
Михаил Музраев и Владимир Зуб-
ков были задержаны в рамках рас-
следования поджога домовладе-

ния губернатора Волгоградской 
области Андрея Бочарова и угроз в 
его адрес. Задержанным ранее фи-
гурантам на данный момент СКР 
инкриминирует умышленное по-
вреждение чужого имущества и 
покушение на убийство двух и бо-
лее лиц. Между тем уголовное дело 
в отношении господина Музраева 
возбудило следственное управле-
ние ФСБ, причем сразу по статье о 
теракте. Пока дела не объединены, 
если же это произойдет, то следст-
вию придется и унифицировать 
обвинение всем фигурантам.

В суде защита настаивала на 
полной беспочвенности подозре-
ний в адрес Михаила Музраева. 
Адвокаты указывали, что подслед-
ственный в бытность главой Вол-

гоградского управления СКР лич-
но занимался делом о поджоге до-
ма семьи губернатора и раскрытие 
этого преступления — заслуга са-
мого господина Музраева. Адвокат 
Владислав Подшибякин указыва-
ет, что само это обстоятельство уже 
делает бессмысленными предпо-
ложения о причастности бывше-
го высокопоставленного следова-
теля к инкриминируемому ему де-
янию: «Какой смысл раскрывать 
преступление, если тебя самого 
могут задержать по обвинению в 
его совершении?» Защита также 
представила суду справку о нали-
чии у господина Музраева серьез-
ных проблем со здоровьем. Кро-
ме того, адвокат предложил в су-
де передать следователю загранпа-
спорт подследственного, чтобы он 
не смог уехать за границу. Защита 
просила суд назначить Михаилу 
Музраеву меру пресечения, не свя-
занную с содержанием под стражу.

Сам Михаил Музраев вину в ин-
криминируемом ему преступле-
нии отверг, назвав подозрения в 
свой адрес «фантазией следовате-
лей». «Дело в том, что тех лиц, ко-
торых я посадил, сейчас использу-
ют против меня»,— заявил он жур-
налистам.

В итоге ходатайство следствия 
было удовлетворено, господин 
Музраев, так же как и господин 
Зубков, отправлен под арест до 10 
августа.

«Конечно, мы будем обжало-
вать это решение,— сказал „Ъ“ ад-
вокат Владислав Подшибякин.— 
Уголовное преследование моего 
подзащитного стало следствием 
оговора, никаких доказательств 
его причастности к поджогу нет 
и быть не может. Надеюсь, что в 
дальнейшем следствие будет вес-
тись в соответствии с законом, а 
не с нарушениями, как это проис-
ходит на данный момент. Хочет-
ся верить, что должностные ли-
ца возьмут ситуацию под контр-
оль и дадут ей объективную оцен-
ку. А то непонятно, кто у нас будет 
защищать правопорядок, если та-
кие заслуженные люди, как Миха-
ил Кандуевич, подвергаются уго-
ловному преследованию».

Напомним, поджог дома семьи 
губернатора был совершен в ночь 
на 16 ноября 2016 года. Злоумыш-
ленники проникли на участок, 
где один из них при помощи лег-
ковоспламеняющейся жидкости 
попытался поджечь дом. В ходе 
расследования выяснилось, что в 
нападении участвовали пять чле-
нов организованной преступной 
группы, лидером которой являл-
ся бывший арендатор Централь-
ного рынка Волгограда Евгений 
Ремезов. Якобы мотивом пре-
ступления стало то обстоятельст-
во, что глава региона решил вер-
нуть в муниципальную собствен-
ность ряд объектов на рынке. Го-
сподина Ремезова задержали 23 
мая этого года, после чего он, по 
некоторым данным, решил со-
трудничать со следствием, дав 
показания на Владимира Зубко-
ва и Михаила Музраева. Впро-
чем, адвокат Владислав Подши-
бякин сообщил „Ъ“, что следст-
вие пока не предоставило защите 
материалы дела, из которых мож-
но было бы понять, кто именно и 
какие показания дал против его 
подзащитного.

Александр Александров 

Генерал СКР попал в ФСБ
Михаила Музраева подозревают в теракте

Бывший мэр Ярославля Евгений  
Урлашов, отбывающий наказание за 
взятки в колонии строгого режима №2 
(ИК-2) в Рыбинске, несколько дней 
не принимал пищу из-за конфликта 
с другими заключенными. По словам 
его представителя Светланы Ефимо-
вой, противостояние длится с апре-
ля, и господин Урлашов исчерпал 
все остальные аргументы для его раз-
решения. Региональный омбудсмен 
Сергей Бабуркин заверил, что руко-
водство ИК-2 пытается урегулировать 
ситуацию, хотя в управлении ФСИН 
по Ярославской области утверждают, 
что ничего не знают о конфликте.

Голодовка бывшего мэра Ярославля 
Евгения Урлашова, осужденного в 2016 
году за взяточничество, длилась несколь-
ко дней, причем акция была неофици-
альной — заявления об отказе от прие-
ма пищи на имя начальника ИК-2 Юрия 
Маравского осужденный не подавал. По 
этой причине УФСИН по Ярославской об-
ласти называет «не соответствующей дей-
ствительности» информацию о голодов-
ке экс-мэра, появившуюся в СМИ. «Осу-
жденный принимает пищу в соответст-
вии с распорядком дня»,— говорится в 
официальном комментарии ведомства. 
Представитель экс-мэра Ярославля Свет-
лана Ефимова пояснила „Ъ“, что «он про-
сто не писал в УФСИН заявление, но го-
лодал с пятницы, 7 июня», а возобновил 
прием пищи, по некоторым данным, 11 
июня. «Конфликтная ситуация существу-
ет с апреля, как я понимаю, по дисципли-
нарным вопросам: кому-то можно все, а 
кого-то за это жестоко наказывают. Это не-
справедливо»,— так прокомментировала 
случившееся госпожа Ефимова. А адвокат 
правозащитного фонда «Общественный 
вердикт» Ирина Бирюкова уточнила „Ъ“ 
со ссылкой на неофициальные источни-
ки, что конфликт Евгения Урлашова с дру-
гими заключенными произошел, в част-
ности, из-за зарядки. «Претензия якобы в 
том, что он ходит на зарядку, а некоторые 

„блатные“ не ходят, и им за это ничего не 
бывает»,— рассказала адвокат, подчерк-
нув, что это «не стопроцентная информа-
ция». На своей странице в Facebook госпо-
жа Бирюкова 11 июня написала, что речь 
может идти предположительно об осу-
жденных, входивших в окружение вора 
в законе Захария Калашова (Шакро Моло-
дой), который сам недавно был пригово-
рен к внушительному сроку. По словам ад-
воката, вольности, которые позволяют се-
бе эти заключенные, причиняют «неудоб-
ства остальным осужденным этого отря-
да». Светлана Ефимова пояснила, что у Ев-
гения Урлашова «уже не было других ар-
гументов, чтобы этот конфликт как-то ре-
шить», и он решил голодать.

Уполномоченный по правам челове-
ка в Ярославской области Сергей Бабур-
кин пообещал разобраться в ситуации 
с бывшим мэром. Он признал наличие 
«напряженности» в колонии в связи с Ев-
гением Урлашовым, но подчеркнул, что 
она не связана с условиями содержания 
и сотрудниками учреждения. По словам 
господина Бабуркина, ситуация урегу-
лируется сотрудниками УФСИН и руко-
водством колонии.

Евгений Урлашов 3 августа 2016 го-
да был приговорен к 12 с половиной го-
дам колонии строгого режима и штрафу 
в размере 60 млн руб. за покушение на 
получение взятки от директора компа-
нии «Радострой» Сергея Шмелева и по-
лучение взятки от гендиректора «Ярдор-
строя» Эдуарда Авдаляна. Вместе с быв-
шим мэром был также осужден его со-
ветник Алексей Лопатин — его призна-
ли виновным в посредничестве при пе-
редаче взятки и приговорили к семи го-
дам заключения. Господин Лопатин так-
же отбывал наказание в ИК-2 Рыбинска, 
но вышел на свободу условно-досрочно 
в декабре прошлого года. Евгений Урла-
шов в прошлом году просил президента 
о помиловании, но получил отказ. Своей 
вины в коррупции он так и не признал.

Александр Тихонов, Ярославль

Евгений Урлашов  
хочет равенства  
перед зарядкой
Представители бывшего мэра утверждают, 
что он несколько дней не принимал пищу 
в колонииКак стало известно „Ъ“, на  

процессе по делу бывших пре-
мьера Дагестана Абдусама-
да Гамидова и его заместителя 
Раюдина Юсуфова, которых об-
виняют в присвоении и растра-
те 41 млн бюджетных рублей, 
представитель дагестанской 
дирекции единого государст-
венного заказчика-застройщи-
ка, признанной потерпевшей 
стороной, заявил, что эта орга-
низация не имеет материаль-
ных претензий к подсудимым 
и не будет предъявлять им гра-
жданский иск. Защита экс-чи-
новников считает, что подобная 
позиция потерпевших по де-
лу свидетельствует о невинов-
ности подсудимых. Адвокаты 
также потребовали рассекре-
тить свидетелей, на показани-
ях которых основывается об-
винение. В этом суд защите 
отказал, зато удовлетворил хо-
датайство гособвинителя, за-
крыв процесс.

Первоначально предполага-
лось, что заседание в Лефортов-
ском суде, на котором планирова-
лось начать слушания дела по су-
ществу, будет открытым. Поэто-
му в зал, помимо участников про-
цесса, пришли журналисты, а так-
же многочисленные родственни-
ки и друзья фигурантов — экс-пре-
мьера Дагестана Абдусамада Гами-
дова и бывшего замглавы прави-
тельства, министра экономики 
республики Раюдина Юсуфова. 
Однако вскоре всем им пришлось 
покинуть процесс: суд удовлетво-
рил ходатайство прокурора Дени-
са Штундера о рассмотрении уго-
ловного дела в закрытом режиме. 
Мотивируя свою просьбу, гособ-
винитель сослался на то, что он 
накануне получил угрозу, и даже 
процитировал SMS-сообщение, 
пришедшее на его телефон, судя 
по коду, из Дагестана: «Денис Пет-
рович, не напрягайтесь на сегод-

няшнем процессе, чтобы не при-
шлось оборачиваться. Не переу-
сердствуйте, а то пожалеете».

Адвокаты и их подзащитные 
возражали против закрытия про-
цесса. «Мы прекрасно понимаем, 
что угрозы прокурору — это про-
вокация,— заявил „Ъ“ по этому 
поводу адвокат господина Юсуфо-
ва Дагир Хасавов.— На самом де-
ле они не могут исходить от род-
ственников или друзей наших 
подзащитных, поскольку такие 
угрозы на руку только нашим оп-
понентам». Защитник считает, 
что сторона обвинения настояла 
на закрытии процесса по другой 
причине — поскольку в уголов-
ном деле не хватает доказательств 
вины подсудимых. «Прокурор бо-
ится публичности, потому что его 
позиция будет неубедительной, а 
ссылка на угрозы — это такой от-
работанный прием стороны обви-
нения, когда ей хочется закрыть 
процесс»,— уверен господин Ха-
савов. При этом адвокаты экс-чи-
новников намерены выяснить, 
поступали ли зачитанные в суде 
угрозы на самом деле, и если они 
имели место, то от кого могли ис-
ходить. «Если известен номер те-
лефона, с которого послали сооб-
щение, то, наверное, несложно 
определить и автора»,— пояснил 
адвокат. Господин Хасавов уверен, 
что силовики просто во что бы то 
ни стало пытаются доказать то, че-
го на самом деле не было,— рас-
трату экс-чиновниками бюджет-
ных средств.

По версии следствия, напом-
ним, Абдусамад Гамидов и Раю-
дин Юсуфов при участии быв-
шего директора казенного учре-
ждения «Дирекция единого госу-
дарственного заказчика-застрой-
щика» Шамиля Кадиева (нахо-
дится в розыске) в 2015–2016 го-
дах растратили и похитили около 
100 млн руб., выделенных на ре-
ализацию целевой федеральной 

программы. В частности, речь 
шла о средствах, которые пред-
назначались для приобретения 
здания с участком земли под дет-
ский сад в селе Халимбекаул Буй-
накского района; для капремон-
та и расширения подъездных пу-
тей автодороги Махачкала—Ка-
спийск; реконструкции в столи-
це Дагестана спецучреждения 
для временного содержания ино-
странных граждан и лиц без граж-
данства; на строительство инже-
нерной инфраструктуры турба-
зы «Орлиное гнездо», а также на 
снабжение газом, электричест-
вом и водой ООО «Дагагроком-
плекс», расположенного возле се-
ла Речное в Кизлярском районе.

Сначала все эти предполагае-
мые преступные эпизоды рассле-
довались по отдельности, позже 
Следственный комитет России 
(СКР) объединил их в одно произ-
водство. В рамках расследования 
были задержаны бывшие премь-
ер Дагестана Абдусамад Гамидов, 
его замы Шамиль Исаев и Раюдин 
Юсуфов, а также министр образо-
вания Шахабас Шахов. Всех их от-
правили в Москву, где суд поме-
стил подследственных под арест 
по обвинению в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). Эти же эпизоды были инкри-
минированы Шамилю Кадиеву. 
Позже обвинение было переква-
лифицировано с мошенничества 
на растрату.

В конце прошлого года СКР за-
вершил расследование некото-
рых эпизодов громкого уголовно-
го дела бывших высокопоставлен-
ных дагестанских чиновников, в 
частности, того, который касается 
хищений при строительстве спе-
цучреждения для временного со-
держания иностранных граждан. 
Материалы по нему были выде-
лены в отдельное производство, 
именно по обвинению в этом пре-
ступлении и судят бывшего врио 

главы правительства Дагестана 
Абдусамада Гамидова и его заме-
стителя Раюдина Юсуфова.

Защита экс-чиновников утвер-
ждает, что на самом деле бюджет-
ные средства никем не присваи-
вались и не растрачивались, так 
как здание изолятора построено 
и передано в собственность госу-
дарства. При этом, как уверяют ад-
вокаты, на строительство объекта 
было потрачено не 41 млн руб., ко-
торые, по версии обвинения, бы-
ли присвоены чиновниками, а 
49 млн руб. «Подрядчик потратил 
сверх бюджета 8 млн руб., и это 
подтверждено экспертизой, кото-
рую заказывали следственные ор-
ганы»,— отметил адвокат Хасавов. 
Что касается действий экс-чинов-
ников, то они, по мнению адвока-
та, всего лишь выполняли свои 
служебные обязанности — обес-
печивали выполнение в регионе 
федеральной целевой програм-
мы по вводу в строй объектов со-
циального назначения. «Если изо-
лятор построен и функционирует, 
то о каких растрате и ущербе мо-
жет идти речь?» — посетовал го-
сподин Хасавов.

Стоить отметить, что выступив-
ший на процессе Альберт Хавча-
ев, представитель казенного учре-
ждения «Дирекция единого госу-
дарственного заказчика-застрой-
щика», признанного потерпев-
шей стороной, заявил об отсутст-
вии материальных претензий к 
подсудимым. В связи с этим, отме-
тил господин Хавчаев, дирекция 
не собирается предъявлять фигу-
рантам гражданский иск. Защи-
та экс-чиновников считает это об-
стоятельство еще одним аргумен-
том в пользу невиновности подсу-
димых и считает, что обвинение 
основано на ложных показаниях 
засекреченных свидетелей. Защи-
та потребовала в суде их рассекре-
тить, но получила отказ.

Муса Мурадов

В Северо-Кавказском окружном  
военном суде (СКОВС) начался про-
цесс по уголовному делу 32-летнего 
жителя Астраханской области Васи-
лия Власенко, который обвиняет-
ся в подготовке теракта. По версии 
следствия, Власенко, приняв ислам 
и став приверженцем запрещенной 
в России террористической органи-
зации «Исламское государство» (ИГ), 
намеревался в закрытом городе  
Знаменск подорвать военнослужа-
щих, а затем уехать к боевикам  
в Сирию. Его планам помешал тесть, 
сообщивший чекистам о хранении 
зятем боеприпасов. В ходе предва-
рительного следствия Власенко за-
ключил досудебное соглашение, 
признав вину. Однако в суде он отка-
зался от прежних показаний, заявив, 
что следователи применяли к нему 
незаконное физическое и психоло-
гическое воздействие и поэтому  
он согласился с обвинением.

СКОВС приступил к рассмотрению уго-
ловного дела уроженца села Болхуны Ах-
тубинского района Астраханской области 
Василия Власенко. Согласно обвинитель-
ному заключению, безработный Власен-
ко, бросивший после шестого класса шко-

лу, в 2014 году принял ислам, получив имя 
Абдулвахид и женился по мусульманско-
му обряду на Виктории Манихиной, так-
же принявшей ислам и ставшей Аминой. 
Власенко регулярно посещал мечети в Ах-
тубинске и близлежащих селах, где позна-
комился с прихожанином Шамханом Са-
туевым и жителем Чечни Расулом Байсу-
евым, приехавшим в гости к родственни-
кам. В конце 2017 года в доме Сатуева пра-
воохранители нашли боеприпасы, и он 
был арестован, после чего Власенко с же-
ной, захватив с собой на всякий случай 
старое охотничье ружье, уехал в Чечню к 
родителям Расула Байсуева. Прожив у них 
неделю, супруги арендовали на полгода в 
Гудермесе дом. В Чечне Власенко работал 
таксистом, продолжая изучать ислам. С 
его слов, данных во время предваритель-
ного расследования, именно Байсуев рас-
сказал ему об «истинном исламе», за кото-
рый сражаются мусульмане в Сирии. По 
словам фигуранта, Байсуев давал ему со-

ответствующую религиозную литерату-
ру, показывал видеоролики о сирийских 
боевиках и предлагал Власенко доказать 
свою приверженность исламу, совершив 
теракт «в тылу врага». Байсуев, говорится 
в деле, подарил Власенко флаг террори-
стического ИГ, гранату РГД-5, боевой взры-
ватель и обрез, сделанный из охотничье-
го ружья 16-го калибра. Власенко, по мате-
риалам дела, задумал подорвать военных, 
проходящих службу в закрытом админи-
стративном территориальном образова-
нии Знаменск (полигон Капустин Яр). В 
августе 2018 года чета Власенко вернулась 
в село Болхуны Астраханской области, пе-
ревезя под сиденьем автомобиля получен-
ные от Байсуева боеприпасы. По данным 
следствия, Власенко изучал местность в 
ЗАТО Знаменск, незаконно проникнув на 
его территорию, фиксировал объекты на 
камеру своего телефона и выбирал место, 
где теракт приведет к максимальному ко-
личеству жертв среди военнослужащих.

Реализовать этот замысел Власенко по-
мешал его тесть, который, узнав, что зять 
хранит гранату, сообщил об этом в ФСБ. В 
октябре 2018 года при обыске в доме Вла-
сенко были обнаружены боеприпасы, 
флаг ИГ, религиозная литература экстре-
мистского характера. Самого его задержа-

ли поблизости от жилища, когда Власенко 
попытался убежать с ружьем в руках. Поли-
цейским даже пришлось стрелять в воздух.

Власенко оформил явку с повинной и 
заключил с прокуратурой досудебное со-
глашение о сотрудничестве. Однако в суде 
он заявил, что оговорил себя, дав призна-
тельные показания, поскольку не выдер-
жал незаконных методов воздействия со 
стороны правоохранителей. В свою оче-
редь, адвокат подсудимого Селим Маго-
медов заявил, что обрез, флаг и гранату с 
запалом его подзащитному подбросили, 
а свидетели, в частности теща и тесть, ого-
ворили Власенко. Защитник считает, что 
дело Власенко сфабриковано «для улучше-
ния показателей следствия».

По информации „Ъ“, следственными 
органами задержан Расул Байсуев, его де-
ло выделено в отдельное производство, 
а супруга Власенко уехала в Чечню сразу 
после его ареста.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

Бывших дагестанских чиновников  
судят без претензий
Потерпевшая сторона не намерена предъявлять иск  
экс-премьеру республики и его заму

Приверженца ИГ  
выявил тесть
В Ростове-на-Дону судят обвиняемого  
в подготовке к теракту

Генерал Михаил Музраев 
считает подозрения  
в свой адрес  
фантазией следствия 
ФОТО ДМИТРИЯ РОГУЛИНА/ТАСС

По словам фигуранта, ему давали соответст- 
вующую религиозную литературу, показы- 
вали видеоролики о сирийских боевиках  
и предлагали совершить теракт «в тылу врага»
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Власти Карелии просят понизить 
охранный статус кладбища жертв 
политических репрессий «Сан-
дармох», где захоронены около 
7,6 тыс. убитых в годы Большо-
го террора. Новый статус «досто-
примечательное место» позволя-
ет вести на территории земляные 
работы и строительство. Экспер-
ты указывают, что смена статуса 
возможна только после экспер-
тизы. В «Мемориале» отмеча-
ют тенденцию понижения ста-
туса памятных мест в регионах 
и считают ее тревожной, хотя до-
бавляют, что если власти хотят 
защитить захоронения жертв по-
литрепрессий, то инструменты 
для этого у них есть.

Управление по охране объектов 
культурного наследия Карелии на-
правило в Минкультуры РФ заявле-
ние о необходимости изменения 
в Едином реестре объектов куль-
турного наследия сведений о захо-
ронении «Сандармох» с «памятни-
ка истории» на «достопримечатель-
ное место». Заявка подана 26 марта 
этого года. Это следует из двух до-
кументов — ответа прокуратуры 
Карелии на запрос депутата заксо-
брания республики, главы партии 
«Яблоко» Эмилии Слабуновой и от-

чета правительства Карелии, на-
правленного в Совет при президен-
те РФ по правам человека (СПЧ). Как 
ранее сообщал „Ъ“, госпожа Слабу-
нова просила Генпрокуратуру РФ 
проверить законность раскопок 
в урочище Сандармох, проведен-
ных Российским военно-историче-
ским обществом (РВИО, учредите-
ли — Минкультуры и Минобороны 
РФ) в августе 2018 года, так как ста-
тус захоронения «памятник исто-
рии», который указан в Едином ре-
естре, не позволяет проводить зе-
мельные работы. Прокуратура Ка-
релии ответила, что такой статус 
был присвоен захоронению в 2000 
году на основании закона РСФСР за 
1978 год, а в 2002 году появился ФЗ-
73 «Об объектах культурного насле-
дия», по которому (ч. 5 ст. 3) захоро-
нения жертв массовых репрессий 
относятся к категории «достопри-
мечательное место». Прокуроры де-
лают вывод, что статус захоронения 
был автоматически сменен в 2002 
году, поэтому историко-культур-
ной экспертизы перед земляными 
работами в Сандармохе проводить 
не надо. В отчете правительства Ка-
релии в СПЧ (есть в распоряжении 
„Ъ“) также указывается, что захо-
ронение «полностью соответствует 

виду объектов культурного значе-
ния „достопримечательное место“».

Историк, сотрудник музея Саха-
ровского центра и эксперт по зако-
нодательству об охране памятни-
ков Наталья Самовер отмечает, что 
статус «достопримечательное ме-
сто» очень гибкий и позволяет вес-
ти на территории строительные ра-
боты. «Но чиновники не могут по-
менять статус просто так. Это можно 
сделать только на основании реше-
ния эксперта, который провел госу-
дарственную историко-культурную 
экспертизу»,— отметила госпожа Са-
мовер. „Ъ“ направил в правительст-
во Карелии запрос об основаниях 
для смены статуса.

Массовое присвоение захороне-
ниям статуса «достопримечатель-
ное место» началось с 2016 года. 
В 2015 году Минкультуры напомни-
ло регионам о необходимости вы-
явить объекты с признаками куль-
турного наследия, утвердив поря-
док проведения таких работ. В 2016 
году в п. 2 ст. 16.1 ФЗ-73 был встав-
лен новый абзац, обязывающий ор-
ганы местного самоуправления со-
общать об обнаруженных захороне-
ниях жертв репрессий в региональ-
ный орган охраны объектов культур-
ного наследия для включения в ре-

естр. Поправку внесли в связи с при-
нятием в 2015 году концепции гос-
политики по увековечению памяти 
жертв политрепрессий. Дело в том, 
что точное количество захоронений 
до сих пор неизвестно (по данным, 
полученным СПЧ в 2014 году, в Рос-
сии были известны 62 массовых за-
хоронения, из них какой-либо статус 
имел 21 объект). После этого рабо-
та в регионах ускорилась. И для но-
вых, и для уже известных объектов 
местные власти заказывали истори-
ко-культурную экспертизу, а экспер-
ты, опираясь на ФЗ-73, относили их 
к «достопримечательным местам». 
Так произошло в 2015 году с мемори-
альным кладбищем «Левашовская 
пустошь» в Санкт-Петербурге, где за-
хоронено 19 450 человек, в 2016 го-
ду — с местом расстрелов и захоро-
нений «Сухой лог» в Пермском крае, 
в 2019 году — с захоронением 350 че-
ловек «Золотая гора» в Челябинске.

Руководитель центра «Возвращен-
ные имена» при Российской нацио-
нальной библиотеке в Санкт-Петер-
бурге Анатолий Разумов, занимаю-
щийся захоронениями репрессиро-
ванных, пояснил „Ъ“, что присвое-
ние охранного статуса, даже такого 
как «достопримечательное место», 
уже многое дает для защиты захоро-

нений. В Международном обществе 
«Мемориал» надеются, что не все захо-
ронения репрессированных будут пе-
реведены в новый статус. Например, 
у подмосковного кладбища «Бутов-
ский полигон», где были расстреля-
ны не менее 20,7 тыс. человек, сейчас 
статус «памятник истории». Впрочем, 
этот статус был присвоен правитель-
ством Московской области еще в 2001 
году на основании закона РСФСР за 
1978 год, ныне утратившего силу. На 
этой неделе «Мемориал» получил ин-
формацию об угрозе постройки тор-
гово-развлекательного центра рядом 
с Бутовским полигоном.

«Главное — надо понять, чего влас-
ти добиваются»,— отметил „Ъ“ пред-
седатель правления Международного 
общества «Мемориал» Ян Рачинский. 
Как пояснила госпожа Самовер, в ре-
гионах в последнее время статус «до-
стопримечательное место» присваи-
вается с целью ослабить охранный 
режим и изменить границы для за-
стройки. «Идет переучреждение объ-
екта, уточняются его границы, и гото-
вится новый пакет документов, в ко-
торых границы могут „усохнуть“. Но 
в Сандармохе же коттеджи не стро-
ят?» — указала госпожа Самовер.

Правительство Карелии уже пару 
лет говорит о необходимости уточ-

нить границы «Сандармоха». Это бы-
ла одна из целей работ, которые ве-
ла в 2018 году на границе кладбища 
экспедиция РВИО. Поисковики уже 
заявили, что часть могильных ям пу-
ста. Другая цель — проверка гипоте-
зы о захоронении там убитых фин-
нами красноармейцев в годы Второй 
мировой войны. 10 июня министр 
культуры Карелии Алексей Лесонен 
подчеркнул, что РВИО стоит продол-
жить раскопки (см. „Ъ“ от 11 июня).

Понижение статуса и сокраще-
ние границ захоронений — тре-
вожная тенденция, говорит госпо-
дин Рачинский. Но закон «Об объ-
ектах культурного наследия», по 
его словам, позволяет чиновникам 
полностью защитить захоронения. 
В ст. 56.4 закона перечислены пред-
меты охраны на территории досто-
примечательного места, в том чи-
сле ценные исторические объекты. 
Там же указано, что муниципаль-
ные образования сами устанавли-
вают требования к земляным и дру-
гим работам на территории. «Закон 
позволяет взять под охрану все. Но 
не обязывает. И если власти имеют 
цель защитить захоронения, у них 
есть для этого инструмент»,— отме-
тил господин Рачинский.

Анастасия Курилова

Сандармох теряет статус и границы
Захоронения жертв политрепрессий переходят на ослабленный охранный режим

ГИБДД РФ корректирует механизм освиде-
тельствования водителей на состояние опья-
нения. Вводится промежуточный экспресс-
тест, который при позитивном результате 
будет являться лишь основанием для даль-
нейшей полноценной проверки. Таким обра-
зом, к привычным основаниям дунуть в алко-
метр — запах алкоголя, нетвердая походка, 
несвязная речь и неадекватное поведение — 
прибавится еще одно. При этом впервые 
в российской практике инспекторы будут ис-
пользовать прибор, анализирующий нали-
чие наркотических веществ в слюне челове-
ка (впоследствии, впрочем, у него все равно 
возьмут мочу на анализ). В Госавтоинспек-
ции надеются, что это «будет способство-
вать соблюдению прав и законных интересов 
участников движения и снижению конфликт-
ных ситуаций». Эксперты указывают на кор-
рупционные риски.

ГИБДД России подготовила проект но-
вой редакции постановления правительства 
№475 с правилами освидетельствования води-
телей на состояние опьянения. Сегодня, напом-
ним, существует пять оснований для проверки: 
запах алкоголя изо рта, неустойчивость позы, на-
рушение речи, покраснение лица, а также «пове-
дение, не соответствующее обстановке». ГИБДД 
предлагает ввести шестое: «показания приборов 
(средств), свидетельствующих об обнаружении 
наличия алкоголя или наркотических веществ».

Инспектор сначала предложит водителю ду-
нуть в прибор (через одноразовый мундштук): 
сделать это можно будет через окно, не выходя из 
машины. Скорее всего, это будет прибор с инди-
кацией (лампочкой). Тест занимает одну–две ми-
нуты. Освидетельствованием это не считается: по-
нятых, видеосъемки, составления документов не 
требуется, отказаться от процедуры также можно 
без правовых последствий. Если прибор алкоголя 
не обнаружил (других признаков опьянения так-
же нет), водителя просто отпускают. В случае если 
индикация паров алкоголя срабатывает, инспек-
тор предлагает водителю пройти уже полноцен-
ное освидетельствование: с понятыми (или виде-

осъемкой), проверкой с помощью алкометра, ко-
торый измеряет этанол в выдохе (допустимая нор-
ма не более 0,16 мг на литр), распечаткой резуль-
тата и т. д. При необходимости водитель направ-
ляется на медицинское освидетельствование, 
отказ от которого чреват штрафом в 30 тыс. руб. 
и лишением прав.

При проверке на наркотики водителю пред-
ложат сдать слюну на экспресс-тест. Скорее все-
го, речь идет о кассетном тесте для определения 
нескольких видов распространенных наркотиче-
ских веществ (опиатов, героина, кокаина, мари-
хуаны и т. д.). Это также станет лишь основанием 
для дальнейшего направления водителя на пол-
ноценное медицинское освидетельствование 
с забором анализа мочи.

«Применение указанных средств позволит 
минимизировать субъективный подход сотруд-
ников полиции в оценке состояния водителей, 
что будет способствовать соблюдению прав и за-
конных интересов участников движения и сни-
жению при этом числа конфликтных ситуаций, 
а также исключить необоснованные процедуры 
освидетельствования»,— говорится в пояснитель-
ной записке к документу. В Госавтоинспекции 
рассчитывают, что новые приборы позволят про-
верить большее число водителей, причем не толь-
ко в ходе спецрейдов, но и во время надзора за до-
рожным движением.

Обновить правила освидетельствования 
ГИБДД предлагала еще в 2015 году. Документ 
спровоцировал мощный общественный резо-
нанс, Госавтоинспекции пришлось выпускать от-
дельное разъяснение, но документ так и не при-
няли. Тогда МВД предлагала закупить 24 тыс. экс-
пресс-тестов на алкоголь по 7 тыс. руб. каждый. 
На этот раз планируется закупка 9,3 млн тестов на 
алкоголь и 4 млн экспресс-тестов на наркотики, 
эти планы перечислены в нацпроекте «Безопас-
ные и качественные автодороги». Сколько потре-
буется средств, пока неясно. Однако первая пар-
тия должна быть куплена до конца 2019 года.

«Несомненно, это сыграет свою профилакти-
ческую роль»,— прокомментировал инициати-
ву зампред думского комитета по госстроитель-

ству Вячеслав Лысаков. Использование простых 
средств индикации может помочь ускорить про-
цесс проверки водителя, говорит адвокат дви-
жения «Свобода выбора» Сергей Радько, но есть 
и риски: «Появляется огромный потенциал для 
злоупотреблений, поскольку сделать имитацию 
положительного результата измерений для по-
добного прибора несложно, это станет поводом 
для вымогательства, что сотрудники полиции, 
к сожалению, научились делать виртуозно». Он 
также обращает внимание на неясность, в каких 
случаях и на каких основаниях водитель будет 
обязан проходить экспресс-тесты. «Пока получа-
ется, что просто по произвольному требованию 
сотрудника полиции, да еще и без составления 
каких-либо процессуальных документов, что тем 
более усиливает возможности для взяток»,— от-
мечает Сергей Радько.

Следы некоторых наркотиков (например, ма-
рихуаны) держатся в моче или крови дольше, чем 
в слюне, пояснил „Ъ“ нарколог Александр Ковтун, 
что может способствовать либерализации пра-
вил. При этом, говорит эксперт, экспресс-тест мо-
жет определить лишь пять–шесть видов наркоти-
ческих веществ, а их насчитывается сотни: «Есть 
мобильный аппарат для определения широкого 
спектра наркотиков, но он стоит порядка 200 тыс. 
руб. и работать с ним могут только медики». Неко-
торые виды современных синтетических нарко-
тиков не могут определить даже в химических ла-
бораториях, отмечает нарколог Эркен Иманба-
ев, не говоря уже об экспресс-тестах. «Прежде чем 
принимать решения на этот счет, я бы обсудил те-
му в научном сообществе, среди общественных 
организаций, представил бы характеристики но-
вых приборов, которые позволили бы людям не 
волноваться насчет новых проверок»,— предлага-
ет завкафедрой медицинской психологии Казан-
ского государственного медицинского универси-
тета нарколог Владимир Менделевич.

Иван Буранов

К анализам водителей 
добавят слюну
В России введут новые экспресс-тесты на алкоголь и наркотики

Неорганизованный детский от-
дых является одним из основных 
рисков детской оздоровитель-
ной кампании в РФ — в этом со-
гласны друг с другом МВД Рос-
сии и детский омбудсмен Анна 
Кузнецова. По данным уполно-
моченного по правам ребенка, 
в прошлом году за три летних ме-
сяца в лагерях отдыха погибли 
шесть детей, а еще 492 несовер-
шеннолетних в момент гибели от-
дыхали не организованно. В МВД 
предлагают расширить органи-
зованный отдых, создавая про-
фильные смены, где дети смогут 
познакомиться с работой сотруд-
ников полиции, а также напо-
минают о мероприятиях «Юнар-
мии» и военно-полевых сборах. 
Со своей стороны госпожа Кузне-
цова считает необходимым раз-
работать Федеральную целевую 
программу по организации отды-
ха и оздоровлению детей.

Накануне Дня России представи-
тели МЧС и МВД отчитались о ситу-
ации с детским отдыхом. До этого 
о рисках детского отдыха летом два-
жды рассказывала уполномочен-
ный по правам ребенка при прези-
денте РФ Анна Кузнецова. Напом-
ним, внимание к теме безопасно-
сти детского отдыха существенно 
повысилось после трагедии в Каре-
лии в 2016 году, когда на Сямозере 
во время организованного выхода 
на лодках погибло 14 детей. В марте 
2018 года был принят федеральный 
закон, обязывающий власти регио-
нов размещать информацию о про-
веренных организациях детско-
го отдыха, заключать с ними типо-
вой договор, утверждать рекомен-
дованные маршруты для организо-
ванных групп и создавать механиз-
мы общественного контроля.

Как сообщил на пресс-конферен-
ции во вторник представитель глав-
ного управления МВД по обеспече-
нию охраны общественного поряд-
ка и координации взаимодействия 
с органами исполнительной власти 
субъектов РФ Станислав Колесник, 

накануне летней кампании сотруд-
ники полиции обследовали 20 тыс. 
объектов детского отдыха, было вы-
явлено около 4 тыс. нарушений, из 
которых «устранено 14%». Нынеш-
ним летом планируется организо-
ванно перевезти к местам отдыха 
около 450 тыс. детей. Полиция про-
верила около 25 тыс. транспортных 
средств, 133 из них оказались неи-
справными, 20 водителей отстрани-
ли от перевозок — им не хватало ста-
жа либо квалификации.

Представитель МВД сообщил, 
что в 2018 году было выявлено пять 
преступлений, совершенных со-
трудниками детских лагерей отды-
ха в отношении несовершеннолет-
них, из них четыре носили сексу-
альный характер. Он также расска-

зал, что в 2018 году в Крыму, Удмур-
тии и Ярославской области были 
обнаружены несанкционирован-
ные детские лагеря отдыха, и на-
помнил, что в Госдуму в мае был 
внесен законопроект, согласно ко-
торому за организацию нелегаль-
ных мест детского отдыха предлага-
ется штрафовать на сумму от 1 млн 
до 3 млн руб. Директор департамен-
та надзорной деятельности и про-
филактической работы МЧС РФ Ри-
нат Еникеев сообщил, что все дей-
ствующие лагеря проверены на со-
ответствие требованиям пожарной 
безопасности: устранены более 
10 тыс. нарушений.

Станислав Колесник заявил, что 
«безопасность детей зависит от их 
занятости», и сообщил, что его ве-
домство предлагает детям на орга-
низованном отдыхе участвовать 
в созданных сотрудниками вну-
тренних органов профильных сме-
нах. Смены включают физическую 
подготовку, конкурсы, соревнова-
ния и занятия с сотрудниками по-
лиции. Среди других форм детско-
го отдыха, «призванного отвлечь 
подростков от улицы», господин Ко-
лесник назвал мероприятия всерос-
сийского детско-юношеского воен-
но-патриотического общественного 
движения «Юнармия», трудовые от-
ряды и военно-полевые сборы.

Анна Кузнецова в начале июня 
также назвала одной из приоритет-
ных проблему неорганизованного 
детского отдыха летом. По ее словам, 
в 2018 году «в различных организо-
ванных формах летнего отдыха у нас 
погибло шесть детей», «но 492 ребен-
ка погибло не охваченных организо-
ванными формами летнего отдыха. 
Это колоссальная разница». «Мы по-
нимаем, что не в лагерях наших де-
тей ждет основная опасность, а ког-
да они предоставлены сами себе, 
когда закрываются секции, когда ор-
ганизованные формы досуга уходят 
на второй план»,— заявила госпожа 
Кузнецова. В этом году она намерена 
представить доклад по результатам 
мониторинга детского досуга в реги-

онах. В конце апреля на заседании 
экспертного совета при детском ом-
будсмене по вопросам подготовки 
и проведения летней оздоровитель-
ной кампании она уточнила, что из 
492 погибших за лето 2018 года де-
тей 343 утонули, причиной смер-
ти еще 82 стали пожары. На том же 
заседании Анна Кузнецова заявила 
о необходимости разработки феде-
ральной целевой программы по ор-
ганизации отдыха и оздоровления 
детей в РФ. По ее словам, документ 
должен включать предложения по 
развитию инфраструктуры детских 
лагерей отдыха и санаторно-оздоро-
вительных лагерей, кадрового обес-
печения учреждений.

Юлия Балац,  
Валерия Мишина

Детский отдых станет 
еще организованнее
МВД готово устроить в лагерях 
свои профильные смены

Среди форм детского отдыха, 
 «призванного отвлечь подростков 
от улицы»,— мероприятия военно- 
патриотического движения  
«Юнармия», трудовые отряды 
и  военно-полевые сборы

В ГИБДД рассчитывают, что  новые 
правила  освидетельствования 
 защитят права российских 
 водителей  ФОТО СЕРГЕЯ ФАДЕИЧЕВА/ТАСС



«Им нужно уйти сейчас,  
потому что позже будет еще хуже для них»
Премьер-министр Молдавии Майя Санду рассказала „Ъ“ о том, кто в стране власть

Правившая ранее Молдавией Демо-
кратическая партия, возглавляемая 
олигархом Владимиром Плахотню-
ком, блокирует доступ членов ново-
го  кабинета министров страны в глав-
ное здание  правительства и другие го-
сучреждения. Действия демократов 
 спровоцировали серьезный кризис, 
в который оказали сь вовлечены Рос-
сия, Евросоюз и США. Специальный кор-
респондент „Ъ“  Владимир Соловьев 
встретился в Кишиневе с лидером пар-
тии «Действие и солидарность» Майей 
Санду, назначенной 8 июня премьер-ми-
нистром  республики, и поговорил с ней 
о том, как новые власти собираются вер-
нуть контроль над  государственными 
инсти тутами и намерены ли они выво-
дить на улицу своих сторонников.

— Сначала хочу спросить вас о том, кто 
здесь, в Молдавии, сегодня власть?
— Парламент, правительство новое. Все бы-
ло по закону: 61 депутат проголосовал за пра-
вительство, чуть меньше — за председателя 
парламента. Большинство. Так что те, кто се-
годня в парламенте, представляют власть.
— Если честно, не очень как-то выглядит 
власть, которой никто не подчиняется 
и которая не может занять свои места 
в рабочих кабинетах.
— То, что у нас есть режим, который никогда 
не соблюдал законы и демократические нор-
мы, не новость. Мы все это знаем. И то, что 
этот режим не хочет уйти,— это тоже не но-
вость. Но мы знаем, что большинство людей 
поддерживают парламент и правительство.
— Россия и ЕС внятно высказались по по-
воду вашего правительства и парламент-
ского большинства, признав вас влас-
тью. В ПАСЕ от содокладчиков по Мол-
давии прозвучали комментарии насчет 
интерпретаций молдавским Конститу-
ционным судом ст. 85 Конституции, ка-
сающейся сроков формирования правя-
щего большинства и роспуска парламен-
та. От США я подобной реакции не ви-
дел. Вы сегодня встречались с американ-
ским послом Дереком Хоганом. Проясни-
лась позиция США?
— Во-первых, было заявление (США.— „Ъ“) 
несколько дней назад, которое вы можете 
найти, чтобы я сейчас не пыталась его вспом-
нить слово в слово (Госдеп США заявил, что во-
ля народа, выраженная на февральских пар-
ламентских выборах, должна соблюдаться без 
вмешательства, и призвал партии к сдержан-
ности.— „Ъ“). И да, у нас была встреча сегодня 
(12 июня.— „Ъ“) с господином послом. Мы по-
говорили о том, как видим работу правитель-
ства, как видим переходный период и разре-
шение кризиса. И мы сказали, что не может 
быть вопросов по поводу легитимности этого 
правительства. Те, кто не верит нашим специ-
алистам, могут подождать решения Венеци-
анской комиссии Совета Европы.

Мы надеемся, что режим уйдет из-за 
внешнего давления. Но если этого будет 
недостаточно, мы пригласим людей, кото-
рые нас поддерживают, чтобы они вышли 
на улицы и Плахотнюк увидел, сколько нас, 
сколько людей поддерживает этот парла-
мент и это правительство. Надеемся, что хо-
тя бы тогда он все поймет и уйдет.
— Не собирался ли американский посол 
донести этот месседж до господина Пла-
хотнюка? Встречался ли он с ним?
— Я не знаю, встречались ли они. Знаю, что 
господин Канду (Андриан Канду — зампред 
Демпартии, которую возглавляет Владимир 
Плахотнюк.— „Ъ“) улетел в Соединенные 
Штаты. Не знаю, будут у него там встречи 
на официальном уровне или только с лобби-
стами. Наверное, они (американцы.— „Ъ“) 
говорят со всеми так же, как говорят с на-
ми. Потому что им интересно узнать, какие 
у них планы. Конечно, никто не хочет деста-
билизации. Все хотят, чтобы переход власти 
прошел мирно и не было проблем.
— Если США скажут: нужен диалог. Сади-
тесь, госпожа Санду и господин Плахот-
нюк, и говорите друг с другом. Каким бу-
дет ваш ответ?
— Мы можем поговорить только о том, как 
они нам передают власть мирным путем. 
Ничего другого обсуждать с Плахотнюком 
мы не можем.
— А проведение досрочных выборов? Де-
мократы на этом настаивают.
— Мы не согласны на досрочные выбо-
ры при той же выборной системе, которую 
мы узнали и почувствовали в феврале (вы-
боры парламента проходили по смешанной 
системе — половина депутатов избирались 
по партийным спискам, а половина — по од-

номандатным округам.— „Ъ“), с теми же схе-
мами, методами кражи голосов — мы на это 
не согласны, конечно. Это не демократиче-
ский процесс, во-первых. А во-вторых, до-
срочные выборы могут состояться, только 
если у этого правительства больше не будет 
поддержки в парламенте. Никакой причи-
ны для досрочных выборов сейчас нет.
— Если такой диалог у вас с демократами 
вдруг все же состоится, то где он должен 
происходить?
— В парламенте. Обязательно в парламен-
те. У них тоже есть депутатские мандаты. 
Они должны прийти сюда. Мы не согласны 
с ними говорить ни в каком другом месте. 
И говорить готовы только по поводу того, 
как они будут мирным путем передавать 
власть.
— Как вы можете охарактеризовать ре-
жим, который в последние годы сущест-
вовал в Молдавии?
— Недемократичный, авторитарный, кор-
румпированный. Режим не ожидал, что это 
с ним произойдет. Я понимаю, что им трудно 
уйти, потому что они использовали государ-
ственные деньги, государственные инсти-
туты, власть и экономику ради своего бла-
га. Они не хотят уходить. Но они должны по-
нять, что нужно уйти сейчас, потому что по-
зже будет еще хуже для них. И последствия 
могут быть хуже.
— Насколько опасен Владимир Плахот-
нюк?
— Я считаю, что он очень опасен. Мы сейчас 
читаем, слушаем всякие отрывки из его разго-
воров, которые были записаны (СМИ в Мол-
давии опубликовали на днях аудиозапись 
переговоров Владимира Плахотнюка с неиз-
вестными людьми.— „Ъ“), где он говорит, что 

хочет разобраться с то с одним, то с другим. 
Закрыть одно телевидение или другое.

Это человек, который ни перед чем 
не остановится. Но мы надеемся, что он все 
сейчас поймет. И особенно мы надеемся, 
что все поймут люди, которые вокруг него, 
поскольку, если бы он был один, он ничего 
бы не смог сделать. Надеемся, что они пой-
мут, что не стоит больше на него работать.
— В СМИ, подконтрольных Демпартии, 
раскручивается тема, что коалиция 
ACUM и социалистов — это игра Москвы, 
это заговор Кремля, чтобы лишить Мол-
давию независимости и вернуть ее в сфе-
ру влияния России. Вы с социалиста-
ми действительно антагонисты, но тем 
не менее объединились.
— Из-за Плахотнюка это произошло. Если 
бы не Плахотнюк, если бы его режим не был 
таким страшным для людей, наверняка это-
го (объединения.— „Ъ“) никогда бы не прои-
зошло. Все люди чувствуют себя в этой стра-
не несвободными и хотят избавиться от не-
го — и те, кто хочет, чтобы Молдова продол-
жала европейский путь, и те, кто желает бо-
лее тесных связей с Россией. Все хотят изба-
виться от Плахотнюка. Поэтому у нас и бы-
ло заключено это временное политическое 
соглашение (о коалиции.— „Ъ“), чтобы изба-
виться от этой олигархической системы, по-
строить институты власти. Это долгий про-
цесс, но его надо начинать. Чтобы государ-
ственные институты работали на людей, 
на граждан. Нужно отстроить такие институ-
ты, которые не позволили бы никому и ни-
когда сделать то, что Плахотнюк сделал с на-
шим государством.
— В Молдавии четко видно разделение 
страны пополам. Есть люди, ориентиро-
ванные на Евросоюз, а есть люди, ориен-
тированные на Россию. Не думаете, что 
режим Плахотнюка стал возможен бла-
годаря этому расколу общества на две ча-
сти? Это с одной стороны. А с другой — 
потому, что Запад и Россия продолжа-
ют перетягивание Молдавии каждый 
на свою сторону, в свою зону влияния. 
Демократы ловко этим пользуются. Это 
отчетливо видно сейчас из-за этого на-
гнетания — русские танки, «зеленые че-
ловечки». Вас уже записали в «зеленые 
человечки».
— Геополитика касается не только Молдовы. 
Не сказала бы, что такое можно сказать толь-
ко о нас. Есть несколько стран в регионе, где 
ситуация похожа на ту, в которой находит-
ся Республика Молдова. Мы не отказываем-
ся от наших принципов, от нашего видения. 
Мы считаем, что Молдова может более демо-
кратичной, а стандарты жизни улучшатся, 
если мы научимся у европейских стран то-
му, как управлять страной, какую экономи-
ку построить. Открытость, соблюдение прав 
человека, соблюдение независимости прес-
сы и так далее. Мы считаем, что это единст-
венно верный путь, и у нас в программе, да-

же при том, что за правительство голосова-
ли и социалисты, четко написано, что в ос-
нове реформ и мер, которые будет внедрять 
правительство, лежит соглашение об ассо-
циации с Евросоюзом. Здесь никаких изме-
нений нет.

Мы будем стараться объединить общест-
во. Мы старались это делать и во время пред-
выборной кампании. Мы пытались не идти 
по пути геополитического разделения, гово-
рили о том, что первым делом нужно побо-
роть коррупцию, построить независимую 
юстицию. Если бы все стороны приложили 
достаточно усилий, то можно было бы эту 
проблему уменьшить. Но на уровне региона 
проблема не исчезает.
— Это постоянное геополитическое зем-
летрясение вредит развитию стран, ко-
торые оно затрагивает?
— Конечно.
— Оно непреодолимо?
— Наверное, когда отношения между Запа-
дом и Востоком улучшатся, то и нам станет 
легче. Хотя я считаю, что если руководить 
страной исходя из европейских ценностей, 
если бы государство управлялось качествен-
но и люди почувствовали, что такое евро-
пейский стандарт, то больше людей поддер-
живало бы европейскую модель развития. 
А у нас были правительства, которые назы-
вались по-разному, но воровали, а не делали 
то, что обещали людям. И люди остались при 
своих идеологических установках.
— В одном из своих выступлений вы ска-
зали, что Владимир Плахотнюк может 
попасть под международные санкции. 
Что вы имели в виду?
— Мне задали вопрос о том, как далеко он мо-
жет зайти, и я сказала, что если он не остано-
вится, то тогда могут быть и санкции. Если, 
например, будет насилие, то это может его 
довести до этих санкций.
— Бывшие министры правительства де-
мократов 11 июня приняли решение 
о переносе посольства Молдавии в Изра-
иле из Тель-Авива в Иерусалим, а также 
о продаже правительству США террито-
рии бывшего Республиканского стадиона 
в центре Кишинева, чтобы там было по-
строено новое американское посольство. 
Какова юридическая сила этих решений?
— Это незаконные решения, потому что 
бывшее правительство Филипа (экс-премь-
ер Молдавии Павел Филип.— „Ъ“) не может 
принимать никаких решений. И вообще не-
понятно, как они называют эти свои заседа-
ния. Они знают, что называть их заседани-
ями правительства — это незаконно, и они 
могут за это ответить. С другой стороны, 
они решили вчера впечатлить правительст-
во США этими двумя решениями. Они неза-
конные. Они не считаются.
— Вы сказали об этом послу США?
— Конечно. Уверена, что США не нужны ре-
шения, которые были приняты незаконным 
способом.

В Молдавии установлен режим ожидания
Новая и прежняя власть живут в параллельных реальностях

Новая молдавская власть, закрепив-
шаяся в парламенте 8 июня, не может 
приступить к работе в главном здании 
правительства. Его, как и другие учре-
ждения, контролирует Демократическая 
партия олигарха Владимира Плахот-
нюка, продолжающая считать  властью 
себя. Демократы, чье правление на-
кануне признали оконченным Россия 
и Евросоюз, теперь пытаются заручить-
ся поддержкой США. Чтобы ее добиться, 
их правительство приняло решение о пе-
реносе посольства Молдавии в Израиле 
из Тель-Авива в Иерусалим. Специаль-
ный корреспондент „Ъ“ Владимир Соло-
вьев разбирался, кто же в стране власть.

На защите правительства
Кишинев буквально плавится от июньской 
жары. Хуже всех одетым в черную форму по-
лицейским, оцепившим здание правитель-
ства на центральной площади столицы. 
Но страдают не только они. К правительству 
и другим ведомствам демократы и поддер-
живающая их партия «Шора» свезли людей, 
которые несут там вахту с момента обостре-
ния кризиса в субботу, 8 июня. Именно в тот 
день, вопреки сопротивлению лидера демо-
кратов Владимира Плахотнюка, в парламен-
те была создана коалиция пророссийских 
социалистов и прозападного блока ACUM 
(«Сейчас»; образован правыми партиями 
«Платформа „Достоинство и правда“» и «Дей-
ствие и солидарность»).

У каждого министерства контингент при-
мерно одинаковый — много женщин пен-
сионного возраста и подростков. В основном 
люди из сельской местности и пригородов Ки-
шинева. Суточные за демонстрацию поддер-
жки Демократической партии, признаются 
люди в разговорах с журналистами, составля-
ют до 500 молдавских леев ($25) — для боль-
шинства из них невиданный заработок: сред-
няя пенсия по возрасту в Молдавии составля-
ет 1793 лея, а средняя зарплата — 6446 леев.

Разморенные солнцем «сторонники» Дем-
партии не особо ощущают остроту полити-
ческого момента. В беседах с прессой они жа-
луются на нищету и критикуют правительст-
во демократов, которое сами же и охраняют. 
Приставленные к ним координаторы не ра-

ды, когда их подопечные соглашаются пого-
ворить на камеру. Случается, что самым раз-
говорчивым просто зажимают рот ладонью.

Противоборствующие стороны не идут 
на контакт друг с другом. Время от времени 
пока еще неплохо контролирующие ситуа-
цию в стране демократы и правящая коали-
ция обмениваются обвинениями в узурпа-
ции власти и называют только себя закон-
ным правительством.

Демпартия при этом ссылается на реше-
ние подконтрольного ей Конституционного 
суда (КС), который, как только социалисты 
и ACUM создали альянс, назвал неконститу-
ционным это решение, а также назначение 
новым премьером Майи Санду.

Суд при этом своеобразно трактовал 
ст. 85 конституции, которая гласит, что «в слу-
чае невозможности формирования прави-
тельства или блокирования в течение трех 
месяцев принятия законов президент Респу-
блики Молдова после консультаций с парла-
ментскими фракциями вправе распустить 
парламент». Хотя в конституции речь идет 
о трех месяцах, КС настаивает, что читать эту 
фразу следует как 90 дней. Что не одно и то же.

Дело в том, что отсчет дееспособности 
парламента следует вести от 9 марта, ког-
да КС утвердил мандаты избранных в фев-
рале депутатов. И, если отсчитать от 9 марта 
90 дней, выходит, что они истекли 7 июня, 
за день до формирования коалиции. А если 
три календарных месяца, то все было сде-
лано в срок. Из этого и исходят социалисты 
и ACUM. Кроме того, КС указывает, что пре-
зиденту следует распустить парламент в от-
сутствие коалиции. Но конституция гласит, 
что он вправе, а не обязан это делать.

Депутат от блока ACUM Дину Плынгэу 
указал „Ъ“ на еще одну существенную не-
стыковку. «Ранее — в 2013 и 2015 годах — КС 
уже давал разъяснения по поводу того, как 
трактовать трехмесячный срок. В них ни-
чего не говорится о 90 днях, а указывается, 
что считаются календарные месяцы. Полу-
чается, своим поспешным комментарием 
от 7 июня суд отменил свои прежние реше-
ния»,— удивляется господин Плынгэу.

Ответ, за кем в этом споре правда, ожида-
ется от Венецианской комиссии Совета Ев-
ропы, которая обещает дать оценку реше-

нию молдавского КС 20–21 июня. Тем вре-
менем содокладчики Парламентской ассам-
блеи Совета Европы (ПАСЕ) по Молдавии 
Эгидиус Варейкис и Маривонн Блондин уже 
заявили, что парламент создал «полностью 
дееспособное правительство». Заявление 
опубликовано на сайте ПАСЕ.

По их словам, правовая и политическая 
неразбериха, в которой оказалась страна 
в последние дни, вызвана толкованием КС 
положения о крайнем сроке создания прави-
тельства, «в то время как в парламенте благо-
даря достигнутому политическому соглаше-
нию было создано правящее большинство 
и полностью дееспособное правительство».

«Будем ждать срочного заключения Ве-
нецианской комиссии по правовым аспек-
там последних решений. Политические ли-
деры несут ответственность за то, чтобы го-
сударственные органы действовали в инте-
ресах молдавского народа и не препятство-
вали нормальному функционированию де-
мократических институтов»,— отметили со-
докладчики.

В ожидании реакции США
Впрочем, на демократов не действуют ни эти 
заявления, ни признание правительства 
Майи Санду Евросоюзом и Россией. Зампред 
Демпартии Андриан Канду, не дожидаясь ре-
шения Венецианской комиссии, объявил, что 
вне зависимости от того, каким оно будет, эф-
фекта оно не возымеет, поскольку носит реко-
мендательный характер. «Никогда решения 
Венецианской комиссии не влияли на реше-
ния Конституционных судов стран—членов 
Совета Европы. Решение не будет иметь юри-
дических последствий»,— объявил он.

Демократы надеются, что сохранить 
власть им помогут США, которые пока 
не обозначили четкой позиции по поводу 
того, считают ли они законным правитель-
ство госпожи Санду. Собственное правитель-
ство Демпартии во главе с бывшим премье-
ром Павлом Филипом 11 июня спешно при-
няло два решения. Во-первых, кабинет экс-
министров решил последовать примеру Ва-
шингтона и проголосовал за перенос посоль-
ства Молдавии в Израиле из Тель-Авива в Ие-
русалим. Во-вторых, решили продать вла-
стям США огромную территорию бывшего 

Республиканского стадиона в центре Киши-
нева, чтобы те построили там новое амери-
канское посольство вместо не очень большо-
го нынешнего здания дипмиссии.

«Такие решения не принимаются в аго-
нии и теми, кто не находится у власти. Они 
принимаются законными властями»,— ска-
зал на это „Ъ“ вице-премьер коалиционного 
правительства, глава МВД Андрей Нэстасе.

Так или иначе, сейчас вся интрига в том, 
какой будет реакция Вашингтона на собы-
тия в Молдавии. Не исключено, что скоро 
она последует. Накануне из-за океана в стра-
ну вернулся посол США Дерек Хоган, отсут-
ствовавший здесь в последние дни. 12 ию-
ня дипломат провел встречи с президентом 
Игорем Додоном, спикером Зинаидой Греча-
ной, премьером Майей Санду.

Пресс-служба парламента сообщила: го-
спожа Гречаная заверила дипломата, что пар-
ламент полностью функционален и работа-
ет в нормальном режиме. «Вместе с Партией 
социалистов и блоком ACUM мы обратились 
к руководству Демпартии с требованием мир-
но передать власть. Ситуация очень сложная, 
мы хотим, чтобы она разрешилась мирным 
путем»,— передаются слова спикера в пресс-
релизе. Дерек Хоган, говорится в нем же, «вы-
соко оценил функциональность парламента 
и секретариата законодательного органа».

По информации „Ъ“, на встречах, кото-
рые прошли за закрытыми дверями, до по-
сла донесли мысль, что решения о перено-
се посольства в Иерусалим и в отношении 
продажи США территории стадиона, при-
нятые экс-министрами от Демпартии,— это 
«попытка Плахотнюка купить» лояльность 
США, и призвали никоим образом не под-
держивать олигарха.

Один из источников „Ъ“ также рассказал, 
что господин Хоган обсуждал молдавский 
кризис со своим российским коллегой Оле-
гом Васнецовым. Не исключалась встреча по-
сла и с Владимиром Плахотнюком, который 
вместе со своими сторонниками изо всех сил 
пытается представить последние события 
заговором Кремля, а себя — защитниками 
молдавской независимости и демократии 
от «русской угрозы». Информацию об этом 
распространяет в Вашингтоне посол Молда-
вии в США Кристина Балан, до назначения 

главой дипмиссии работавшая советницей 
господина Плахотнюка и курировавшая свя-
зи с американскими лоббистами. Вчера пра-
вительство Майи Санду объявило о решении 
отозвать госпожу Балан на родину.

Собеседники „Ъ“ в правящей коалиции 
не исключают проведения уличных акций, 
если их оппоненты не разблокируют в бли-
жайшее время правительственные здания 
и не обеспечат спокойный транзит власти. 
«Нас поддерживает все больше людей, в том 
числе в госструктурах. Еще немного, и про-
цесс их перехода на нашу сторону приобре-
тет необратимый характер»,— сказал „Ъ“ ви-
це-спикер парламента от партии «Платфор-
ма „Достоинство и правда“» Александр Слу-
сарь. Из-за созданной Демпартией ситуации, 
отметил он, страдают граждане, поскольку 
«все это негативно сказывается на управле-
нии страной».

«Вывод людей на улицу — вопрос риско-
ванный, но что останется делать?» — отме-
тил он. По словам господина Слусаря, пози-
ция правящего альянса неизменна: «Пусть 
демократы освобождают доступ в прави-
тельственные здания, а их депутаты прихо-
дят работать в парламент. Большая часть де-
мократов не участвовала в незаконных схе-
мах своего лидера, а теми, кто причастен, 
займется независимая юстиция. Как Чау-
шеску (президент Румынии в 1974–1989 го-
дах Николае Чаушеску.— „Ъ“), Плахотню-
ка никто не расстреляет, но если он пойдет 
на крайние меры, черт его знает, что будет».

Премьер Майя Санду также назвала про-
цесс изменения власти необратимым. 
«Да, они могут попытаться совершить наси-
лие, это было бы очень серьезно, и последст-
вия для них были бы очень серьезными,— 
отметила она в эфире молдавского телекана-
ла TV8, имея в виду соратников Владимира 
Плахотнюка.—С одной стороны, у нас есть 
признание все большего числа зарубежных 
стран, с другой — абсолютно нелепая, аб-
сурдная позиция, свидетельствующая об от-
чаянии Демократической партии».

Премьер допустила, что Владимир Пла-
хотнюк может попасть под международные 
санкции, если не захочет уступить власть: 
«У него нет другой альтернативы. Он должен 
уйти, должен мирно уступить власть».
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21129,72  (–74,56)
РТС* 1343,33 (+7,62)
FTSE 100 7369,32 (–29,13)

DAX 30 12119,68 (–36,13)
DJIA 25988,91 (–59,60)
NASDAQ Composite 7779,88 (–42,69)

*На 11.06.19.    По данным агентства Reuters. 

мартмартмартмартмарт апрель май май май май майапрель апрель апрель апрель

52,0 72,0

52

56

60

64

68

72руб. ● 64,5158

0,38%
1,0 1,2

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,1314

0,11%
2,2 2,8

2,20

2,32

2,44

2,56

2,68

2,80тыс. пунктов ● 2,752

0,33%
45,0 80,0

45

52

59

66

73

80$ / баррель

4,18%
21,0 28,0

21,0

22,4

23,8

25,2

26,6

28,0

0,25%
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.06.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 12–13.06.19
Австралийский доллар 44,8707
Английский фунт 81,8641
Белорусский рубль 31,1746
Датская крона* 97,7557

Доллар США 64,5158
Евро 73,0448
Индийская рупия** 92,9971
Казахский тенге** 16,7955

Канадский доллар 48,6471
Китайский юань* 93,3118
Норвежская крона* 74,5546
СДР 89,3312

Сингапурский доллар 47,2643
Новая турецкая лира 11,1478
Украинская гривна* 24,5074
Шведская крона* 68,4191

Швейцарский франк 65,1543
Японская иена** 59,3877
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Готовность против платежа
Бункеровщики топлива не хотят оплачивать потенциальную ликвидацию разливов

Правительство может отменить для 
компаний—бункеровщиков топлива 
обязанность платить государственной 
«Морспасслужбе» только лишь за ее го-
товность ликвидировать возможные 
разливы нефтепродуктов. Сейчас та-
кая плата по отрасли достигает 2 млрд 
руб. в год. Бункеровщики подчеркива-
ют, что сейчас «Морспасслужба» за эти 
деньги фактически ничего не делает, 
а если разлив и происходит, то его лик-
видацию нужно оплачивать отдельно.

Как стало известно „Ъ“, вице-премьер 
Максим Акимов поручил Минтрансу и ФГУП 
«Росморпорт» оценить обоснованность су-
ществующей платы с судоходных компа-
ний по предупреждению и ликвидации раз-
ливов нефти. В частности, к 1 августа ведом-

ства должны подготовить предложения «по 
возможности перехода на оплату за факти-
чески оказанные услуги» в случае необходи-
мости ликвидации разливов. Соответствую-
щие поручения значатся в списке от 31 мая 
по итогам встречи вице-премьера с «Опорой 
России». В Минтрансе „Ъ“ сообщили, что по-
ручение прорабатывается. В «Росморпорте» 
запрос переадресовали в Росморречфлот, где 
не ответили „Ъ“.

По закону бункеровкой судов в морских 
портах могут заниматься компании, у кото-
рых либо есть собственные сертифициро-
ванные аварийно-спасательные подразделе-
ния, либо есть договор с такой компанией. 
Как отмечают собеседники „Ъ“ на рынке, со-
здание такого подразделения требует боль-
ших расходов и сопровождается бюрокра-

тической волокитой, поэтому, как правило, 
заключается договор с подведомственным 
Росморречфлоту ФГБУ «Морспасслужба». По 
нему бункеровочные компании ежемесячно 
платят за готовность «Морспасслужбы» лик-
видировать возможные разливы (исходя из 
объема бункеровки), при этом услуги по лик-
видации, а также ущерб от разливов опла-
чиваются отдельно. Кроме того, параллель-
но администрация каждого морского порта 
имеет свой договор с «Морспасслужбой» по 
ликвидации разливов нефти.

В начале 2015 года СРО «Российская ассо-
циация морских и речных бункеровщиков» 
(на долю ее членов приходится до 70% про-
даж судового топлива в РФ) пожаловалась в 
ФАС на то, что «Морспасслужба» безоснова-
тельно повышает цены за готовность ликви-

дировать разливы. В частности, для бункеро-
вочных компаний Приморского края цена 
на услугу с 1 января 2015 года была увеличе-
на в 15 раз, следует из письма ассоциации в 
Минтранс (копия от 24 декабря 2018 года есть 
у „Ъ“). В марте 2016 года ФАС признала «Мор-
спасслужбу» нарушителем антимонопольно-
го законодательства и выдала ей предписа-
ние снизить цены, которое ФГБУ безрезуль-
татно пыталось оспорить в суде.

При этом, как подчеркивала ассоциация 
бункеровщиков в своем письме в Минтранс, 
предписание до сих пор не исполнено, не-
смотря на штрафы, неоднократно наложен-
ные как на саму «Морспасслужбу», так и на ее 
руководителя Андрея Хаустова.
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Перевозчики делятся зерном
Они хотят отвечать за перегруз наравне с владельцами товара

Автоперевозчики придумали, как ре-
шить проблему перегруза при перевоз-
ке зерна. Как стало известно „Ъ“, они 
предложили президенту РФ Влади-
миру Путину предусмотреть возмож-
ность взыскивать ущерб за порчу до-
рог не только с транспортных компа-
ний, но и с владельцев груза. Фактиче-
ски перевозчики перекладывают из-
держки на клиентов, что может приве-
сти к росту расходов на логистику и не-
гативно сказаться на заработке агра-
риев, предупреждают эксперты.

Национальная ассоциация грузового ав-
томобильного транспорта «Грузавтотранс» 
обратилась к президенту РФ Владимиру Пу-
тину с предложением по решению пробле-
мы перегруза при перевозке сельхозпродук-
ции 10 июня. Копия письма есть у „Ъ“, его 
подлинность подтвердил президент ассоци-
ации Владимир Матягин. В начале 2019 года 
«Грузавтотранс» сообщал, что для минимиза-
ции расходов владельцы грузов превышают 
допустимый вес партий сельхозпродукции 
в два-три раза, перевозчики терпят перегруз 
из-за низких тарифов (см. „Ъ“ от 18 января).

Как отмечается в новом письме «Грузав-
тотранса», более 60% сельхозпродукции по-
прежнему перевозится с превышением до-
пустимого веса. Для решения вопроса ас-
социация предлагает предусмотреть воз-
можность взыскания ущерба за порчу ин-
фраструктуры из-за таких нарушений как с 
транспортных компаний, так и с собствен-
ников груза солидарно. Как сообщил „Ъ“ го-
сподин Матягин, сегодня владельцы дорог 
(Росавтодор и др.) могут выставлять требо-
вания только перевозчикам. Суммы зависят 
от расстояния, веса и в ряде случаев превы-
шают 10 млн руб., продолжает он. При этом, 
указывает президент «Грузавтотранса», гру-
зовладелец закупает зерно, нанимает пере-
возчика и следит за отгрузкой, поэтому ло-
гично, чтобы он нес равную ответственность 
за перегруз. А риск получить иск может сти-
мулировать участников рынка соблюдать 
нормативы по весу, заключает он. Пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Песков не от-
ветил на запрос „Ъ“. 

Управляющий партнер компании «УК 
Право и Бизнес» Александр Пахомов отме-
чает, что отправитель груза не может нести 

ответственность за действия транспортной 
компании, если иное не установлено догово-
ром между сторонами. Если перевозчик со-
глашается доставить 10 тонн груза за два дня, 
не имея на то технических средств, расходы 
и обязательства ложатся полностью на под-
рядчика, указывает он. По словам юриста, 
фактически «Грузавтотранс» предлагает пе-
реложить издержки, связанные с необходи-
мостью возмещения ущерба транспортной 
инфраструктуре, на плечи клиентов. 

Любые подобные предложения, если бу-
дут поддержаны, скажутся увеличением рас-
ходов на логистику, что негативно отразит-
ся прежде всего на сельхозпроизводителях, 
предупреждает директор «Совэкона» Анд-
рей Сизов. По его словам, эффект от меры бу-
дет зависеть от практики. Но, отмечает экс-
перт, неясно, как тот же Росавтодор сможет 
следить и взыскивать причиненный ущерб 
тысяч грузовиков с зерном от различных 
компаний. Сложно будет и установить вла-
дельца груза, который должен отвечать: им 
может выступать как отправитель, так и по-
купатель зерна в порту, указывает крупный 
экспортер. Господин Пахомов добавляет, что 

дополнительный контроль может привести 
и к существенному росту расходов бюджета.

По словам гендиректора Института конъ-
юнктуры аграрного рынка Дмитрия Рыль-
ко, если представить, что все будут перево-
зить зерно строго с соблюдением нормати-
вов по весу, рынок, особенно в первые меся-
цы сезона, может ждать логистический кол-
лапс: будет нехватка грузовиков, резко выра-
стут пробки на дорогах и очереди в портах. 
По его словам, более действенным было бы 
введение официальной платы за перегруз «в 
разумных пределах», чтобы средства шли на 
поддержание и ремонт дорожной сети.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что решению 
вопроса перевозок зерна будет способство-
вать внедрение системы весового контроля, 
разрабатываемой Минтрансом. В Росавтодо-
ре согласны, что проблема перегруза при пе-
ревозке зерна актуальна. Там добавили, что 
предложение «Грузавтотранса» стоит рас-
смотреть на площадке рабочей группы при 
Минтрансе. В Минтранс обращение перевоз-
чиков пока не поступало, сказал представи-
тель министерства. 

Анатолий Костырев

Правительство обдумывает возможность сни-
жения минимальных штрафов за перевес гру-
зовиков и дифференциации этих штрафов 
в зависимости от тяжести проступка. Также 
перевозчиков будут уведомлять о совершен-
ном нарушении через СМС, а местонахождение 
пунктов весогабаритного контроля могут обо-
значить на общедоступных геоинформацион-
ных ресурсах (Yandex, Google и пр.). Автопере-
возчики приветствуют эти меры, но отмечают, 
что есть еще масса вопросов о работе рамок, 
и, в частности, предлагают ввести ответствен-
ность их операторов за точность измерения.

Согласно перечню поручений вице-премьера Мак-
сима Акимова по итогам совещания с «Опорой России» 
31 мая (есть у „Ъ“), Минтранс и Минэкономики до 1 ав-
густа должны совместно с «Опорой» подумать о целесо-
образности снижения минимальной административ-
ной ответственности автоперевозчиков за превыше-
ние весогабаритных параметров и дифференциации 
этой ответственности в зависимости от обстоятельств 
правонарушения. К сентябрю Минтранс также должен 
обеспечить информирование водителей о нарушени-
ях, выявленных при весогабаритном контроле (ВГК), 
и совместно с Минкомсвязью подумать о публикации 
координат рамок «посредством общедоступных геоин-
формационных ресурсов».

Штрафы за перегруз и превышение габаритов вы-
соки: 80–100 тыс. руб. с индивидуального предприни-
мателя и 250–400 тыс. руб.— с юрлица. При этом, ког-
да система дает сбой, доказать некорректность ее рабо-
ты очень трудно. Часто помимо сбоев весов причиной 
штрафа может стать то, что автопоезд подпрыгнул на 
неровном участке, груз допущенного веса неравномер-
но распределился по осям и так далее. При этом рамки, 
которые начали внедрять с 2016 года, вскоре появятся 
повсеместно: на федеральных трассах планируется к 
2024 году вместо сегодняшних 28 установить 387 пун-
ктов ВГК, на региональных — 366 пунктов. Внедрять 
их будет федеральный оператор автоматизированной 
системы ВГК (АСВГК), которому государство будет пла-
тить 8,64 млрд руб. в год в течение 11 лет. Претенденты 
на заключение концессионного соглашения — «РТ-Ин-
вест транспортные системы» (РТИТС, оператор систе-
мы «Платон») и «Ростелеком», который уже оперирует 
пунктами ВГК в регионах (см. „Ъ“ от 6 февраля).

С просьбой пересмотреть размер штрафов для ав-
топеревозчиков на встрече с господином Акимовым 
попросил президент «Опоры России» Александр Ка-

линин. Например, в Биробиджане рамка установ-
лена прямо в черте города, отмечает вице-прези-
дент «Опоры России» Глеб Киндер, и региональ-
ный бюджет и концессионер заинтересованы в ее 
некорректной работе. При этом в подавляющем 
большинстве случаев превышение веса состав-
ляло до 20%. «Полагаем, что корректирующий ко-
эффициент в 20% снял бы все недовольства биз-
несменов»,— говорит Глеб Киндер. Он также по-
лагает, что штрафы за первые нарушения долж-
ны быть существенно снижены — до нескольких 
тысяч рублей.

Директор по взаимодействию с отраслевыми 
и инфраструктурными организациями ГК «Дело-
вые линии» Александр Лашкевич полагает, что 
за незначительное правонарушение штраф дол-
жен быть не более 20–50 тыс. руб., а за умышлен-
ный перегруз — «заградительный». Информиро-
вание водителя или собственника транспортно-
го средства, отмечает он, должно осуществляться 
не только через СМС, но и посредством информа-
ционных табло, а также должна быть площадка, 
где водитель или собственник сможет устранить 
нарушение. По словам господина Лашкевича, ак-
туальным было бы и получение транспортными 
компаниями карты весов. Однако пока таковую, 
по его словам, получить не удалось.

Заместитель гендиректора ГК «БиПитрон», ру-
ководитель проекта «Смарт-автомобиль» Тарас 
Коваль отмечает, что в развитых странах ВГК ве-
дется по двум основным направлениям: соблю-
дение технических параметров подвижного со-
става и допустимых габаритов, исходя из сохран-
ности дорог. «АСВГК в сегодняшнем виде позво-
ляет делать только второе,— говорит он.— Штра-
фы от 150 тыс. руб.— превосходная мотивация 
нарушать первый неконтролируемый пункт, 
что уже и начинает происходить». Господин Ко-
валь согласен, что необходимо ввести ответст-
венность оператора за результаты взвешивания, 
а «власти уходят в сторону от этого вопроса». Так-
же, отмечает он, АСВГК не решает вопрос продол-
жения движения с перегрузом. «Надежда на то, 
что, получив большой штраф, перевозчик не бу-
дет больше так делать, наивная,— говорит он.— 
Уже активно и успешно разрабатываются техно-
логии, позволяющие избегать нарушения при 
движении с перегрузом».

Наталья Скорлыгина

Излишняя лояльность к банку чре-
вата потерей денег. В этом убеди-
лась клиент Почта-банка, которая 
слишком положилась на сотрудни-
ков банка в вопросе безопасности 
и в результате потеряла средства со 
счета дважды.

А начиналось все вполне стандарт-
но и даже хорошо. Клиент получила 
карту Почта-банка, осталась доволь-
на и разместила на одном из финан-
совых форумов восторженный от-
зыв про самый лучший в мире банк. 
Прочитал ли его банк, неизвестно, но 
пост однозначно привлек внимание 
мошенников. Как следует из продол-
жения этой истории, опубликован-
ного в жалобе все на том же форуме, 
вскоре после своего позитивного от-
зыва клиент получила письмо якобы 
от банка с благодарностью и обеща-
нием скидок и бонусов, для получе-
ние которых всего-то нужен пароль 
от мобильного банка.

Поверив, что это именно банк, 
женщина предоставила данные о па-
роле, после чего произошло несанк-
ционированное списание с ее дебе-
товой и кредитной карт.

Последовал стандартный звонок 
в колл-центр банка: «Что же делать?» 
Операционист колл-центра заблоки-
ровал мобильный банк, посоветовал 
перевыпустить карты и обратиться в 
полицию. Доверяющая банку клиент 
так и сделала, но, когда были получе-
ны новые карты и разблокирован мо-
бильный банк, произошло еще одно 
мошенническое списание средств. 

Утратившая остатки лояльности 
клиент вновь позвонила в колл-центр 
с вопросом «как же так?». Судя по по-
следнему отзыву клиента на форуме, 
в банке пояснили, что она во всем ви-
новата сама: оказывается, злоумыш-
ленники не просто украли деньги, но 
и подключили автоплатеж, и потому 
блокировка карт не решила пробле-
мы, надо было, как выяснилось, бло-
кировать счет. В возмещении похи-
щенных средств в банке отказали. 

На запрос „Ъ“ в Почта-банке по-
яснили: сотрудники банка не могли 
провести полную блокировку счета, 
так как клиент не назвала кодовых 
слов при звонке в колл-центр. Кро-
ме того, подчеркивают в банке, кли-
ент не сменила пароль для доступа в 
мобильный банк, «что снова откры-
ло мошенникам доступ к счету и по-
зволило повторно списать средства, 
вероятно настроив в приложении ав-
топлатежи». 

Впрочем, опрошенные „Ъ“ экс-
перты отмечают, что позаботиться 
о блокировке счета и доступа к мо-
бильному банку по старому логи-
ну и паролю должен был банк, а не 
клиент. И потому по суду деньги взы-
скать получится без проблем. 

Впрочем, как мне кажется, тут 
вопрос в доверии: клиент повери-
ла, что банк защитит ее, и оказалась 
жертвой мошенников два раза под-
ряд. Так что излишних иллюзий от-
носительно надежного и долговечно-
го партнерства с банками питать не 
стоит, как говорится, дружба друж-
бой, а деньги все-таки врозь.

обсудить 
kommersant.ru/12623

правила  
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Злоумышленники 
не просто украли 
 деньги, но и подключи-
ли  автоплатеж, и пото-
му блокировка карт 
не  решила проблемы, 
надо было, как выясни-
лось, блокировать счет

блокирует корреспондент  
отдела финансов

Вероника Горячева

Особо тяжкие перемещения
Грузовикам дифференцируют штрафы за перевес
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ЦБ определился с уровнем над
бавок к коэффициентам риска 
по потребкредитам в зависимо
сти от показателя долговой на
грузки (ПДН). В случае если ПДН 
заемщикафизлица будет превы
шать 50% от его дохода, при выда
че ему кредитов банки должны 
будут учитывать их с повышен
ными коэффициентами риска 
при расчете достаточности капи
тала. Регулятор рассчитывает, 
что это сможет демотивировать 
кредитные организации выда
вать ссуды гражданам с высокой 
долговой нагрузкой. Эксперты 
же полагают, что это полностью 
проблему не решит, но повысит 
процентную ставку для таких 
 заемщиков.

Во вторник Банк России сообщил, 
что вводит дополнительные меры по 
ограничению долговой нагрузки в по-
требкредитовании. Регулятор плани-
рует установить дифференцирован-
ные надбавки к коэффициентам ри-
ска в зависимости от уровня ПДН и 
полной стоимости кредита (ПСК). ПДН 
будет учитываться для всех кредитов, 
сумма которых превышает 10 тыс. 
руб. Надбавки начнут действовать с 
1 октября 2019 года.

Сейчас действуют надбавки к ко-
эффициентам риска только исходя 
из ПСК. Они варьируются от 50 про-
центных пунктов (п. п.) при ПСК 10–
15% (коэффициент риска — 150%) до 
надбавки 130 п. п. при ПСК 25–30% 
(коэффициент риска — 230%). Для 
категории потребкредитов с ПСК 
0–10% сейчас надбавки не установ-
лены. С 1 октября надбавки появят-
ся и для этой категории ссуд и соста-
вят 30 п. п. Как пояснил „Ъ“ директор 
департамента кредитных рисков «Ре-
нессанс Кредита» Григорий Шабаш-
кевич, данное нововведение затро-
нет кредиты на рефинансирование 
и рассрочку в магазинах.

При этом увеличение коэффици-
ентов риска будет проходить в зависи-
мости не только от ПСК, но и от ПДН, 

в случае если этот показатель более 
50%, и будет варьироваться в диапа-
зоне от 60 п. п. при ПСК 0–10% и ПДН 
50–60% (коэффициент риска 160%) до 
220 п. п. при ПСК 25–30% и ПДН более 
80% (коэффициент риска 320%). При 
ПДН менее 50% надбавки останутся 
на текущем уровне.

Регулятор рассчитывает, что по-
вышение надбавок будет способство-
вать снижению темпов роста потреб-
кредитования за счет предоставления 
кредитов заемщикам с уже высоким 
ПДН, а также увеличению запаса ка-
питала банков на покрытие убытков в 
случае снижения доходов населения 
и ухудшения качества потребкреди-
тов. По данным ЦБ, прирост необеспе-
ченного розничного кредитования в 
годовом выражении на 1 мая соста-
вил 25,3%. При этом, хотя качество вы-
даваемых кредитов остается высоким, 
в последние месяцы рост долговой на-
грузки населения по потребкредитам 
ускорился. Отношение платежей по 
кредитам к совокупной величине рас-
полагаемых доходов домохозяйств на 

1 апреля 2019 года составило 8,4%, уве-
личившись за 12 месяцев на 0,9 п. п.

Эксперты отмечают, что для ЦБ дан-
ная мера является дополнительным 
инструментом по контролю рисков. 
«Инструмент надбавок к коэффици-
ентам риска на основе уровней ПСК 
и ПДН в первую очередь призван под-
готовить банковский сектор к сущест-
венному ухудшению качества портфе-
лей в случае развития событий по нега-
тивному сценарию,— указывает глав-
ный аналитик „БКС Премьер“ Антон 
Покатович,— так как текущая актив-
ность населения на рынке потреби-
тельского кредитования имеет, по на-
шим оценкам, ярко выраженный вы-
нужденный характер». По его мнению, 
люди будут использовать даже дорогие 
кредитные ресурсы, чтобы удержать 
свой уровень жизни комфортным хо-
тя бы в краткосрочной перспективе. 
Но введение надбавок должно сделать 
более осторожными банки. «Вероятно, 
это вынудит банки ужесточить требо-
вания к долговой нагрузке заемщиков, 
они должны будут более избирательно 
подходить к кредитованию»,— отмеча-
ет предправления банка «Русский стан-
дарт» Александр Самохвалов. По мне-
нию гендиректора Frank RG Юрия Гри-
банова, такое повышение коэффици-
ентов риска поможет сдержать тем-
пы роста данного сегмента, посколь-
ку далеко не все игроки смогут обес-
печить в новых условиях достаточный 
 уровень капитала.

Впрочем, на банки, имеющие зна-
чительный запас капитала, данные 
меры, как и предыдущие, не ока-
жут существенного влияния, указы-
вает господин Шабашкевич. «Креди-
тование заемщиков с высоким ПДН 
не остановится, просто произойдет 
перераспределение между банка-
ми, снижения интереса к таким кли-
ентам ожидать не стоит,— поясняет 
он.— Часть же банков могут компен-
сировать надбавку за счет некоторо-
го увеличения ставки по кредитам в 
рамках диапазона».

Светлана Самусева

Долговую нагрузку вписали в риски
Банкам будет сложнее кредитовать закредитованных

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Топменеджеры НПФ 
Сбербанка постепенно 
переходят в пенсионные 
фонды группы «Буду
щее». В начале месяца 
на должность главы 
« ТелекомСоюза» вышла 
Светлана Касина, зани
мавшая пост исполни
тельного директора 
крупнейшего НПФ. Од
нако только усилением 
команды решить все на
копившиеся в фондах 
«Будущего» проблемы не 
получится. Бенефициар 
фондов готов к финансо
вым вливаниям, однако 
решение о суммах и сро
ках пока не принято.

Светлана Касина — ис-
полнительный директор 
фонда НПФ Сбербанка, ку-
рировавшая в нем сделки 
M&A, организацию работы 
с корпоративными клиен-
тами и GR, а ранее длитель-
ное время возглавлявшая 
Национальный НПФ,— в 
начале июня перешла в фи-
нансовую группу «Будущее». 
На новом месте она возгла-
вит НПФ «Телеком-Союз». Об 
этом рассказали несколько 
собеседников „Ъ“, близких 
к НПФ «Будущее» (наполови-
ну принадлежит ФГ) и НПФ 
Сбербанка. На сайте «Теле-
ком-Союза» она указана как 
врио гендиректора фонда. 
По утверждению источни-
ков „Ъ“, из НПФ Сбербанка 
на работу в ФГ «Будущее» так-
же перешли бывший испол-
нительный директор бло-
ка «Стратегия и развитие» 
Дмитрий Ключник и быв-
ший начальник управления 
«Риски» Андрей Журихин. 
Ранее, в январе, на долж-
ность гендиректора НПФ 
«Будущее» пришла Елена Те-
тюнина, курировавшая фи-
нансовый блок НПФ Сбер-
банка, к ней присоединился 
Андрей Козлов, до перехо-
да занимавший в НПФ Сбер-
банка должность директора 

по информационным техно-
логиям (см. „Ъ“ от 15 января).

В НПФ Сбербанка не ком-
ментируют уход части топ-
менеджеров. Вместе с тем, 
как считает его гендиректор 
Александр Зарецкий, в фон-
де «сложилась одна из силь-
нейших команд на рынке» и 
он «не испытывает кадрово-
го голода».

По словам собеседников 
„Ъ“, эти люди являлись чле-
нами команды бывшего ру-
ководителя НПФ Сбербанка 
Галины Морозовой. Сама го-
спожа Морозова покинула 
этот фонд, который возглав-
ляла бессменно с 1995 года, 
еще весной прошлого года 
из-за разногласий с выше-
стоящим руководством, ку-
рировавшим деятельность 
НПФ (см. „Ъ“ от 25 мая 2018 
года). Через полтора месяца 
после этого она заняла пост 
заместителя гендиректора 
ИК «Регион», на котором ста-
ла курировать пенсионный 
бизнес одноименной груп-
пы компаний. В это же вре-
мя происходил переход ФГ 
«Будущее», которой на тот 
момент принадлежало четы-
ре НПФ, от O1 Group Бориса 

Минца к кипрскому офшору 
River stretch Trading & Invest-
ments (RT&I), который свя-
зывали с ГК «Регион» Сер-
гея Сударикова (см. „Ъ“ от 11 
мая 2018 года). На данный 
момент пенсионные фон-
ды «Социальное развитие» и 
«Образование», а также чуть 
более половины НПФ «Буду-
щее» (ранее входившие в ФГ) 
принадлежат ИК «Ленин-
градское адажио», которой 
владеет офшор WHPA госпо-
дина Сударикова.

Лишь менее половины 
активов фонда «Будущее» на 
начало года составляли «вы-
сокодоходные и ликвид-
ные» активы «надлежаще-
го кредитного рейтинга», го-
ворилось в отчетности НПФ. 
В «Телеком-Союзе» ситуация 
была еще хуже, таких акти-
вов в НПФ было менее трети. 
«Решение назначить госпожу 
Касину руководителем само-
го проблемного с точки зре-
ния активов фонда группы, 
по-видимому, было обуслов-
лено ее длительным опы-
том работы в Национальном 
НПФ»,— предполагает управ-
ляющий директор «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. При-

чем работа с активами — это 
важная, но не самая главная 
часть работы. В таких фон-
дах, как «Телеком-Союз» (в 
нем формируют пенсион-
ные программы «Почта Рос-
сии» и «Ростелеком»), необхо-
димо выстроить отношения 
с корпоративными клиен-
тами, объяснить, что проис-
ходит, выработать пенсион-
ные программы, и тут опыт 
топ-менеджера очень важен, 
считает эксперт.

Вместе с тем для решения 
финансовых проблем фон-
дов группы «Будущее» при-
хода нового коллектива яв-
но недостаточно. «Потребу-
ется помощь акционера»,— 
считает господин Митрофа-
нов. «Помощь бенефициа-
ров будет оказана. Они дают 
деньги, хотя и не очень охот-
но»,— говорит источник „Ъ“. 
«Докапитализация фондов 
группы „Будущее“ плани-
руется, решение о конкрет-
ных суммах и сроках будет 
принято дополнительно»,— 
заявили в ГК «Регион».

В НПФ «Будущее», «Теле-
ком-Союзе» и ФГ не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

Илья Усов

Топ-переходная кампания
Фонды группы «Будущее»  
усиливаются менеджерами НПФ Сбербанка

Управляющие компании из груп
пы компаний (ГК) «Капиталъ 
Управление активами» в послед
ние дни потеряли самые высо
кие рейтинги от «Эксперт РА». 
 Сокращение вознаграждения 
на фоне сжатия бизнеса, низкая 
рентабельность оказали влияние 
на оценку агентства. Участники 
рынка считают, что компании 
потребуется значительная пере
стройка бизнеса. В группе време
нем принятия стратегических 
решений называют августсен
тябрь и не исключают варианта, 
при котором будет сдана часть 
лицензий.

В начале недели рейтинговое агент-
ство «Эксперт РА» объявило о присвое-
нии управляющей компании «Капи-
талъ» рейтинга на уровне А+ (на одну 
ступень ниже ранее действующего 
рейтинга А++). Это крупнейшая компа-
ния по объему активов в доверитель-
ном управлении (ДУ), входящая в ГК. 
Давление на оценку оказали невысо-
кий размер вознаграждений по отно-
шению к объему средств в ДУ, а также 
низкая операционная эффективность. 
К «негативным факторам» отнесена и 
низкая рентабельность капитала по чи-
стой прибыли (1,6%). «В рамках методо-
логии рентабельность капитала по чи-
стой прибыли является одним из пока-
зателей, характеризующих эффектив-
ность деятельности УК»,— отмечает ве-
дущий аналитик по страховым и инве-
стиционным рейтингам «Эксперт РА» 
Артем Афонин. Аналитики отмечают, 
что клиентская база компании харак-
теризуется низкими показателями ста-
бильности и диверсификации.

По данным «Эксперт РА», на конец 
2018 года ГК, в которую входят компа-
нии «Капиталъ», «Капиталъ Управление 
активами» и «Капиталъ ПИФ», занима-
ла 12-е место среди крупнейших ком-
паний рынка ДУ (активы под управле-
нием — 103 млрд руб.). За год активы 
снизились в 1,7 раза. При этом более 
70% приходится на средства пенсион-
ных фондов. По данным УК «Капиталъ», 
по итогам первого квартала активы под 
управлением достигли 70 млрд руб.

В последние дни агентство «Эксперт 
РА» поменяло рейтинги всем компани-

ям, входящим в группу, однако такое 
решение важно именно для УК «Капи-
талъ», которая управляет средствами 
НПФ. По словам гендиректора «Спут-
ник — Управление капиталом» Алек-
сандра Лосева, учредители управления 
указывают в своих правилах мини-
мально допустимый уровень рейтин-
га. Как заявил источник „Ъ“, близкий к 
одному из клиентов УК, такое условие 
закреплено в требованиях к заключе-
нию договора ДУ, при этом решения о 
каких-либо изменениях будут прини-
маться отдельно.

ГК работает над решением возник-
ших проблем. «Для снижения операци-
онных расходов в прошлом году и в на-
чале текущего года была проведена ра-
бота по оптимизации бизнеса, это по-
зволило провести сокращения без не-
гативного влияния на компанию. К то-
му же были снижены затраты на IT-на-
правление, так как бизнес был переве-
ден на новое программное обеспече-
ние»,— отмечает гендиректор УК «Ка-
питалъ» Константин Беликов. Также, по 
его словам, «в качестве основного сце-
нария развития рассматривалось при-
влечение стратегического инвестора».

По словам нескольких собеседни-
ков „Ъ“, в конце прошлого года ГК вела 
переговоры о продаже бизнеса с Пром-
связьбанком, АФК «Система», БКС, «ФК 
Открытие». В первых трех случаях рас-
сматривали возможность продажи 
группы за капитал плюс 240–350 млн 
руб., в последнем случае банк был го-
тов заплатить только капитал. В БКС, 
«Открытии» и Промсвязьбанке не ста-
ли комментировать ситуацию. В АФК 
«Система» рассматривают различные 

варианты «укрупнения бизнеса управ-
ляющей компании, как органическо-
го, так и неорганического». Однако, по 
данным собеседников „Ъ“, переговоры 
не увенчались успехом.

Участники рынка отмечают, что об-
новление бизнеса УК «Капиталъ» воз-
можно, но сопряжено с трудностями. 
«Если группа сможет сопоставимо с 
ушедшими объемами бизнеса сокра-
тить административные расходы, отка-
заться от нерентабельных направле-
ний бизнеса, это позволит сократить 
издержки»,— отмечает руководитель 
департамента финансовых рейтингов 
НРА Карина Артемьева. Вместе с тем, по 
словам управляющего директора УК 
«Открытие» Романа Соколова, «рыноч-
ный сегмент рынка ДУ средствами 
НПФ очень узок и конкурентен, поэто-
му заместить выбывающие объемы 
клиентских средств будет проблема-
тично». Решением может стать разви-
тие работы с другими категориями 
клиентов, в частности с розницей. «Сей-
час возможно развивать розницу при 
наличии удаленных каналов продаж, в 
том числе используя маркетплейсы и 
витрины партнеров»,— отмечает ген-
директор УК «Уралсиб» Ольга Сумина.

Один из собеседников „Ъ“ не ис-
ключает и сдачи части лицензий для 
сокращения издержек. Такой вариант 
не исключался и в самой группе, зая-
вил господин Беликов. «Мы ежегодно 
актуализируем стратегию в конце ав-
густа — начале сентября. Возможно, 
будут приняты новые решения по раз-
витию бизнеса»,— резюмировал 
 господин Беликов.

Виталий Гайдаев

Рейтинги давят на «Капиталъ»
Группа может изменить стратегию управления активами

По словам Дмитрия Вострикова, 
розничный рынок оказался в таких 
условиях, когда промо постепенно 
приводит к сокращению доли това-
ров, продающихся без акций. «Полно-
стью отказаться от глубоких скидок в 
ситуации низкой покупательной спо-
собности населения довольно слож-
но, так как операторы розничной тор-
говли должны это сделать синхронно. 
Иначе в выигрыше останется сеть, ко-
торая сохранит скидки»,— поясняет 
господин Востриков.

Увлечение акциями и скидками 
приводит к размыванию ценности 
марки и снижению ее стоимости в 
глазах покупателей, что в перспек-
тиве негативно сказывается на про-
дажах, предупреждает исполнитель-
ный директор «Русбренда» Алексей 
Поповичев. По его словам, на этом 
фоне сети и производители уже ме-

няют подход к стимулированию по-
купателей, стараются предлагать не 
скидку, а, к примеру, программы на-
копления баллов.

В X5 Retail Group («Пятерочка», «Пе-
рекресток», «Карусель») говорят, что в 
2018 году приняли решение стабили-
зировать промоактивность и не нара-
щивать количество товаров, отпуска-
емых по акциям. Сейчас доля промо в 
магазинах X5 сохраняется на уровне 
35%, заявил представитель компании. 
В группе «М.Видео—Эльдорадо» гово-
рят, что доля промо в сегменте быто-
вой техники и электроники послед-
ние два-три года превышает 50% из-
за конкуренции как среди сетей, так 
и производителей. Это подтвержда-
ют в объединенной компании «Связ-
ной—Евросеть». Но там надеются, что 
в 2020 году доля промо начнет сокра-
щаться. В Leroy Merlin заверяют, что в 
магазинах сети нет товаров, продаю-
щихся со скидками.

Директор по маркетингу и комму-
никациям Ipsos Comcon Людмила Но-
виченкова полагает, что предпосы-
лок к отказу от покупок через скид-
ки и специальные предложения пока 
нет. С одной стороны, население не 
ожидает дальнейшего ухудшения си-
туации в экономике, с другой — роз-
ничные сети сами продолжают вес-
ти активные промокампании, отме-
чает она. По мнению госпожи Нови-
ченковой, противодействующим се-
годня можно назвать разве что наби-
рающий силу тренд осознанного по-
требления, но такое поведение при-
суще только очень небольшой груп-
пе людей со средним и выше средне-
го уровнем доходов. Дмитрий Востри-
ков полагает, что выбраться из ловуш-
ки глубоких скидок сети смогут пре-
жде всего за счет отличного от конку-
рентов товарного предложения.

Никита Щуренков,  
Алексей Полухин

Проморекорд

Люди берут кредиты сейчас 
не от хорошей жизни,  

это даже не наращивание 
спроса, это не увеличение 

уровня жизни,  
они этим поддерживают 

свой уровень жизни  
в условиях не очень высокого 

темпа роста доходов
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России,  
6 июня 2019 года
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Загрязнение нефти хлоридами 
в трубопроводе «Дружба» выя-
вило серьезные проблемы в сис-
теме контроля качества идущей 
на экспорт нефти. Правительст-
во поручило перейти на ежед-
невный контроль хлоридов 
в сдаваемой нефти, но, как вы-
яснил „Ъ“, не все нефтекомпа-
нии могут сразу это сделать. 
Главная причина — отсутствие 
необходимых объемов реаген-
тов. Эксперты считают, что это 
решаемая проблема, но подхо-
дить к обеспечению безопасно-
сти нужно более системно, со-
здав банк качества нефти.

Как стало известно „Ъ“, у частных 
терминалов приема нефти в систему 
«Транснефти» возникли проблемы с 
контролем качества сырья. После си-
туации с попаданием хлорорганики 
в нефтепровод «Дружба» в апреле 
правительство потребовало прово-
дить ежедневный анализ проб сдава-
емой нефти, которые ранее проверя-
лись на хлориды раз в десять дней. 
Новые параметры пока законода-
тельно не закреплены, Минэнерго 
готовит соответствующие измене-
ния, которые планируется утвердить 
в ближайшее время.

Не все компании готовы перейти 
на более частые тесты, главная про-
блема — нехватка реагентов. Так, 
структура «Башнефти» «Соровск-
нефть», говорится в направленном в 
«Транснефть» письме (есть у „Ъ“), отме-
чает, что реагентов достаточно только 
на проверки в декадном режиме и сей-
час готовятся срочные закупки. В свя-
зи с этим компания просит «Транс-
нефть» рассмотреть возможность про-
водить анализы в лаборатории «Транс-
нефть-Сибирь». О том же пишет струк-
тура «Роснефти» «РН-Северная нефть». 
Ссылаются на недостаток реагента и в 
«РН-Юганскнефтегазе» и также обеща-

ют провести закупку необходимых 
объемов «в кратчайшие сроки». В свою 
очередь, в «РН-Уватнефтегазе» сообщи-
ли, что компания срочно закупила ре-
активы, но срок поставки составит 90 
дней, так что приступить к проверке 
каждой партии пункт сможет только с 
середины августа. В «Роснефти» не пре-
доставили комментарий.

В «Транснефти» „Ъ“ подтвердили 
подобные проблемы. Советник пре-
зидента компании Игорь Демин зая-
вил, что компания теперь отслежива-
ет происхождение нефти при превы-
шении содержания хлорорганики да-
же в 3 ppm (при максимально разре-
шенных 10 ppm). «Но владельцы 152 
пунктов приема нефти, не принадле-
жащих „Транснефти“, часто заявляют 
о трудностях по организации такого 
контроля»,— отметил он. Причем, го-
ворит господин Демин, проблемы мо-
гут усугубиться, так как с 1 июля нор-
матив содержания хлоридов будет 
ужесточен до 6 ppm.

Решение об этом было принято Со-
ветом Евразийской экономической ко-
миссии 20 декабря 2017 года, и у нефте-
компаний было полтора года для под-
готовки соответствующей инфраструк-
туры и обеспечения условий для со-
блюдения новых требований, поясни-
ли „Ъ“ в Росстандарте. Там отметили, 
что в рамках переходного периода до 1 
января 2021 года допускается произ-
водство и выпуск продукции с прежни-
ми параметрами хлоридов при нали-
чии документов об оценке соответст-
вия нефти, выданных или принятых 
до дня вступления в силу технического 
регламента. Поэтому, чтобы избежать 
расхождений между положениями на-
ционального стандарта и требования-
ми нового технического регламента, 
Росстандарт в четвертом квартале пла-
нирует принять изменения в соответ-
ствующий российский ГОСТ.

Исполнительный директор Цент-
ра энергетики «Сколково» Вячеслав 
Мищенко полагает, что вопрос орга-
низации ежедневных проверок на 
хлорорганику технически решаем. 
Он также считает, что не допустить по-
добной ситуации в дальнейшем по-
мог бы банк качества нефти, создание 
которого обсуждается не первый год. 
Подобный инструмент применяется 
Каспийским трубопроводным кон-
сорциумом. Но, напоминает госпо-
дин Мищенко, идея не нашла вопло-
щения, так как многие поставщики, 
которые сдают в систему нефть более 
низкого качества, не заинтересованы 
в создании банка нефти. Также, по 
мнению эксперта, если частные опе-
раторы пунктов приема нефти не смо-
гут обеспечить контроль за ее качест-
вом, решать вопрос придется самой 
«Транснефти». Компания может поста-
вить свои датчики на каждом из них и 
применять, например, передвижные 
лаборатории.

Ольга Мордюшенко

На хлор не хватает реагентов
Нефтекомпаниям дорого обходится  
контроль качества нефти

Белый дом пытается снизить ко-
нечную стоимость российских 
гражданских вертолетов «Ансат» 
и Ка-226Т, на которых исполь- 
зуются западные двигатели  
производства Pratt & Whitney 
и Safran. Правительство предло-
жило обнулить таможенные 
пошлины при ввозе иностран-
ных вертолетных двигателей  
на территорию Евразийского 
экономического союза. Создать 
их российские аналоги удастся 
не ранее чем через шесть лет.

Правительство РФ предложило 
членам Евразийского экономическо-
го союза на три года обнулить ввоз-
ные таможенные пошлины на верто-
летные двигатели мощностью 
3–20 кВт, 400–1300 кВт и 8000–
8800 кВт, импортируемые на терри-
торию Евразийского экономическо-
го союза. По окончании трехлетнего 
периода импортная пошлина на мо-
торы указанного диапазона до 
1300 кВт составит 7,5%, на силовые 
установки мощнее 8000 кВт — 10%. 
Инициатива направлена на «сниже-
ние затрат на закупку авиационных 
двигателей и турбин и повышение 
конкурентоспособности российской 
авиатехники».

В «Вертолетах России», «Ростехе» и 
Минпромторге не раскрыли, для ка-
ких вертолетов предназначены двига-
тели с данными характеристиками.

Эксперт портала Aviation Explorer 
Владимир Карнозов отмечает, что под 
указанные параметры подходят сило-
вые установки для легких многоцеле-

вых вертолетов «Ансат» и Ка-226Т. Так, 
«Ансат» оснащен двумя двигателями 
PW207K мощностью по 630 л. с. 
(463 кВт) производства Pratt & Whitney 
Canada. Сейчас крупнейший эксплуа-
тант «Ансатов» — «Русские вертолет-
ные системы», использующие маши-
ны с медицинским модулем для эва-
куации в регионах РФ. В парке компа-
нии 13 машин, до конца года компа-
ния получит еще два «Ансата». Впро-
чем, в ближайшие годы крупнейшим 
эксплуатантом станет Национальная 
служба санитарной авиации (НССА) 
— совместный проект «Ростеха» и пе-
тербургской «Хели-Драйв». НССА зака-
зала у «Вертолетов России» 104 «Анса-
та» с медицинским модулем до 2021 
года, первые четыре поступили в фев-
рале. Таким образом, только в рамках 
данного контракта в Россию в ближай-
шие три года будут ввезены 200 канад-
ских двигателей. В начале 2019 года 
«Известия» со ссылкой на источники 
сообщали о планах Минобороны за-
казать несколько вертолетов «Ансат» в 
медицинской комплектации. Верто-
леты также поставляются заказчикам 
из Китая, в 2018 году заключены пред-
варительные соглашения на поставку 
машин в Таиланд, Вьетнам, Малай-
зию и Камбоджу.

Вертолет Ка-226Т с 2015 года по-
ставляется МЧС и Росгвардии. По 
контракту с Минобороны Индии 
«Вертолеты России» должны поста-
вить 200 вертолетов Ка-226Т, 160 из 
которых будут локализованы в Ин-
дии. Оставшиеся 40 вертолетов будут 
произведены на заводах в Камертау 

(Башкирия) и Улан-Удэ (Бурятия). Ма-
шины оснащаются двумя двигателя-
ми Arrius 2G1 французской Safran 
мощностью по 580 л. с. (426,6 кВт).

В госкорпорации «Ростех» говорят, 
что заинтересованы в поддержке и 
развитии российских производите-
лей авиатехники и комплектующих. 
«Входящий в Объединенную двигате-
лестроительную корпорацию „ОДК-
Климов“ уже ведет работы по созда-
нию линейки отечественных двига-
телей мощностью от  400 до 
1800 л. с.»,— сказали в «Ростехе».

Объединенная двигателестрои-
тельная корпорация начала разработ-
ку двигателя ВК-800В для легких мно-
гоцелевых вертолетов в 2000-х годах. 
Его стендовые испытания начались в 
2008 году, об их итогах ничего не из-
вестно. В 2018 году в СМИ появлялась 
информация о работе над созданием 
аналога этой силовой установки сра-
зу тремя предприятиями: холдингом 
«Технодинамика» («Ростех»), НПП «Аэ-
росила» и Уральским заводом гра-
жданской авиации. О ходе работ и 
сроках вывода новой силовой уста-
новки в серию ни в Минпромторге, 
ни в «Ростехе» не говорят.

Владимир Карнозов отмечает, что 
обнуление ввозных импортных 
пошлин выглядит логичным шагом, 
который позволит снизить цену на 
вертолеты и поднять их конкуренто-
способность на международном 
рынке. По его словам, горизонт им-
портозамещения по этим двигате-
лям сегодня не определен.

Герман Костринский

Российским вертолетам  
облегчают взлет
Правительство хочет снизить пошлины на западные двигатели На жалобу бункеровщиков в 

Минтранс подведомственный ему 
Росморречфлот в ответном письме 
сообщил, что у агентства «отсутству-
ют правовые основания понуждать 
руководителя „Морспасслужбы“ к 
исполнению решений и предписа-
ний ФАС».

Сейчас бункеровкой в России за-
нимаются около 120 компаний. Как 
пояснил „Ъ“ председатель совета ас-
социации бункеровщиков Влади-
мир Сергеев, бункеровочная компа-
ния в среднем платит «Морспасслуж-
бе» 1–1,5 млн руб. в месяц, при этом 
никаких мероприятий «Морспас-
служба» не проводит. Суда ФГБУ к ме-

стам осуществления бункеровки не 
выходят, то есть несут готовность «у 
причальной стенки», поясняет он. 
Поэтому в ассоциации полностью 
поддерживают предложения перей-
ти на оплату непосредственно лик-
видации разливов нефтепродуктов, 
а плату за «виртуальное» несение го-
товности упразднить, подчеркивает 
господин Сергеев. Он отмечает, что 
разливы случаются крайне редко и, 
как правило, не по вине экипажей 
судов-бункеровщиков.

Источник „Ъ“ в отрасли подчер-
кивает, что непонятно, кто является 
конечным получателем денег, кото-
рые платят сегодня бункеровщики 
за готовность ликвидации разлива. 
В мире аварийно-спасательные фор-

мирования необязательно государ-
ственные, отмечает он. Кроме того, 
непонятно, почему потоннажный 
сбор платят бункеровщики, а экс-
портные суда — нет, хотя у них такие 
же шансы разлить нефть, отмечает 
источник „Ъ“. Плата должна быть не 
за готовность ликвидации разлива, 
а по факту аварии, уверен он, но за 
это должна отвечать страховая ком-
пания, тогда ей будет выгодно со-
здать свою спасательную службу. 
Чем больше операций удастся пере-
вести из ручного регулирования в 
область финансовых отношений, 
тем лучше система будет работать, 
заключает собеседник „Ъ“.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Готовность против платежа

Арктическая горная компания 
(АГК) Дмитрия Босова будет 
оспаривать решение Арбит- 
ражного суда Московской об- 
ласти, который оштрафовал ее 
на 600 млн руб. за незаконную 
добычу угля на Таймыре. В АГК 
не отрицают, что вели добычу 
в рамках отбора крупных техно-
логических проб, но не соглас-
ны с обвинениями в экспорте 
угля. Юристы говорят, что факт 
незаконной добычи будет край-
не сложно опровергнуть, однако 
у Росприроднадзора нет доста-
точных доказательств того, что 
добытый уголь шел на экспорт.

Арктическая горная компания об-
жалует решение Арбитражного суда 
Московской области, который 6 ию-
ня частично удовлетворил иск Рос-
природнадзора о штрафе в 600 млн 
руб. за нанесенный вред окружаю-
щей среде. «До окончания рассмотре-
ния дела в вышестоящих инстанциях 
любые выводы о причинении вреда 
недрам являются преждевременны-
ми и не соответствующими действи-
тельности»,— считают в АГК.

Судебные споры между АГК и Рос-
природнадзором ведутся более двух 
лет. Согласно материалам дела, АГК 
получила в 2014 году лицензию на 
поиск и оценку залежей угля на реке 
Малая Лемберова на Таймыре. Там 
было открыто Малолемберовское ме-
сторождение. Затем АГК разработала 
проект на проведение поисковых и 
оценочных работ, в рамках которого 
планировалось произвести отбор пя-
ти технологических проб угля объе-
мом по 100–200 тыс. тонн (каждая 
проба должна осуществляться по от-
дельному проекту). При этом компа-
ния не утвердила проектную доку-
ментацию на отбор таких проб в Рос-
геолэкспертизе.

Росприроднадзор 22 мая 2017 года 
провел внеплановую проверку и вы-

яснил, что на лицензионном участке 
ведутся вскрышные работы и добыча 
угля без проектной документации. 
На двух складах находилось 70 тыс. 
тонн добытого угля. Компания пыта-
лась через суд добиться признания 
внеплановой проверки незаконной, 
но ей было отказано в этом.

Как следует из материалов дела, в 
июне 2017 года ФСБ направляла в Ро-
сприроднадзор информацию о нару-
шениях АГК, согласно которой уголь 
не только добывался незаконно, но и 
поставлялся на экспорт в объеме 
187 тыс. тонн. Уголь, согласно тамо-
женным декларациям, грузили в 
порту Диксон, который примыкает к 
лицензионному участку. По данным 
Росприроднадзора, в Долгано-Ненец-
ком районе Красноярского края дру-
гих лицензий на геологическое из-
учение недр или добычу антрацита 
не выдавалось, «фактов добычи угля 
иными лицами в указанном районе 
не установлено», говорится в матери-
алах дела. Однако в АГК утверждают, 
что компания не являлась стороной 
сделок о продаже угля, а геологиче-
ское изучение проводила «в целях 
технологического опробования», а не 
с целью разведки и добычи угля. Факт 
отбора крупных технологических 
проб в компании не отрицают.

В «Востокугле» (управляет АГК) зая-
вили „Ъ“, что компания занимается 
развитием арктических месторожде-
ний в рамках указа президента РФ о 

наращивании грузопотока по Сев-
морпути до 80 млн тонн к 2024 году. 
«Востокуголь» к этому моменту наме-
рен поставлять по СМП до 20 млн 
тонн угля с Малолемберовского ме-
сторождения, а также с открытого в 
конце 2018 года Нижнелемберовско-
го месторождения с суммарными за-
пасами в 67 млн тонн и граничащего 
с ним участка «Лемберовская пло-
щадь». Добычу на Нижлемберовском 
планируется начать в конце года по-
сле «завершения оформления исход-
но-разрешительной документации».

По мнению управляющего парт-
нера коллегии адвокатов «Муранов, 
Черняков и партнеры» Дмитрия Чер-
някова, АГК будет крайне сложно 
оспорить сам факт незаконной добы-
чи угля. «В части взыскания вреда не-
драм в размере стоимости экспорт-
ных 187 тыс. тонн угля — если у АГК 
появятся доказательства того, что в 
этот период через порт Диксон отгру-
жался на экспорт уголь других про-
изводителей, то тогда решение в 
этой части будет отменено»,— счита-
ет господин Черняков. По мнению 
юриста, у «Росприроднадзора» нет 
убедительных доказательств того, 
что экспортный уголь был добыт 
именно АГК. В таможенной деклара-
ции экспортером указано ООО «Тор-
гово-промышленный союз», а экс-
порт вменяется компании Дмитрия 
Босова на основании того, что этом 
регионе никто другой не занимается 
добычей. «По сути, суд неправильно 
распределил бремя доказывания. 
Вместо того чтобы обязать Роспри-
роднадзор доказать, что именно АГК 
является производителем экспорт-
ного угля, на саму компанию возло-
жили обязанность доказать, что про-
изводителем угля является кто-то 
другой»,— добавил Дмитрий Черня-
ков. В Росприроднадзоре не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

Евгений Зайнуллин

Таймырский уголь  
отбивается от экспорта
АГК обжалует штраф Росприроднадзора

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет ректор Нижегород-
ского государственного техническо-
го университета им. Р. Е. Алексеева 
Сергей Дмитриев:
— Уважаемый Вадим Николаевич, от 
всей души поздравляю Вас с днем ро-
ждения! Вы являетесь почетным вы-
пускником нашего университета и 
олицетворяете собой пример грамот-

ного инженера, талантливого изобре-
тателя, эффективного руководителя. 
Благодаря Вашей дальновидности и 
пониманию процессов развития ми-
рового автопрома ГАЗ и лаборатории 
НГТУ уже несколько лет ведут сов-
местную плодотворную работу в об-
ласти перспективных НИОКР по та-
ким темам, как электроплатформы, 

ADAS-системы, беспилотные автомо-
били. Сотрудничество университета 
и группы ГАЗ укрепляет связь науки и 
производства и способствует внедре-
нию новейших технологий. От всей 
души желаю Вам крепкого здоровья, 
счастья, тепла семейного очага!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 63 года  
президенту группы ГАЗ 
Вадиму Сорокину

8 миллионов тонн угля
«Востокуголь» собирал-
ся добывать на Таймыре 
в 2019 году, согласно 
планам 2016 года

Конечно, это будут 
дополнительные затраты 

и для «Транснефти»,  
и для нефтяных компаний, 

но тем не менее, чтобы  
не повторялась такая 

ситуация, будут внесены 
такие изменения  

в законодательство
— Александр Новак,

министр энергетики РФ, 7 июня

Ц И Т А Т А
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В сентябре в России планируют 
выпустить в продажу первые 
коммерческие смартфоны и 
планшеты на отечественной 
операционной системе Astra 
Linux. Это будут промышлен-
ные устройства, заинтересовать 
которыми предполагается в 
том числе силовые органы и 
крупный бизнес. Это малень-
кий сегмент, но в госсекторе 
есть спрос на мобильные реше-
ния без санкционных рисков, 
уверены участники рынка.

В России появятся первые коммер-
ческие смартфоны и планшеты на 
операционной системе Astra Linux, 
рассказали „Ъ“ в производителе таких 
устройств Mobile Inform Group и груп-
пе компаний Astra Linux. На этой ОС 
будут выпущены один смартфон и два 
планшета промышленного класса, то 
есть предназначенные для «интенсив-
ной эксплуатации в суровых услови-
ях» (на этом рынке уже работают ино-
странные производители Panasonic, 
Zebra, Honeywell, Intermec и др.). 
Устройства будут доступны к заказу в 
сентябре 2019 года. «У них будет боль-
шой ценовой диапазон. В среднем бу-
дут стоить как хорошие телефоны на 
Android. Планируем продать десятки 
тысяч устройств в ближайшем буду-
щем»,— отметил гендиректор Mobile 
Inform Group Константин Манцветов.

Смартфон MIG C55AL получит диа-
гональ экрана 5,5 дюйма, планшеты 

MIG T8AL и MIG T10AL — 8 и 10 дюй-
мов соответственно. Устройства осна-
щены 4 Гб оперативной и 64 Гб посто-
янной памяти с возможностью расши-
рения. По заявлениям разработчиков, 
от аккумулятора они должны работать 
10–12 часов при температуре от –20°С 
до +60°С и четыре-пять часов при тем-
пературе до –30°С. ОС сертифицирова-
на Минобороны, ФСТЭК и ФСБ и обес-
печивает обработку информации до 
степени секретности «особой важно-
сти», подчеркивают в Astra Linux.

Ранее на Astra Linux продавались 
только серверы, рабочие станции и 
ноутбуки. Крупнейшие поставки ли-
цензий состоялись для нужд Минобо-

роны и Росгвардии в 2018 году общим 
объемом свыше 100 тыс. штук, уточ-
нил директор по продукту Astra Linux 
Роман Мылицын. Также, по его сло-
вам, были пробные заказы смартфо-
на на базе Astra Linux. Планируется, 
что заказчиками новых устройств ста-
нут госслужбы, силовые ведомства, 
предприятия энергетики, нефти и га-
за, добычи, транспорта, производства 
и др. Astra Linux ведет переговоры и с 
другими производителями. «Сначала 
оценим реакцию потребителей и, ис-
ходя из этого, будем определять сег-
менты, в которые пойдем»,— отметил 
господин Мылицын.

Пока единственной отечественной 
мобильной ОС считается «Аврора» (ра-
нее — Sailfish) «Ростелекома», разра-
ботки в этом направлении ведет и «Ла-
боратория Касперского». Смартфона-
ми на «Авроре» планируют снабдить 
чиновников. Как сообщал „Ъ“ 23 янва-
ря, обсуждался вариант перевода 
1,4 млн чиновников к концу 2021 года, 
что потребовало бы затрат в размере 
38 млрд руб. Одним из недостатков 
«Авроры» эксперты ранее называли 
малое количество приложений. «Если 
на „Авроре“ прикладного программ-
ного обеспечения совсем мало, то все 
ПО, разработанное под стационарные 
версии Astra Linux, отлично заработа-
ет и на мобильной»,— утверждает 
Константин Манцветов. По оценке Ро-
мана Мылицына, на Astra Linux рабо-
тают «сотни приложений».

«Как показала практика послед-
них 15 лет, все попытки создать кон-
курента Android и iOS заканчивались 
ничем»,— констатирует гендиректор 
компании «Открытая мобильная 
платформа» (разработчик «Авроры», 
принадлежит «Ростелекому») Павел 
Эйгес. В то же время в России есть 
спрос госсектора и крупного бизнеса 
на мобильные решения, независи-
мые от зарубежных технологий, «ко-
торые небезопасны и, как показали 
недавние события, санкционно неу-
стойчивы», рассуждает господин Эй-
гес. Он затрудняется оценить бизнес-
перспективы устройств на Astra 
Linux: «Astra Linux хорошо известна 
на рынке настольных систем, но в мо-
бильной ОС очень много особенно-
стей». Руководитель Content Review 
Сергей Половников отмечает, что ры-
нок промышленных телефонов и 
планшетов весьма мал и крайне спе-
цифичен, поэтому устройства для 
этого сегмента крайне дороги. Но по-
тенциал и коммерческий успех рос-
сийских ОС и устройств в большей 
степени связан не с рыночными фак-
торами, а с государственными требо-
ваниями к сертификации надзорны-
ми органами, отмечает руководитель 
технологической практики в риск-
консалтинге КПМГ в России и СНГ 
Николай Легкодимов, делая вывод, 
что конкурентная борьба будет про-
ходить именно в этой плоскости.

Кристина Жукова

Astra Linux поставят на смартфоны
Устройства с новой отечественной мобильной ОС поступят в продажу

Mail.ru Group и «Ростелеком» 
планируют создать совместное 
предприятие в сфере школьно-
го образования. Партнеры хо-
тят разрабатывать цифровые 
продукты, включая дневники 
и коммуникационные сервисы. 
Выход компании на прибыль-
ность зависит от того, кто будет 
оплачивать цифровизацию 
в рамках ее бизнес-модели, 
 рассуждают участники рынка.

О подписании соглашения о со-
трудничестве в области цифрового 
школьного образования и создании 
совместного предприятия „Ъ“ сооб-
щили в пресс-службе Mail.ru Group. 
Информацию подтвердили в «Росте-
лекоме». Компании планируют со-
здать ООО «Цифровое образование», в 
котором получат равные доли. Инвес-
тиции в проект стороны не раскрыва-
ют. Совместное предприятие сфоку-
сируется на разработке информаци-
онных продуктов для модернизации 
образовательного процесса в школах, 
включая дневники и коммуникаци-
онные сервисы для учителей, родите-
лей и учеников, уточнили в Mail.ru 
Group. В дальнейшем СП может за-
няться также цифровым дошколь-
ным и профессиональным образова-
нием, не исключают в компании.

Корпорации начали осознавать, 
что рынок образования стал гораздо 
более привлекателен, чем еще два-три 
года назад, рассуждает основатель и 
гендиректор «Нетология-групп» Мак-
сим Спиридонов. У ведущих техноло-
гических компаний, например «Ян-
декса» и Mail.ru Group, больше ресур-
сов, чем у участников образовательно-
го рынка, но у последних уже есть на-
работанная экспертиза и команда, 
рассуждает он. В частности, в сегмен-
те, на который нацелились Mail.ru 
Group и «Ростелеком», уже десять лет 
работает бренд группы «Фоксфорд», 
отмечает господин Спиридонов.

На рынке представлены уже не-
сколько коммерческих цифровых 
продуктов для школ, но пока они не 

образуют экосистемы, говорит осно-
ватель и гендиректор «Фоксфорда» 
Алексей Половинкин. Например, в 
Москве есть государственные реше-
ния, которые объединяют систему 
учета, электронные дневники, серви-
сы коммуникации и образователь-
ную платформу. «В ближайшие годы 
систему образования ждет цифровая 
трансформация. Образовательная 
экосистема с возможностью построе-
ния индивидуальной образователь-
ной траектории должна прийти на 
смену классно-урочной системы»,— 
ожидает он.

От того, насколько быстро удастся 
цифровизировать сферу образова-
ния, зависит в том числе количество 
кадров, которые способны создать 
конкурентоспособные российские 
IT-продукты, добавляет спецпредста-
витель президента РФ по вопросам 
цифрового и технологического раз-
вития Дмитрий Песков.

По мнению управляющего парт-
нера Skyeng Александра Ларьянов-
ского, в течение ближайших двух лет 
от участников СП потребуются инвес-
тиции в размере около 100 млн руб. 
Это направление в перспективе мо-
жет быть прибыльным, но это будет в 
большой степени зависеть от того, 
кто будет оплачивать цифровизацию 
в рамках бизнес-модели — государст-
во или родители, рассуждает он. Го-
сподин Ларьяновский видит спрос на 
цифровизацию школьного образова-
ния — предпосылки к этому создает 
национальный проект в этой сфере. 
Сегмент становится популярен: на 
Петербургском международном эко-
номическом форуме подписали со-
глашение «ИКС-холдинг» и «Просве-
щение», Сбербанк делает аналогич-
ное решение по поручению прези-
дента РФ, «Яндекс» разрабатывает 
платформу «Яндекс.Учебник», есть и 
небольшие компании, например, 
«Учи.Ру», Skyeng, «Алгоритмика», 
«Кодвардс», которые реализуют про-
екты в школах десятков регионов.

Дмитрий Шестоперов

Mail.ru Group 
и «Ростелеком»  
оцифруют школу
Компании займутся продуктами 
для системы образования

Очередное собрание кредиторов лишивше-
гося лицензии банка «Югра» завершилось 
провалом. Хотя необходимый кворум был 
собран, в последний момент его участники 
не смогли договориться о кандидатах, кото-
рые войдут в комитет кредиторов. Его отсут-
ствие тормозит процесс банкротства банка 
и реализации его имущества для расчета с 
кредиторами.

В понедельник АСВ сообщило, что повторно со-
званное собрание кредиторов банка «Югра» состо-
ялось, поскольку участие в нем приняли 42,33% 
«превышенцев» (вкладчиков, чьи депозиты в бан-
ке превышали 1,4 млн руб., подпадающих под стра-
ховку АСВ) при необходимом минимуме 30%. Со-
брание приняло решение, что комитет кредито-
ров будет состоять из пяти человек, но избрать пер-
сональный состав комитета не смогло. Как поясни-
ли в АСВ, представитель кредиторов Николай Ни-
колаев, консолидировавший доверенности более 
чем от 1 тыс. кредиторов на сумму около 4 млрд 
руб. и обладавший более чем 49% голосов участни-
ков собрания, не принял участия в голосовании по 
неизвестным причинам.

Как следует из переписки в группе кредиторов 
«Югры» в социальных сетях, незадолго до этого 
вкладчики-превышенцы, оформившие доверенно-
сти на Николая Николаева, договорились о трех 
кандидатах, которых они могут провести в комитет 
кредиторов. Среди них сам господин Николаев, 
кредиторы банка Олег Шипилов и Николай Шев-
ченко. 7 июня «Независимая газета» опубликовала 
материал, в котором поставила под сомнение репу-
тацию господина Шевченко. В нем отмечалось, что 
требования господина Шевченко к банку «Югра» 

выкупила компания «Бизнес Лигал Компани» при 
условии, что в комитет кредиторов войдут лица, 
указанные этой конторой.

Данная публикация породила неопределен-
ность относительно того, за каких кандидатов в 
комитет кредиторов проголосует господин Нико-
лаев. За день до собрания кредиторов он предло-
жил другой список кандидатов, состоящий из не-
го самого и хорошо известных в финансовой сре-
де людей — бывшего финансового омбудсмена 
при Ассоциации российских банков Павла Медве-
дева, а также партнера аудиторской компании 
ФБК Алексея Терехова (согласно ст. 18 закона «О 
банкротстве», членом комитета кредиторов может 
быть и не кредитор банка). Несмотря на огромный 
опыт и хорошую репутацию этих кандидатов, 
предложение Николая Николаева, судя по ком-
ментариям кредиторов, было воспринято в шты-
ки, поскольку оба этих кандидата входят в состав 
экспертно-аналитического совета АСВ.

Основная претензия кредиторов к АСВ заключа-
ется в том, что среди аккредитованных при агентст-
ве юридических компаний по результатам отбора 
была привлечена компания «Вектор права», кото-
рая будет оказывать юридические услуги по сопро-
вождению банкротства «Югры». Кредиторам не 
нравится, что за свои услуги она будет получать пла-
ту в размере 8 млн руб. в месяц, а также 10% от взы-
сканной с должников суммы (в АСВ поясняют, что 
эта компания предложила наименьшую цену за 
свои услуги). Кроме того, по данным ЕГРЮЛ, «Век-
тор права» с апреля 2019 года был переоформлен на 
кипрский офшор.

В итоге ряд кредиторов потребовали проголосо-
вать за изначально утвержденных кандидатов, рас-

сказывают участники собрания. Николай Николаев 
пошел на уступки и предложил отдать голоса в поль-
зу себя, Олега Шипилова, а вместо Николая Шевчен-
ко проголосовать за Павла Медведева. Однако этот 
компромисс также не устроил стороны, и господин 
Николаев отказался голосовать вовсе. «И Николай 
Шевченко, и Олег Шипилов абсолютно независи-
мы, но в будущем они могут быть уязвимы,— пояс-
нил „Ъ“ свое решение Николай Николаев.— У них 
есть семьи и дети, они сильно замотивированы 
деньгами». По мнению господина Николаева, на 
них будет оказываться колоссальное давление. «Па-
вел Медведев является публичной фигурой, для не-
го важны не деньги, а репутация,— указывает Нико-
лай Николаев.— При этом если фигура Павла Мед-
ведева в конечном счете не устроит кредиторов, то я 
готов ее заменить на любого другого политически 
сильного кандидата».

Отсутствие сформированного комитета креди-
торов играет против всех кредиторов банка. Без оп-
ределения персонального состава комитета не мо-
гут быть приняты ключевые решения, в том числе 
не может быть утвержден порядок реализации 
конкурсной массы. «Это обстоятельство увеличи-
вает сроки проведения конкурсного производства 
и оттягивает момент, когда кредиторы смогут удов-
летворить свои требования»,— поясняет партнер 
юридической компании «Сотби» Антон Красни-
ков. Кроме того, часть кредиторов, недовольная 
действиями Николая Николаева, выразила в со-
цсетях намерение отозвать у него доверенности. 
Это создаст существенные риски того, что превы-
шенцы банка не смогут консолидировать свои го-
лоса на будущих собраниях кредиторов.

Виталий Солдатских

АСВ не хватило доверия
Комитет кредиторов «Югры» остался несформированным

Генпрокуратура поддержала претензии Фе-
деральной антимонопольной службы (ФАС) 
к Минпросвещения по поводу перечня 
школьных учебников. Жалобы на него по-
ступили от входящей в «Эксмо-АСТ» корпо-
рации «Российский учебник», считающей, 
что рост доли группы «Просвещение» фак-
тически ликвидирует конкуренцию на рын-
ке. В самом Минпросвещения настаивают, 
что все дело в качестве учебников.

Генпрокуратура направит министру просвеще-
ния Ольге Васильевой письмо в связи с нарушени-
ями при формировании федерального перечня 
учебников (ФПУ), следует из письма ведомства ген-
директору издательства «Дрофа» Юрию Котлярову 
(есть у „Ъ“). Генпрокуратура планирует указать на 
необходимость изменения нормативных актов, ко-
торые регламентируют формирование перечня, го-
ворится в переписке.

Генпрокуратура уже предъявляла претензии к 
порядку отбора школьных учебников в феврале 
2019 года, заявив, что выявила «коррупциогенные 
факторы» в действующей с 2016 года системе. Ве-
домство указывало, что в документах, в частности, 
не прописаны определение конфликта интересов 
и «способы его преодоления», а также заявило о 
«неполноте административных процедур». Этому 
предшествовало обращение нескольких сотен 
учителей географии к президенту Русского геогра-
фического общества Сергею Шойгу.

В апреле 2019 года ФАС вынесла Минпросвеще-
ния предупреждение после жалобы издательств 

«Дрофа», «Вентана-Граф» и «Астрель» (входят в кор-
порацию «Российский учебник» холдинга «Эксмо-
АСТ»). В ФАС посчитали, что Минпросвещения 
препятствовало работе части издательств, необо-
снованно направляя их школьные учебники на 
дополнительную экспертизу при формировании 
нового ФПУ. Служба также потребовала включить 
в ФПУ учебники, которые были там до подписа-
ния Ольгой Васильевой нового перечня.

Минпросвещения сформировало действую-
щий ФПУ в декабре 2018 года. По сравнению с 
предыдущим, который существовал с 2014 года, 
число учебников сократилось на 20%, до 986. В 
«Российском учебнике» в связи с этим опасались 
монополизации рынка. В корпорации оценива-
ли, что доля учебников «Просвещения» в перечне 
выросла с 35% до 53% (без учета учебников для 
коррекционных школ и по национальным пред-
метам), а «Российского учебника» — снизилась с 
46% до 26%. В марте «Дрофа» обратилась в Генпро-
куратуру, указав, что увеличение доли «Просве-
щения» в ФПУ «фактически ликвидирует конку-
ренцию на российском рынке учебников для об-
щего образования».

Изначально было неясно, почему учебники 
«скопом» отправляются на экспертизу, для этого не 
было оснований, утверждает гендиректор «Рос-
сийского учебника» Александр Брычкин. «Есть це-
лый ряд нестыковок, которые довольно сложно 
объяснить с точки зрения закона и даже зачастую 
здравого смысла, другими словами — есть опреде-
ленная непрозрачность»,— уверен он. Так, пере-

чень учебников, направленных на экспертизу, и 
список, который в конечном итоге научно-методи-
ческий совет 7 декабря рекомендовал к включе-
нию в ФПУ, не были опубликованы, указывает го-
сподин Брычкин.

В пресс-службе Минпросвещения „Ъ“ заявили, 
что министерство уже подготовило новый порядок 
формирования ФПУ для школ, основанный «на 
принципе открытости экспертизы», в котором «уч-
тены поступившие нарекания». Дополнительная 
экспертиза учебников в 2018 году была направлена 
«исключительно на повышение качества учебной 
литературы и позволила убрать из ФПУ учебники, 
содержащие ошибки и существенные неточности, 
а также устаревшие предметные данные», настаи-
вают в министерстве. «Деятельность Минпросве-
щения направлена на повышение качества учеб-
ной литературы для школьников, но это не всегда 
однозначно воспринимается отдельными игрока-
ми рынка, старающимися рассматривать вопрос 
исключительно в контексте коммерческой состав-
ляющей»,— подчеркнули в пресс-службе.

В «Просвещении» отметили, что реальная доля 
издательств группы в новом ФПУ составляет лишь 
42%. «Подобный процент не является доминирую-
щим и предоставляет возможность выбора учебни-
ков из существующего перечня каждому учителю. 
„Просвещение“, как системообразующая компа-
ния отрасли, только поддерживает наличие вариа-
тивности и честной конкуренции»,— заявили в его 
пресс-службе.

Валерия Лебедева, Владислав Новый

Генпрокуратура работает по учебникам
У ведомства возникли вопросы к Минпросвещения

Стратегия государства по борь-
бе с онкологическими заболева-
ниями вызвала рост расходов 
госучреждений на эти лекарст-
ва. По итогам первого квартала 
2019 года лечебно-профилакти-
ческие учреждения (ЛПУ) увели-
чили закупки этих лекарств на 
70,5%, до 13,9 млрд руб., что при-
вело к сокращению трат на пре-
параты для лечения других за-
болеваний. Ситуация оказалась 
выгодна российской ГК «Био-
кад», которой удалось нарастить 
отгрузки для госучреждений на 
84%, до 3,1 млрд руб.

По итогам первого квартала 2019 
года ЛПУ закупили 179,7 млн упако-
вок лекарств на 47,1 млрд руб. Это 
следует из госпитального аудита рос-
сийского фармацевтического рынка 
DSM Group, с которым ознакомился 
„Ъ“. Несмотря на то что за отчетный 
период ЛПУ потратили на 12,4% 
больше средств, чем в первом квар-
тале 2018 года, объем закупленных 
лекарств сократился на 4,3% год к го-
ду. В DSM Group это объясняют ро-
стом средней стоимости упаковки 
лекарств в первом квартале на 17,5%, 
до 262 руб. Как следует из данных 
аналитиков, это первый случай уве-
личения цен за три года. Так, сред-
няя стоимость российского препара-
та в январе—марте 2019 года выро-
сла на 25%, до 135 руб., импортного 
— на 7,2%, до 618 руб. 

Как отмечает гендиректор DSM 
Group Сергей Шуляк, в первом квар-
тале 2019 года ЛПУ резко увеличили 
закупки дорогостоящих противоопу-
холевых препаратов в рамках страте-
гии государства по борьбе с онколо-
гическими заболеваниями. По дан-
ным аналитиков, закупки таких ле-
карств выросли на 70,5% в деньгах, до 
13,9 млрд руб. и на 18,5% в натураль-
ном выражении. При этом основной 
тенденцией последних лет было, на-

против, переключение на более де-
шевые российские лекарства, отме-
чает господин Шуляк.

Благодаря курсу на лечение онко-
логических заболеваний производи-
тель противоопухолевых препара-
тов ГК «Биокад», доля в котором при-
надлежит владельцу «Фармстандар-
та» Виктору Харитонину, нарастил 
продажи ЛПУ на 84,9%, до 3,1 млрд 
руб., следует из данных DSM Group. 
Увеличить продажи группе удалось в 
том числе за счет роста отгрузок про-
тивоопухолевого препарата «Авегра» 
(бевацизумаб) на 211,5%. В «Биокаде» 
пояснили „Ъ“, что в целом с начала 
2019 года компания нарастила от-
грузки «Авегры» на 10% год к году, а 
за последние три года — в четыре ра-
за. Обеспеченность нуждающихся в 
препарате пациентов при этом вы-
росла с 8% до 30%, заявили там.

В то же время, по словам источни-
ка „Ъ“ среди производителей ле-
карств, ЛПУ пришлось сократить за-
купки препаратов для лечения дру-
гих заболеваний. Как следует из дан-
ных DSM, за первый квартал 2019 го-
да на 14,5%, до 3,6 млрд руб. умень-
шились расходы на лекарства для ле-
чения заболеваний нервной систе-
мы. Также на 18,2%, до 2,5 млрд руб. 
были уменьшены объемы закупок 
препаратов для лечения заболева-
ний, связанных с пищеварительным 
трактом и обменом веществ и др. Как 
отмечает источник „Ъ“, бюджет за-
казчиков всегда ограничен, но курс 
на более дешевые дженерики ранее 
позволял закупать больше лекарств 
и увеличивать охват терапией насе-
ления. В первом квартале 2019 года, 
следует из данных DSM Group, закуп-
ки дженериков ЛПУ в натуральном 
выражении выросли на 0,8%, а в 
деньгах сократились на 2,7%. В янва-
ре—марте 2018 года показатели ро-
сли на 1,7% и 3% соответственно. 

Мария Котова

ЛПУ потратились  
на рак
На лекарствах от других заболеваний 
пришлось сэкономить

Мы будем заниматься 
развитием национальной 
операционной системы, 

но так, чтобы это 
не приводило 

к колоссальным издержкам
— Максим Акимов,

вице-премьер РФ, 16 января (цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А
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В Сочи продолжается кинофе-
стиваль «Кинотавр». Первые 
конкурсные фильмы расска-
зывали о тяжкой женской до-
люшке, которую каждый из ре-
жиссеров толкует по-своему. 
Удивлялась Юлия Шагельман.

 Еще в апреле, представляя 
фильмы юбилейного «Кинотавра», 
его программный директор Ситора 
Алиева отметила, что фестиваль за-
метно феминизировался. И это не 
политика его организаторов, а про-
чувствованный кинематографиста-
ми дух времени и попытка его от-
рефлексировать. Почти половина 
(семь из пятнадцати) режиссеров—
участников основного конкурса 
в этом году — женщины.

Открыла конкурсную програм-
му «Троица», вторая картина облада-
тельницы разнообразных талантов 
Ян Гэ (молодая китаянка, давно живу-
щая в России,— актриса, певица, фи-
налистка шоу «Голос», а еще она нем-
ножечко рисует). Ее режиссерский 
дебют «Ню» участвовал в конкур-
се ММКФ в 2017 году и получил там 
специальный приз жюри, хотя лента 
больше напоминала любительский 
видеоклип, зачем-то растянутый до 
полного метра.

В «Троице», как и в «Ню», Ян Гэ сно-
ва сыграла главную роль. Ее герои-
ню зовут Марго, она живет в услов-
ном большом городе (как бы Мо-
скве, но снятой частично в Берлине 
и Париже) с мужем, крайне религи-
озным католиком по имени Джордж 
(Андрей Курганов). Ему-то она и при-
знается в измене с чернокожим сту-
дентом Антоном (Георгий Блик). 
Джордж страдает, не хочет отпускать 

жену, тащит ее в церковь и бьется 
в истериках, накал которых возра-
стает по ходу действия; Антон стра-
дает от безденежья и невозможности 
привести любимую женщину в при-
личную квартиру; Марго страдает, не 
зная, что ей делать, и мечется между 
двумя мужчинами и Богом. Зрители 
тоже страдают: от корявого монтажа, 
бестолковых диалогов и фальшивых 
интонаций. Фильм был снят на ан-
глийском, а потом переозвучен, все 
его персонажи говорят с акцентом — 
так и получился дурной анекдот про 
непонимание между представителя-
ми разных народов.

Еще одно очень личное выска-
зывание «о женском» — то ли при-
тча, то ли сказка Валерии Гай Гер-
маники «Мысленный волк». Здесь 

две главные героини: мать и дочь. 
Мать (Юлия Высоцкая), как положе-
но в сказке, живет в избушке на краю 
леса, по которому, по ее словам, бро-
дят волки-людоеды. Дочь (Лиза Кли-
мова) приезжает к матери с малень-
ким сыном Васенькой (играет его де-
вочка Ася Озтюк), чтобы убедить ее 
продать дом и переехать к ним в го-
род. Эта коллизия служит предлогом 
для того, чтобы показать замкнутый 
круг: деспотичная мать подавляет 
дочь, наполняя страхом ее душу, та 
отчаянно пытается сопротивляться, 
но, в свою очередь, ломает психику 
уже собственного ребенка. Однако 
вместо живых людей и их отноше-
ний на экране — конструкты, в диа-
логах которых псевдофилософские 
построения и ссылки на Бодрийя-
ра соседствуют с фразочками вроде 
«Не тормози — сникерсни» и «Чо, че-
рез плечо» (автор сценария — Юрий 
Арабов). В 2019 году такой постмо-
дернизм выглядит сильно несве-
жим. Не украшает картину и топор-

ный символизм — как появление 
в лесу нарисованного на компьюте-
ре Анубиса.

Глотком свежего воздуха на фоне 
этих искусственных упражнений по 
высматриванию собственных пере-
живаний выглядит другая конкурс-
ная картина — «Керосин». Это тоже 
история женщины, но рассказанная 
на этот раз мужчиной, Юсупом Ра-
зыковым, который уже привозил на 
«Кинотавр» свои фильмы «Гастарбай-
тер» (2009) и «Турецкое седло» (2017). 

В пространстве этого фильма ска-
зочные мотивы тоже вплетаются 
в повседневность, создавая мир осо-
бого, очень русского магического ре-
ализма, наполненного неизбывной 
тоской — и одновременно светом. 
Древняя Павла (невероятная актри-
са Ярославского театра имени Волко-
ва Елена Сусанина, сыгравшая пер-
вую большую кинороль в 83 года) жи-
вет на обочине шоссе в единствен-
ном доме, оставшемся от сгоревшей 
невесть когда деревни. Ее вечный 
спутник — умерший муж (Валерий 
Маслов), который является ей в снах 
и велит то давать кров дальнобойщи-
кам с трассы, то завести поросенка. 
При жизни он бил Павлу, но как тог-
да она покорно сносила побои, так 
и сейчас неукоснительно выполня-
ет потусторонние указания. Только 
вот реальность жестока не меньше, 
чем покойник, и одну за другой от-
нимает у старухи все ее радости.

Фильм сделан как будто совсем 
безыскусно, но в его тихой просто-
те чувствуется сильная режиссер-
ская рука, безупречно выстраиваю-
щая эту историю, такую обыденную 
и такую страшную, и заставляющая 
внимательно вглядываться в морщи-
ны и совсем детскую улыбку Павлы, 
в которых скрыта целая жизнь.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Увечная женственность
Фильмы о женщинах на «Кинотавре»

В российский прокат выходит «Боль и слава» —  
новый фильм Педро Альмодовара,  
который называют «самой личной работой» режиссера 

На своем фестивале  
в Зальцбурге — Pfingst-
festspiele —  Чечилия 
 Бартоли спела заглав-
ную партию в новой по-
становке «Альцины» Ге-
орга Фридриха Генделя. 
Спектакль, поставлен-
ный режиссером Дами-
ано Микьелетто и ди-
рижером Джанлукой 
Капуано, в августе будет 
возобновлен в програм-
ме основного, летнего 
Зальцбургского фести-
валя. Из Зальцбурга — 
Сергей Ходнев.

 Уже в 1735 году «Альци-
на» с ее старомодно-сказоч-
ным сюжетом — прекрасная 
колдунья, царящая на за-
колдованном острове, ари-
остовские паладины, прев-
ращенные в деревья и зве-
рей,— как будто бы могла 
оказаться анахронизмом. 
И тем не менее именно она 
стала одной из самых но-
ваторских и прорывных 
оперных партитур Генде-
ля. А еще оказалась необы-
чайно благодарным мате-
риалом для больших режис-
серов наших дней. В конце 
концов, иллюзии и мера че-
ловеческой готовности под-
даваться им, женский sex 
appeal как орудие власти 
или, наоборот, предмет экс-
плуатации на поверку не та-
кие уж анахронистические 
темы. Легендарная поста-
новка Йосси Вилера и Сер-
джо Морабито в Штутгарте 
(1998), версия Кристофа Лоя 
(Гамбург, 2002 — с последу-
ющими возобновлениями 
в том числе и в Цюрихе, где 
главные партии пели про-
тагонисты нынешней заль-
цбургской постановки Че-
чилия Бартоли и Филипп 
Жарусски), наконец, спек-
такль Кейти Митчелл, по-
ставленный на фестивале 
в Экс-ан-Провансе и перене-
сенный в Большой театр,— 
театральные достижения, 
с которыми объективно до-
вольно сложно тягаться.

Да м и а н о  М и к ь ел е т -
то и его соратники (сцено-
граф Паоло Фантин, худож-
ник по костюмам Агости-
но Кавалька, отвечавшая за 
видео команда rocafilm) на-
верняка рассердились бы, 

если бы их обвинили в ци-
тировании спектакля Кей-
ти Митчелл. Но трудно не 
увидеть хотя бы неосознан-
ную зачарованность поста-
новкой из Экса в самой де-
корации, которая до по-
следних сцен в зальцбург-
ской «Альцине» не меняет-
ся. У Митчелл, правда, это 
был некий нарядный особ-
няк, а у Микьелетто — без-
ликий холл отеля, но об-
манчиво уютные бежевая 
гамма декора и теплый свет 
ламп — ну точь-в-точь те же 
самые. Как и тема старе-
ния: в спектакле Митчелл 
волшебница Альцина и ее 
сестра Моргана были древ-
ними старицами, возвра-
щавшими себе молодое об-
личье при помощи магиче-
ских средств; у Микьелет-
то это не подано с такой де-
ловитой наглядностью, но 
Альцину постоянно пре-
следует пугающее видение 
ее самой в старости.

Итак, Альцина (Чечилия 
Бартоли) — хозяйка отеля, 
появляющаяся на сцене че-
рез висящее в холле магиче-
ское зеркало, Моргана — ее 
помощница, а Оронт, «капи-
тан стражи Альцины» в ли-
бретто,— портье, консьерж 

и коридорный в одном ли-
це. Бравая идея развития 
не получает: важнее оказы-
вается не эта гостиничная 
локализация, а гигантская 
движущаяся перегородка 
из полупрозрачного стекла, 
отделяющая «фасад» цар-
ства Альцины от его мрач-
ной изнанки. Там толпятся 
и изнывают (в виде не очень 
ловко поставленных Тома-
сом Вильхельмом пласти-
ческих этюдов) полуголые 
жертвы волшебницы, там 
являются — когда физиче-
ски, а когда в виде нескон-
чаемых дигитальных про-
екций — образы камней, во-
ды или кровоточащего дере-
ва, в которых до поры прев-
ращены Альцинины рабы. 
Помимо актрисы, изобра-
жающей Альцину в старо-
сти, среди безмолвных пер-
сонажей оказывается еще 
и Альцина-ребенок — зло-
вещая девочка в черном, во-
локущая за собой громад-
ный топор. Поначалу это ка-
жется просто не очень ос-
мысленной отсылкой к хор-
рорам, но топор потом при-
гождается режиссеру: им 
Альцина грозит супостатам, 
им же предлагает мальчику 
Оберто зарубить собствен-

ного отца, превращенного 
в чудище, и им же, наконец, 
Руджеро, прозревший глав-
ный герой, разбивает маги-
ческое зеркало и тем унич-
тожает чары.

Руджеро в исполнении 
Филиппа Жарусски, каза-
лось бы, самая очевидная 
вокальная удача: равномер-
ная сладость бесполого то-
на, безупречная колоратур-
ная техника в знаменитой 
арии про гирканскую тиг-
рицу, красивая и щедрая 
импровизированная орна-
ментика. Сандрин Пьо, са-
ма когда-то певавшая Аль-
цину, теперь показала впол-
не интересную Моргану: 
свежести тембра, увы, нет, 
но уверенная и стильная 
музыкальность вкупе с рас-
кованной игрой оказались 
как нельзя кстати. По край-
ней мере на фоне пресных 
и небезупречных по качест-
ву работ опытных Кристи-
ны Хаммерстрем (Брадаман-
та, невеста Руджеро), Али-
стера Майлза (ее наставник 
Мелиссо) и Кристофа Штре-
ля (Оронт).

Ветеранский акцент ис-
полнительского состава 
оттенил юный Шин Парк 
из Венского хора мальчи-

ков, уверенно спевший все 
три арии Оберто: дирижер 
Джанлука Капуано сделал 
довольно мало купюр, хо-
тя переставил местами не-
сколько номеров — в част-
ности, последняя ария Аль-
цины «Mi restano le lagrime» 
звучит уже после того, как 
разбито волшебное зерка-
ло. Несмотря на эти переста-
новки, «Альцина» в эрудит-
ской, тщательной и притом 
смелой дирижерской трак-
товке звучит у оркестра Les 
Musiciens du Prince как пер-
восортное интерпретатор-
ское достижение, нервом 
которого, однако, все-та-
ки оказывается участие Че-
чилии Бартоли, опять при-
звавшей на помощь весь 
свой неувядаемый арсе-
нал — причудливую кра-
соту тона, феноменальную 
техничность,  упоитель-
ные пианиссимо и дивное 
чувство фразы. И если в не-
ровном спектакле есть не-
что магически убедитель-
ное, то это страдание ее ге-
роини, ее страх и, наконец, 
смерть, на глазах превраща-
ющая ее в уродливую стару-
ху,— жалкое умирание с от-
светом и актерского, и чело-
веческого величия.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Неувядаемый остров
«Альцина» с Чечилией Бартоли в Зальцбурге

В галерее «Эритаж» откры-
лась выставка «Игра в нове-
ченто.  Несоветское совет-
ское искусство 1920–1930-х». 
Она объединяет работы ита-
льянских и советских живо-
писцев того  периода, когда 
авангардную культуру стреми-
тельно вытесняло обращение 
художников к реализму, фи-
гуративности, классическим 
формам. Рассказывает Игорь 
 Гребельников.

 Сейчас уже несложно просле-
дить, как возврат к «вечным ценно-
стям» в искусстве шел нога в ногу 
с установлением тоталитарных ре-
жимов — что у нас, что в Италии, 
что в Германии. Но этому предше-
ствовало примерно десятилетие 
художественной неопределенно-
сти, еще более или менее дозволен-
ной борьбы мнений, направлений, 
творческих взглядов, пока в Совет-
ском Союзе все различия не были 
нивелированы доктриной соцреа-
лизма (1934), а по Германии не про-
катили выставку «Дегенеративно-
го искусства» (1937). На этом «смут-
ном» десятилетии примерно и фо-
кусирована нынешняя экспозиция 
советского и итальянского искусст-
ва: за точку отсчета кураторы Крис-
тина Краснянская и Анастасия До-
кучаева взяли создание художест-

венной группы «Новеченто» (в пе-
реводе — «двадцатый век»), первая 
выставка которой состоялась в Ми-
лане в 1922 году.

В отличие от лидеров Совет-
ского Союза и Германии Муссоли-
ни знал толк в изобразительном 
искусстве, и в первые годы у влас-
ти был даже благосклонен к фу-
туристам. Важное влияние на ху-
дожественный вкус дуче оказала 
профессиональный искусствовед 
Маргарита Сарфатти: она писала 
статьи в газету социалистов Avanti, 
куда в 1912 году Муссолини при-
шел главредом. Позже она стала не 
только его любовницей, но и близ-
ким соратником, автором полити-
ческих речей, биографом, за что 
впоследствии была заклеймена 
как «еврейская мать итальянско-
го фашизма». «Новеченто» — тоже 
дело рук Сарфатти: объединение 
возникло вскоре после создания 
в 1921 году Национальной фашист-
ской партии и прихода Муссолини 
к власти, его личное покровитель-
ство художникам обеспечило при-
ток в него новых членов — на вы-
ставке 1926 года участвовали рабо-
ты уже 110 авторов. И сегодня ред-
кий итальянский музей в экспози-
циях, посвященных ХХ веку, обхо-
дится без их работ. Для нынешней 
выставки, впрочем, лучшие рабо-

ты итальянских художников взяли 
в ГМИИ (где они оказались благо-
даря широким взглядам наркома 
просвещения Луначарского и ди-
ректора Музея нового западного 
искусства Терновца), а вот достой-
ные советские рифмы пришлось 
подбирать по частным собраниям.

Но параллели нашлись действи-
тельно эффектные. Вот, скажем, ви-
сящие рядом картины — «Уголок 
мастерской» Марио Тоцци (1920-е) 
и «Происшествие» Алексея Зерно-
ва (1937): на первой — голый младе-
нец, застывший в неестественной 
позе манекена, между палитрой, 
лежащей на стуле, и обеденным 
столом; вторая — натюрморт из дет-
ских игрушек на полу, деревянный 
грузовик, который будто переехал 
плюшевого медведя с оторванной 
головой. Эти вроде бы бытовые сю-
жеты поражают живописной тща-
тельностью исполнения, каким-то 
ренессансным колоритом, но в них 
есть ощущение тревожного беспо-
койства, даже страха, очевидно, ви-
тавшего в воздухе.

Среди портретов, обильно пред-
ставляющих обе страны (тело в это 
время становится отдельным полем 
битвы за очищение от всякого куби-
стического формализма), выделя-
ются масштабные женские ню, вы-
полненные советскими художни-
цами, чьи имена мало что говорят 
широкому зрителю. «Модель с ку-
росом» Марии Ломакиной (1923–

1927) с натурщицей, опирающейся 
на изображение классической ста-
туи, и «Двойной портрет» Евгении 
Благовещенской (начало 20-х) с дву-
мя обнаженными — фоном обеих 
картин выступает по-кубистски из-
ломанное пространство.

Несмотря на неоклассические 
изыски в исполнении, содержа-
ние картин, собранных на выстав-
ке, еще далеко от той приторно здо-
ровой мощи, которая будет отли-
чать тоталитарное искусство. Здесь 
еще находится место личным эмо-
циям и невовлеченности в общий 
процесс. Вот «Ненастный день» Че-
заре Монте (1921) с пустынной ули-
цей итальянского городка, увиден-
ной как бы сверху,— типичный 
пример реалистично написанно-
го пейзажа настроения, жанра, до-
живающего свои дни: на смену ему 
придут индустриальные пейзажи 
и духоподъемные виды. Не станет 
(по крайней мере у нас) и меланхо-
личных натюрмортов, вроде «Бело-
го натюрморта с кружкой» Зернова 
(1924) — скудного завтрака худож-
ника, состоящего из сваренного яй-
ца и кружки чая, тогда как в Италии 
унылые «бутылочки» Моранди бу-
дут восприниматься не только вы-
ражением состояния художника, 
но чем-то вроде символа неучастия 
в общем деле нации.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

От кубизма 
к тоталитаризму
«Игра в новеченто»  
в галерее «Эритаж»

Ее поздравляет председатель правления Союза художников России Андрей 
Ковальчук:
— Уважаемая Зельфира Исмаиловна, от всей души поздравляю Вас с днем 
рождения! Ваша любовь к национальному искусству России в сочетании 
с глубокими познаниями в сфере мирового искусства говорят о Вас как о на-
стоящем профессионале своего дела. Подтверждением служат масштабные 
российские и международные проекты, которые, несомненно, заслужива-
ют высокой оценки. Искренне желаю Вам творческого вдохновения, креп-
кого здоровья, благополучия и дальнейших успехов!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения 
у генерального директора 
Третьяковской галереи   
Зельфиры Трегуловой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

И в СССР, и в Италии  художественные поиски приобретали 
 «тоталитарные» формы постепенно 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Несмотря на неоклассические изыски 
в исполнении, содержание картин 
еще далеко от той приторно здоровой 
мощи, которая будет отличать тотали-
тарное искусство

В конкурсе «Кинотавра» 
 самый состоятельный 
 женский образ — самый 
возрастной: Павла (Елена 
 Сусанина) из фильма 
 «Керосин»  ФОТО «ТРИТОНА»

Несмотря на старания режиссера, Чечилия Бартоли в роли Альцины — в большей степени страдающая 
 женщина, чем колдунья  ФОТО SF/MATTHIAS HORN
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В седьмом матче финальной серии play-off  
чемпионата НХЛ «Бостон»—«Сент-Луис»  
определится обладатель Кубка Стэнли
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ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ-2020

Старт по статусу
В отборочном цикле пока немного сенсаций
В европейском футболе закры-
лось летнее окно под матчи сбор-
ных, в рамках которого были 
сыграны очередные встречи от-
борочного турнира к чемпионату 
Европы 2020 года. Путевки на не-
го гарантированы двум лучшим 
сборным от каждой из десяти 
групп. Еще четыре будут распре-
делены в рамках play-off. Неожи-
данностей на старте цикла про-
изошло немного. Это касается 
и российской группы I. Сборная 
России после побед над команда-
ми Сан-Марино и Кипра занимает 
полагающееся ей по статусу вто-
рое место вслед за бельгийцами.

Группа A
Сборная Англии, которая в рамках 
этого окна вместо отборочных мат-
чей участвовала в финальном турни-
ре Лиге наций, заняв в ней третье ме-
сто, квалификацию к чемпионату Ев-
ропы начала очень бодро. Бэкграунд 
ее первых двух соперников вроде 
бы предусматривал приличный уро-
вень сопротивления, но и с чехами, 
и с черногорцами англичане в мар-
те расправились удивительно жесто-
ко — 5:0 и 5:1. Наиболее же актуаль-
ной темой в этой группе следует счи-
тать, видимо, все-таки игру сборной 
Косово. О том, что принятую в Между-
народную федерацию футбола (FIFA) 
лишь в середине нынешнего десяти-
летия команду можно дождаться на 
чемпионате Европы, всерьез загово-
рили осенью 2018 года, когда косов-
цы успешно выступили в Лиге на-
ций, заняв первое место в группе и 
получив возможность пробиться на 
континентальное первенство через 
«бонусный» турнир. Но тогда речь 
шла о низшем дивизионе нового со-
ревнования и сражениях с азербай-
джанцами, фарерцами и мальтийца-
ми. В основном отборе сборная Ко-
сово сыграла с куда более крутыми 
оппонентами — дважды с болгара-
ми и один раз с черногорцами. Бол-
гарскую команду она одолела на вые-
зде, а еще два матча закончила ничьи-
ми. И в данный момент нет впечатле-
ния, что косовцы заранее смирились 
с тем, что для них на чемпионат Евро-
пы открыта лишь «задняя дверь». Да 
нет, они в гонке, по крайней мере, за 
вторым — после англичан — местом. 
Чехи — совсем рядышком, на одно 
очко впереди, и очная встреча с ни-
ми в Косово в сентябре может суще-
ственно расклад подкорректировать.

Группа B
Эта группа претендует на звание са-
мой пока интригующей. Тут прои-
зошло много чего интересного. Таб-
лицу, причем довольно убедительно, 
возглавляют котировавшиеся не то 
чтобы очень высоко украинцы. Они 
совершили два подвига: сначала ра-
зошлись по нулям с фаворитами-пор-
тугальцами в гостях, а затем уничто-
жили — 5:0 — дома сербов, добавив к 
подвигам две непростые победы над 
«карликовой» люксембургской сбор-
ной (на выезде ее принес автогол на 
излете компенсированного време-
ни). При этом сборная Люксембурга, 
привыкшая к подвальным позици-
ям, идет второй, набрав четыре очка 
в матчах с литовцами. Что касается 

только что победивших в Лиге наций 
португальцев, у которых вроде бы не 
должно было возникнуть особых 

проблем с тем, чтобы взять путевку 
на чемпионат Европы, не полагаясь 
на запасные варианты, то у них про-
блемы уже возникли. Вслед за укра-
инцами они сыграли вничью и с сер-
бами — и тоже на своем поле. Потери 
уже достаточно приличные. Еще па-
ра осечек — и придется, может быть, 
опять пытать счастья в мини-турни-

ре по системе play-off, состав которо-
го сформирован на основе результа-
тов в Лиге наций.

Группа C
Два июньских матча фаворита груп-
пы сборной Германии пропускал ее 
главный тренер — Йоахим Лёв зале-
чивал травму, полученную в трена-

жерном зале. Но у его помощника 
Маркуса Зорга, вставшего у руля, по-
водов для беспокойства не было. Бе-
лорусы еще как-то посопротивлялись 
немцам, слегка освежившим заявку 
после провального чемпионата ми-
ра в России, эстонцы пропустили от 
них восемь безответных голов. Важ-
нейшую победу, позволяющую уве-
ренно смотреть в будущее, сборная 
Германии, правда, одержала еще до 
этих матчей, одолев на старте отбора 
в гостях голландцев. Тем же придется 
нагонять североирландцев, которые, 
пусть со скрипом, выиграли все четы-
ре матча против аутсайдеров группы.

Группа D
Соседи североирландцев ирландцы 
выступают в похожем стиле. Они еще 
не провели ни одного матча, который 
бы заставил любоваться их игрой. На-
оборот, сборная Ирландии дважды 
здорово помучилась с любителями 
из Гибралтара, привыкшими отда-
вать соперникам игры с той же легко-
стью, что отдают их санмаринцы. Но 
при этом очки она набирает исправ-
но. И даже единственную формаль-
ную потерю потерей фактической не 
назовешь: выездная ничья с датчана-
ми — это скорее приобретение. Так 
что ирландцы лидируют в группе, хо-
тя отрыв от преследователей — сбор-
ных Дании и Швейцарии, сыгравших 
меньше матчей, по сути, условный.

Группа E
Эта группа может, кажется, органи-
зовать какой-нибудь довольно занят-
ный сюжет с борьбой за путевки на 
чемпионат Европы. Игра сборной 
Хорватии на разгонной части отбо-
рочного цикла совсем не напомина-
ла ту игру, благодаря которой год на-
зад она добралась до финала мирово-
го первенства. Хорваты все три мат-
ча завершили со счетом 2:1. Но один 
из них был проигран — венграм. По-
беды над сборными Азербайджана и 
Уэльса одержаны с жутким скрипом. 
Азербайджанцам, например, хорват-
ская команда уступала по ходу встре-
чи. В итоге на верхушке группы, 
имея по шесть баллов, сейчас сразу 
три сборные, и сборная Хорватии по 
дополнительным показателям отста-
ет от венгров и словаков. А неподале-
ку от них разместились валлийцы, 
пошумевшие на прошлом чемпио-
нате Европы.

Группа F
Сборная Испании, оправдывая фа-
воритский статус, открыла отбор че-
тырьмя выигрышами, в том числе — 
3:0 — у казавшихся самыми опасны-
ми конкурентами шведов. Те же ощу-
щать себя в безопасности явно не мо-
гут. За вторую путевку еще, видимо, 
предстоит пободаться с румынами и 
норвежцами.

Группа G
У поляков в этой группе все просто 
замечательно. «Рекорд» — такой же, 
как у испанцев. При этом сборная 
Польши уже успела обыграть две 
неплохо котировавшиеся команды 
— австрийскую и македонскую — 
в гостях. А вот если говорить о сра-
жении за вторую позицию, то тут гу-
стой туман. Из пяти соперников по-

ляков исключить из него смело мож-
но разве что латвийцев, не набрав-
ших ни очка. Остальные — в деле.

Группа H
Главное событие в этой группе — 
недавняя домашняя победа сбор-
ной Турции над чемпионами мира 
французами со счетом 2:0, которую 
их тренер Дидье Дешам честно на-
звал «пощечиной». Она не преврати-
ла ситуацию для сборной Франции 
именно в сложную (в конце концов, 
на это поражение у нее приходится 
три успешных матча), но, во всяком 
случае, заставила ее поклонников 
попристальнее вглядываться в осен-
ний календарь: чтобы избежать не-
рвотрепки с проходом на чемпионат 
Европы, осечек лучше не допускать. 
Тем более, и турки, и исландцы, судя 
по всему, очень зубасты.

Группа I
Сборная России в июне сыграла два 
домашних матча. В первом одержа-
ла рекордную для себя победу — 9:0 
— над податливыми санмаринцами, 
во втором справилась с киприотами 
— соперником из ниши немножко 
более «дорогой» — благодаря единст-
венному голу Алексея Ионова в пер-
вом тайме. Впрочем, эта игра вряд 
ли должна служить причиной рассу-
ждать о том, что с россиянами проис-
ходило что-то неприятное. На гол Ио-
нова пришлось примерно полдюжи-
ны не реализованных хозяевами вер-
нейших моментов. Положение сбор-
ной России на бумаге выглядит не то 
чтобы железобетонным (она вторая 
за бельгийцами, а казахстанцы с шот-
ландцами в трех очках позади), но на-
до кое-что учитывать. Оба российских 
преследователя по игре не тянут на 
ровню четвертьфиналисту чемпиона-
та мира. В том числе и позициониро-
вавшиеся как угроза номер один рос-
сийскому благополучию шотландцы. 
Результаты их матчей об этом расска-
зывают идеально. Казахстанцам эта 
сборная проиграла — 0:3, санмарин-
цам забила всего дважды, бельгийцы 
давили ее куда плотнее, чем россиян. 
И те же 0:3, что в Казахстане, от сбор-
ной Бельгии — это, пожалуй, был еще 
хороший исход для сборной Шотлан-
дии. Следующий матч российская ко-
манда проведет как раз против нее 6 
сентября в гостях.

Группа J
Сборная Италии, пропустившая 
прошлогодний чемпионат мира, 
пропускать еще и чемпионат Европы 
не намерена. С группой ей откровен-
но повезло, и итальянцы посредст-
венным подбором оппонентов поль-
зуются, не допуская срывов. Они вы-
играли четыре матча из четырех, и 
только в четвертом — со сборной Бос-
нии и Герцеговины дома — испыта-
ли сложности. Боснийцы в нем вели, 
а гол, принесший победу — 2:1 — хо-
зяева забили «на флажке». Прогнози-
ровать, кто в этой группе финиширу-
ет вторым, дело неблагодарное. Бо-
лее или менее стабильно смотрятся 
разве что финны. Но их невзрачная 
заявка, конечно, не гарантирует, что 
продолжение турнира будет таким 
же удачным, как его старт.

Алексей Доспехов

Сборная России  
пока не давала поводов  
усомниться в том, что она 
выйдет в финальную часть 
чемпионата Европы 2020 
года  ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Лионель Месси заработал на первое
Аргентинец возглавил список наиболее высокооплачиваемых спортсменов мира

Аргентинский форвард «Барсе-
лоны» Лионель Месси возглавил 
составленный Forbes рейтинг на-
иболее высокооплачиваемых 
спортсменов. Его доход за по-
следние 12 месяцев, соглас-
но подсчетам издания, составил 
$127 млн. Примечательно, что 
вся первая тройка рейтинга со-
стоит из футболистов — компа-
нию лидеру каталонцев состави-
ли Криштиану Роналду и Неймар. 
Но по суммарным доходам впе-
реди с более чем двукратным от-
рывом от футболистов остаются 
игроки Национальной баскет-
больной ассоциации (NBA).

аиболее высокооплачивае-
мым спортсменом мира, согласно 
рейтингу, составленному издани-
ем Forbes, стал форвард «Барселоны» 
Лионель Месси. Доходы аргентинца 
в 2018 году составили $127 млн. Из 
них на зарплату и премиальные при-
шлось $92 млн. Еще $35 млн футболи-
сту принесли рекламные контракты. 
Ранее Месси никогда не поднимался 
на первую строчку рейтинга Forbes. 

Впрочем, футболистам уже доводи-
лось его возглавлять. Дважды — в 
2016 и 2017 годах — это удавалось 
Криштиану Роналду. В новом рейтин-
ге португальский форвард «Ювенту-
са» — второй. Его доход составил 
$109 млн, из которых $65 млн при-
шлись на зарплату плюс премиаль-
ные и $44 млн — на рекламные кон-
тракты. Примечательно, что замыка-
ет тройку тоже футболист — напада-

ющий ПСЖ Неймар, получивший в 
общей сложности $105 млн, из кото-
рых львиная доля пришлась на зар-
плату и премиальные — $75 млн.

Доходы Месси отнюдь не рекорд-
ные. Тут вне конкуренции знаме-
нитый боксер Флойд Мейуэзер. В 
прошлогодней версии рейтинга 
он занял первое место с показате-
лем в $285 млн, а в 2015-м заработал 
$300 млн. Это абсолютный рекорд 

за три десятка лет существования 
рейтинга. Кроме того, еще дважды, 
в 2012 и 2014 годах, он занимал пер-
вое место с показателями $85 млн 
и $105 млн соответственно (рекор-
дсменом по количеству первых мест 
является гольфист Тайгер Вудс — 12 
раз). Но нужно отметить, что доходы 
Мейуэзера, в отличие от спортсме-
нов, выступающих в игровых видах, 
подвержены сильнейшим колебани-
ям, поскольку завязаны на то, удаст-
ся ли ему провести коммерчески 
привлекательный бой или нет. Так, 
в 2015-м он дрался с Мэнни Пакьяо, и 
этот бой стал самым дорогим в исто-
рии. В августе 2017-го Мейуэзер сра-
зился с Конором Макгрегором (пое-
динок занял второе место в списке 
наиболее дорогих). А вот в нынеш-
нем рейтинге Forbes Мейуэзера во-
обще нет. Официально он завершил 
карьеру и участвовал лишь в выста-
вочном бою с Тэнсином Насукавой, 
за который получил $9 млн. Мейуэ-
зеру потребовалось всего три мину-
ты, чтобы нокаутировать японца, 
так что по скорости зарабатывания 
денег он, видимо, все еще первый.

Следует отметить, что «оккупа-
ция» футболистами всего подиу-

ма не значит, что именно на их до-
лю приходится больше всего де-
нег. Тут по-прежнему вне конкурен-
ции игроки НБА. Их суммарный до-
ход за исследуемый период составил 
$1,3 млрд (лидирует среди баскетбо-
листов Леброн Джеймс — $89 млн), 
и они заняли в рейтинге 35 мест из 
100. На втором месте по суммарным 
заработкам идут игроки команд по 
американскому футболу — $775 млн 
на 19 человек. Классический футбол 
только третий — $607 млн на 12 иг-
роков. Учитывая, что в рейтинге чи-
слятся еще и 19 бейсболистов (их 

суммарный доход — $468 млн), не-
удивительно, что в нем доминиру-
ют американцы. Всего в рейтинге 62 
представителя США, включая един-
ственную женщину, попавшую в не-
го: Серена Уильямс заняла 63-е место 
с показателем $29,2 млн. Наиболь-
шее, без учета США, представитель-
ство имеют Великобритания, Фран-
ция и Испания — по пять человек. У 
Бразилии, Канады, Доминиканской 
Республики, Германии, Сербии и Ве-
несуэлы — по два спортсмена. Рос-
сия в рейтинге места не получила.

Александр Петров

Наиболее высокооплачиваемые спортсмены мира 
по версии Forbes
 Вид спорта Зарплата Реклама Всего 
  и премиальные  ($ млн)
1. Лионель Месси (Аргентина) Футбол 92 35 127

2. Криштиану Роналду (Португалия) Футбол 65 44 109

3. Неймар (Бразилия) Футбол 75 30 105

4. Сауль Альварес (Мексика) Бокс 92 2 94

5. Роджер Федерер (Швейцария) Теннис 7,4 86 93,4

6. Рассел Уилсон (США) Американский футбол 80,5 9 89,5

7. Аарон Роджерс (США) Американский футбол 80,3 9 89,3

8. Леброн Джеймс (США) Баскетбол 36 53 89

9. Стефен Карри (США) Баскетбол 37,8 42 79,8

10. Кевин Дюрант (США) Баскетбол 30,4 35 65,4

Н
В списке самых высокооплачиваемых спортсменов мира  
Лионель Месси обошел Криштиану Роналду, занимавшего  
первое место в 2016 и 2017 годах  ФОТО GETTY IMAGES

Отборочный турнир чемпионата Европы 2020 года
Группа A. Чехия—Черногория 3:0 (Янкто, 18; 
Копитович, 49 (автогол); Шик, 82 (пен.)). Болгария—
Косово 2:3 (Ивелин Попов, 43; Димитров, 55 — 
Рашица, 14; Мурики, 64; Рашани, 90+3).
Таблица группы А
 И В Н П М О
1. Англия 2 2 0 0 10:1 6
2. Чехия 3 2 0 1 5:6 6
3. Косово 3 1 2 0 5:4 5
4. Черногория 4 0 2 2 3:10 2
5. Болгария 4 0 2 2 5:7 2
Группа B
Украина—Люксембург 1:0 (Яремчук, 6). Сербия—
Литва 4:1 (Митрович, 20, 34; Йович, 35; Ляич, 90+2 
— Новиковас, 70).
Таблица группы B
 И В Н П М О
1. Украина 4 3 1 0 8:1 10
2. Люксембург 4 1 1 2 4:5 4
3. Сербия 3 1 1 1 5:7 4
4. Португалия 2 0 2 0 1:1 2
5. Литва 3 0 1 2 3:7 1
Группа С
Германия—Эстония 8:0 (Ройс, 10, 37; Гнабри, 17, 
62; Горецка, 20; Гюндоган, 26 (пен.); Вернер, 79; 
Сане, 88). Белоруссия—Северная Ирландия 0:1 
(Макнейр, 86). 
Таблица группы C
 И В Н П М 
1. Северная Ирландия 4 4 0 0 7:2 12
2. Германия 3 3 0 0 13:2 9
3. Нидерланды 2 1 0 1 6:3 3
4. Белоруссия 4 0 0 4 1:9 0
5. Эстония 3 0 0 3 1:12 0
Группа D
Ирландия—Гибралтар 2:0 (Чиполина, 29 (автогол); 
Брейди, 90+2). Дания—Грузия 5:1 (Дольберг, 13, 
63; Эриксен, 30 (пен.); Поульсен, 73; Брайтвайт, 
90+3 — Лобжанидзе, 25).
Таблица группы D
 И В Н П М О
1. Ирландия 4 3 1 0 5:1 10
2. Дания 3 1 2 0 9:5 5

3. Швейцария 2 1 1 0 5:3 4
4. Грузия 4 1 0 3 4:8 3
5. Гибралтар 3 0 0 3 0:6 0
Группа Е
Азербайджан—Словакия 1:5 (Шейдаев, 29 — 
Лоботка, 8; Куцка, 27; Гамшик, 30, 57; Ганцко, 85). 
Венгрия—Уэльс 1:0 (Паткои, 80).
Таблица группы E
 И В Н П М О
1. Венгрия 4 3 0 1 6:4 9
2. Словакия 3 2 0 1 7:2 6
3. Хорватия 3 2 0 1 5:4 6
4. Уэльс 3 1 0 2 2:3 3
5. Азербайджан 3 0 0 3 3:10 0
Группа F
Испания—Швеция 3:0 (Рамос, 64 (пен.); Мората, 
84 (пен.); Оярсабаль, 87). Мальта—Румыния 0:4 
(Рушкаш, 7, 24; Кипчу, 34; Ман, 90+1). Фарерские 
острова—Норвегия 0:2 (Йонсен, 49, 84).
Таблица группы F
 И В Н П М О
1. Испания 4 4 0 0 11:2 12
2. Швеция 4 2 1 1 8:7 7
3. Румыния 4 2 1 1 11:5 7
4. Норвегия 4 1 2 1 8:7 5
5. Мальта 4 1 0 3 2:10 3
6. Фарерские острова 4 0 0 4 3:12 0
Группа G
Польша—Израиль 4:0 (Пёнтек, 35; Левандовский, 
56 (пен.); Гросицкий, 59; Кондзёр, 84). Латвия—
Словения 0:5 (Чрнигой, 24, 27; Иличич, 29 (пен.), 
44; Зайц, 47). Северная Македония—Австрия 1:4 
(Хинтеррегер, 18 (автогол) — Лацаро, 39; Арнауто-
вич, 61 (пен.), 82; Лаймер, 86). 
Таблица группы G
 И В Н П М О
1. Польша 4 4 0 0 8:0 12

2. Израиль 4 2 1 1 8:7 7

3. Австрия 4 2 0 2 7:6 6

4. Словения 4 1 2 1 7:3 5

5. Северная Македония 4 1 1 2 5:7 4

6. Латвия 4 0 0 4 1:13 0

Группа H
Исландия—Турция 2:1 (Рагнар Сигурдссон, 21, 
32 — Дукурхан Токёз, 40). Андорра—Франция 
0:4 (Мбаппе, 11; Бен Йеддер, 30; Товен, 45+1; 
Зума, 60). Албания—Молдавия 2:0 (Чикалеши, 66; 
Рамадани, 90+3).

Таблица группы H
 И В Н П М О
1. Франция 4 3 0 1 12:3 9

2. Исландия 4 3 0 1 5:5 9

3. Турция 4 3 0 1 9:2 9

4. Албания 4 2 0 2 5:3 6

5. Молдавия 4 1 0 3 2:10 3

6. Андорра 4 0 0 4 0:10 0

Группа I
Россия—Кипр 1:0 (Ионов, 38). Бельгия—Шот-
ландия 3:0 (Лукаку, 45+1, 57; Де Брейне, 90+2). 
Казахстан—Сан-Марино 4:0 (Куат, 45+1; Федин, 62; 
Суюмбаев, 66; Исламхан, 79).

Таблица группы I
 И В Н П М О
1. Бельгия 4 4 0 0 11:1 12

2. Россия 4 3 0 1 15:3 9

3. Казахстан 4 2 0 2 7:7 6

4. Шотландия 4 2 0 2 4:7 6

5. Кипр 4 1 0 3 6:5 3

6. Сан-Марино 4 0 0 4 0:20 0

Группа J
Лихтенштейн—Финляндия 0:2 (Пукки 37; Кялльман 
57). Италия—Босния и Герцеговина 2:1 (Лоренцо 
Инсинье, 49; Верратти, 86 — Джеко, 32). Греция—
Армения 2:3 (Зека, 54; Фортунис, 87 — Карапетян, 
8; Казарян, 33; Барсегян, 74).

Таблица группы J
 И В Н П М О
1. Италия 4 4 0 0 13:1 12

2. Финляндия 4 3 0 1 6:2 9

3. Армения 4 2 0 2 7:6 6

4. Греция 4 1 1 2 6:8 4

5. Босния 4 1 1 2 5:7 4 
и Герцеговина

6. Лихтенштейн 4 0 0 4 0:13 0
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